
Нет, господа, а все-таки автоматическая 
трансмиссия — это вещь! И не столько потому, 
что крепко облегчает жизнь в вечных москов-
ских пробках. Освобожденная техническим 
прогрессом правая рука (или левая, кому как 
сподручнее) позволяет по полной наслаждаться 
жизнью. Влегкую перекусить, выпить кофейку, 
купленного на АЗС в «непроливайке», и, нако-
нец, со вкусом закурить!.. В итоге любой затор, 
победить который чиновники разных мастей и 
уровней вряд ли когда сподобятся, переносится 
почти на ура. В авто с «ручкой» так, понятное 
дело, не побарствуешь, но при известной сно-
ровке выкурить сигарету тоже не проблема.

То есть пока не проблема. С подачи «Рос-
сийского союза молодежи» водителя, и без того 
замордованного непомерным транспортным 
налогом, безумными ценами на ОСАГО, КАСКО 
и бензин, эвакуаторным «бизнесом» и парко-
вочным пространством, могут лишить и этой 
радости. Это общественное движение почему-то 
уверено, что «в момент прикуривания по-любому 
водитель отвлекается, у него зрение, взор на 
сигарету обращается, на зажигалку, чтобы не 
дай бог что-нибудь не подпалить. Тем самым 
внимание к дороге становится минимальным, 
если вообще таковое есть... И, конечно же, по-
сле этого возможны какие-
то дорожно-транспортные 
происшествия». 
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■ НАДЕЖДА БАБКИНА в преддверии своего 
65-летия может похвастаться бодростью и от-
личным настроением. «МК-Бульвар» встретился 
с фолк-королевой и поговорил о настоящих чув-
ствах, внуках и приглашении в Сибирь.

■ ЛУПИТА НИОНГО стала жертвой модных во-
ришек, которые тем не менее вернули ей знаме-
нитое оскаровское платье. «МК-Бульвар» провел 
ревизию подобных краж.

■ А ТАКЖЕ: Леди Гага купается в ледяной воде, 
Жанна Эппле женит сына, Павел Деревянко при-
вез из Таиланда близняшек и многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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Александр РОСТАРЧУК, 
шеф-редактор портала 

«АвтоВзгляд»

ЗЛОБА ДНЯ

 Члены ОНК (Общественной наблю-
дательной комиссии, контролирующей 
соблюдение прав человека в местах при-
нудительного содержания), в том числе 
корреспондент «МК», побывали в СИЗО 
«Лефортово» у подозреваемых в причаст-
ности к убийству Бориса Немцова братьев 
Губашевых и Заура Дадаева.

Они сообщили об избиениях, кото-
рые якобы к ним применялись. Однако 
напомним, что применение силы при эта-
пировании особо опасных подозреваемых 
считается допустимым. Не говоря уже об 
их задержании.

Заметим также, что тактика оправда-
ния со ссылкой на запрещенные методы 
воздействия крайне распространена сре-
ди преступников. 

Вопрос о виновности арестованных 
по делу об убийстве Немцова решит суд. 
Дело же правозащитников — выслушать 
жалобы.

По поручению общественности и СПЧ 
члены общественно-наблюдательной ко-
миссии навестили в «Лефортово» троих 
главных подозреваемых — братьев Губа-
шевых и Заура Дадаева.

Читайте 2-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПОЛЬЗОВАТЕЛИ ГУГЛА 
ХОТЯТ В ГУЛАГ?
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,

обозреватель «Эха Москвы»
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ПРЕТЕНЗИИ СК 
И ПОЗИЦИЯ «МК»

Вчера Следственный комитет РФ распро-
странил пресс-релиз, в котором фактически 
обвинил членов Общественной наблюдатель-
ной комиссии Москвы Андрея Бабушкина и Еву 
Меркачеву — специального корреспондента 
«МК» — в попытке выяснить обстоятельства 
уголовного дела об убийстве Бориса Немцова. 
Якобы такие попытки были предприняты во 
время визита Меркачевой и Бабушкина в СИЗО 
«Лефортово» к задержанным по подозрению 
в подготовке и совершении убийства. В СК от-
дельные моменты разговора с задержанными 
об условиях их содержания восприняли как 
нарушение закона. В связи с этим редакция 
«МК» считает своим долгом изложить читате-
лям свою позицию.

Прекрасно понимая всю сложность работы 
Следственного комитета РФ и важность сохра-
нения тайны следствия, особенно в таком резо-
нансном деле, как убийство Бориса Немцова, мы 
тем не менее считаем претензии, предъявленные 
в связи с осуществлением правозащитной деятель-
ности специальному корреспонденту «Московского 
комсомольца» еве Меркачевой, надуманными и 
абсурдными. ева Меркачева и ее коллега по Об-
щественной наблюдательной комиссии Андрей 
Бабушкин посетили во вторник, 10 марта, СИЗО 
«Лефортово» с целью проверки соблюдения прав 
задержанных по делу об убийстве Бориса Немцова. 
В ходе беседы задержанным задавались только 
вопросы, связанные с их содержанием в СИЗО, 
а также с соблюдением их прав как задержанных 
и арестованных. Никакие вопросы, которые име-
ли бы отношение к расследованию конкретного 
уголовного дела, в ходе беседы не поднимались 
и не обсуждались. Со стороны правозащитников 
не предпринималось никаких попыток получить от 
задержанных информацию о материалах или ходе 
расследования уголовного дела. Задержанные вы-
сказывали то, что считали необходимым, и только 
об имеющихся следах возможного насилия. Беседы 
происходили в присутствии троих сотрудников СИЗО 
«Лефортово», которые осуществляли видеозапись 
разговоров и контроль за происходящим. Никаких 
замечаний в адрес членов ОНК евы Меркачевой и 
Андрея Бабушкина, связанных с инкриминируе-
мыми Следственным комитетом действиями, от 
сотрудников СИЗО ни в ходе беседы, ни после не 
поступало. 

Как указано в официальном сообщении След-
ственного комитета РФ, «если от обвиняемых по-
ступят заявления о применении к ним насилия, то 
следствие тщательно проверит их доводы». Здесь 
следует обратить внимание, что заявление обви-
няемых не является единственным основанием 
для такой проверки. Согласно части 2 статьи 144 
УК РФ «по сообщению о преступлении, распро-
страненному в средствах массовой информации, 
проверку проводит по поручению прокурора орган 
дознания, а также по поручению руководителя 
следственного органа следователь». Со своей 
стороны и редакция, и журналист для проведе-
ния такой проверки сообщили исчерпывающую 
информацию, подтверждающую сообщения о воз-
можных противоправных действиях в отношении 
задержанных, а также данные о лицах, сообщивших 
указанную информацию. 

Выражаем надежду, что СК России объективно 
разберется в данной ситуации.

 Редакция «МК».

В чем обвиняют 
правозащитницу — нашу 

журналистку Еву Меркачеву?

СМЕРТЬ ДОВСЕ ПРИЗНАЛИ ВСЕ
Россия вышла из ДОВСЕ (Договор об 

обычных вооруженных силах в Европе). 
Об этом заявил российский МИД. Навер-
няка ряд мировых СМИ представит этот 
факт как демарш Москвы, угрозу безопас-
ности Европы. На самом деле это всего 
лишь официальная констатация давно 
существующей реальности: ДОВСЕ умер 
много лет назад, несмотря на попытки его 
реанимации. Многолетние заклинания 
политиков на тему «пациент скорее жив, 
чем мертв» лишь оттягивали его мучения. 
Теперь наконец поставлен окончательный 

и точный диагноз: надежд больше нет, 
ДОВСЕ — политический труп.

Хотелось бы напомнить: ДОВСЕ был 
подписан в других политических реалиях, 
в 1990 году, еще во времена противо-
стояния Варшавского договора и НАТО. 
19 ноября 1990 года в Париже его под-
писали 22 государства, входящих в оба 
военных альянса. Позже, уже после рас-
пада СССР, разделения Чехословакии и 
объединения Германии, его участниками 
стали 30 государств.

Читайте 2-ю стр.

Россия фактически дезавуировала договор  
об обычных вооруженных силах в Европе

Читайте 3-ю стр.

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

М
И

хА
И

Л 
ГУ

Те
РМ

АН
«МЫ ВЫПОЛНИЛИ СВОЙ 
ГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ»

Комментарий члена Совета по 
правам человека при Президенте РФ 

Андрея БАБУШКИНА:
— Мы выполнили свой гражданский долг. 

Мы не могли не сообщить общественности то, 
что мы увидели и услышали. Считаю, что Ева 
Меркачева сделала все совершенно правильно, 
написав после посещения статью, выполнив 
еще и свой журналистский долг.

Читайте 2-ю стр.

ЗАУР ДАДАЕВ —  
О СВОЕМ ЗАДЕРЖАНИИ  

И СОДЕРЖАНИИ
Правозащитники 
пообщались  
с подозреваемыми  
в убийстве Бориса Немцова

ОЛЕГ ТАБАКОВ 
СЫГРАЛ 
УМИРАЮЩЕГО 
ЧЕЛОВЕКА
И рассказал «МК»  
об этой необычной  
роли

Дежурная бригада: Владимир СЕДОВ, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Татьяна АНТОНОВА, Наталья БАЖЕНОВА, Ирина 

БЛИННИК, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Алексей СТЕЙНЕРТ и др.

Новорожденную девочку по-
пытались продать в Подмо-
сковье за 600 тысяч рублей. 
Во вторник оперативники Глав-
ного управления уголовного 
розыска МВД РФ задержали 
в городе Мытищи 31-лет-
нюю уроженку Кабардино-
Балкарии — мать девочки, 
а также двух мужчин, которые 
выполняли роль продавцов. 

Как стало известно «МК», 
операция по задержанию 
прошла в 17.50 на улице Се-
машко, у дома 25. Оператив-
ники, взявшие на себя роль 
покупателей новорожденной 
девочки, встретились с двумя 
мужчинами. Один — 38-летний 
уроженец Узбекистана, вто-
рому 43 года, он из Таджики-
стана. Оба уже много лет жили 
и работали в Москве. Один тру-
дился на рынке, второй зани-
мался ремонтом квартир. Но в 
этот раз они продавали живой 
товар. В момент передачи де-
нег из машины поблизости вы-
скочили бойцы СОБРа. Однако 
узбеку удалось вырваться. Он 
стремглав понесся по улице 
Семашко, петлял и маневриро-
вал, стараясь скрыться в толпе 
прохожих. Впрочем, через три 
минуты погони злодей был за-
держан. Позже он пояснил, что 
боялся ответственности. 

Одновременно полицейски-
ми была задержана и мать с но-
ворожденной девочкой, она 
ожидала момента передачи 

«товара» в машине непода-
леку от места встречи. Как 
только женщина оказалась 
в руках оперативников, она 
заявила, что ни в чем не ви-
новата и ребенка продавать 
не собиралась. Она якобы 
понятия не имела, зачем ее 
сюда попросили приехать ее 
знакомые. Впрочем, у поли-
цейских есть исчерпывающие 
доказательства ее участия 
в преступлении. 

Как оказалось, задержанная 
является 31-летней уроженкой 
Кабардино-Балкарии. Не-
сколько лет назад она уехала 
из родного села и перебива-
лась случайными заработка-
ми. Нигде ни разу она офици-
ально не была трудоустроена. 
В последнее время подраба-
тывала в магазине и на рынке, 
где трудился один из продав-
цов. Как полагают сыщики, 
беременность женщины была 
случайной. Оставлять ребенка 
она не планировала. Потому 
она решила избавиться от него 
и одновременно заработать. 
Возможно, эту идею ей под-
сказал ее знакомый, уроженец 
Азии, с которым она работала 
на рынке. Однако оператив-
ная информация о продаже 
младенца поступила сыщи-
кам, кото-
рые смогли 
задержать 
злодеев 
с поличным.

РАБОТНИКИ РЫНКА ДАЖЕ ДЕТЕЙ 
ВОСПРИНИМАЛИ КАК ТОВАР

Уникальное аномальное по-
вышение температуры воз-
духа, которое мы наблюда-
ем сейчас за своими окнами, 
может затянуться аж до конца 
марта! Синоптики не исключа-
ют возможности установления 
над Центральным федераль-
ным округом длительного 
блокирующего антициклона, 
который не пропустит сюда 
свежих атлантических ветров 
аж до конца марта.

Ежедневные температур-
ные рекорды уже становятся 
нормой. Причем они пере-
крывают прежние абсолют-
ные максимумы не на деся-
тые доли градуса, как раньше, 
а сразу на несколько градусов! 
К примеру, 11 марта, по дан-
ным метеостанции на ВДНХ, 
полученным к 15.00, Москва 
прогрелась аж до 12,8 гра-
дуса, что на 2,1 градуса 
выше предыдущего рекор-
да, установленного погодой 
в 1997 году (10,7 градуса).

Никакого похолодания 
в ближайшие дни пока не ожи-
дается. Мало того, синоптики 
прогнозируют установление 
над Москвой и областью 

антициклона, который уже 
сформировался и вот-вот 
подойдет к нам со стороны 
Скандинавии. Похожее ядро 
повышенного давления может 
образоваться и со стороны 
Сибири, и вот тогда, если они 
объединятся, расширенный 
антициклон может не про-
скочить, как это бывает чаще 
всего, а остановиться, как это 
было летом 2010 года. Тогда 
«апрельская» погода может 
вообще законсервироваться 
над Москвой до конца мар-
та. 

Кстати, согласно долго-
срочному прогнозу, апрель 
в этом году тоже обещает 
быть в норме или чуть выше 
нормы. 

13 марта ночью в Москве 
ожидается +1...+3 граду-
са, по области -2...+3, днем 
+4...+6 и +2...+7 соответствен-
но. 14 марта ночью в Перво-
престольной прогнозирует-
ся -1...+1 градус, в губернии 
-4...+1, днем +6...+8 и +4...+9 
соответственно. 15 и 16 марта 
на территории Московской об-
ласти ожидается -4...+1 ночью 
и +4...+9 днем. 

В МОСКВУ ПРИШЕЛ АПРЕЛЬ 
ДО КОНЦА МАРТА

Свою первую весеннюю прогулку в этом году совершили 11 
марта слоны Московского зоопарка. Они вышли побродить по от-
крытому вольеру к обеду, когда столичный воздух окончательно 
прогрелся. Как сообщили «МК» в главном зоосаде страны, больше 
всех весенней погоде обрадовался самец Памир. Несмотря на то 
что сначала зоологам пришлось выманивать его на улицу при 
помощи еды, Памир в загоне освоился быстро. Он ходил по во-
льеру с явно довольным видом и не торопился заходить обратно 
в помещение. А вот две самочки покинули «зимние квартиры» 
с неохотой и, побыв на улице совсем немного, закапризничали 
и скрылись обратно. Впрочем, животные так ведут себя с непри-
вычки и постепенно будут проводить на улице больше времени. 
Однако многое будет зависеть от погоды: если вновь придут 
заморозки, то зоологи будут держать слонов во внутреннем 
помещении.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Тайник с наркотиками 
ус т р о и л и неи з ве с т н ы е 
в ОМВД по району Теплый 
Стан. Заначку в околотке 
в Международный женский 
день обнаружили оператив-
ники УСБ. Всех сотрудников 
отдела направили на меди-
цинское освидетельство-
вание, которое, правда, 
не показало наличие нарко-
тиков в крови у сотрудников. 
По слухам, в отделе полиции 
грядут увольнения в связи 
с инцидентом. 

Как стало известно «МК», 
8 марта оперативники УСБ 
нагрянули в отдел полиции, 
немедленно прошли в каби-
нет, где находится оргтехника 
— принтеры, сканеры и ксе-
роксы для общего пользова-
ния. Там был вскрыт потолок 
и обнаружен тайник. Всего 

удалось изъять 12 пакети-
ков со спайсом, 10 граммов 
гашиша, а также некоторое 
количество героина. 

По слухам, заначка была 
сделана из наркотиков, ко-
торые некоторое время на-
зад изъяли у наркодилеров. 
Однако вещдоком по уголов-
ному делу дозы не стали, ди-
леру удалось откупиться.

— Их сгубила банальная 
жадность: либо хотели «спих-
нуть» товар за наличность, 
либо позже подкинуть кому-
либо для выбивания показа-
ний или вымогательства, сути 
это не меняет, — рассказал 
«МК» источник в УСБ.

Кстати, анализ крови и во-
лос помогает установить, что 
полицейский употреблял 
«травку», даже если это было 
месяц назад.  

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ХРАНИЛИ 
НАРКОТИКИ ПОД ПОТОЛКОМ 

НА ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ

Отвечать 
за смерть па-
циентки при-
дется врачу 
московской 
больницы 
№50. Во вре-
мя операции 
медик совер-
шила ошибку, 
которую позд-
но заметила. 

Как стало 
известно «МК», погибшая паци-
ентка — 33-летняя москвичка 
Ирина Пынтя. Она почувство-
вала недомогание 17 ноября 
прошлого года. Женщина 
находилась на 3–4-й неделе 
беременности. Ирина вызвала 
«скорую», ее отвезли в 50-ю 
больницу. Анализы показали, 
что у москвички внематочная 
беременность. Плановую опе-
рацию по удалению маточной 
трубы назначили на 20 ноября. 
Ее провели днем — в 15.20 ме-
дики уже закончили опериро-
вать и поместили пациентку 
в реанимационное отделение 
для наблюдения. Позже вы-
яснилось, что во время этой 
операции врачи повредили 
подвздошную артерию и ниж-
нюю полую вену в двух местах. 
Ирина стала истекать кровью 
(она потеряла более четырех 
литров), а врачи заметили 
это слишком поздно — ближе 
к 18.00. Ее экстренно отвезли 
в операционную, но женщи-
на умерла на операционном 

столе. Род-
ные Ирины 
обратились 
в правоо-
хранитель-
ные органы. 
На днях было 
возбужде-
но уголов-
ное дело 
в отноше-
нии врача-
ординатора 

экстренной помощи гинеко-
логического отделения ГКБ. 

Департамент здравоохра-
нения Москвы провел соб-
ственную проверку, которая 
показала, что имела место 
ошибка во время операции, 
которая, собственно, при-
вела к роковым последстви-
ям. На время расследования 
отстранили от занимаемых 
должностей заведующих ги-
некологическим, послеопе-
рационным отделением и от-
делением реанимации. Врач, 
проводившая операцию, пока 
продолжает работать.

Муж Ирины, Константин, 
намерен наказать нерадивых 
медиков, по вине которых по-
терял жену. К слову, все свое 
время Ирина посвящала вос-
питанию 14-летней дочери, 
которая инвалид с рождения 
(у девочки ДЦП).

— В поисках правды мы пой-
дем до конца, чего бы нам это 
ни стоило, — пояснил мужчина 
«МК».

СМЕРТЬ БЕРЕМЕННОЙ 
ПАЦИЕНТКИ ОКАЗАЛАСЬ 

НЕДОСТАТОЧНЫМ ОСНОВАНИЕМ 
ДЛЯ УВОЛЬНЕНИЯ ХИРУРГА

Имена Рихтера и Нильса 
Бора увековечат в названиях 
московских улиц. А вопрос 
о том, переименовывать 
ли шоссе Энтузиастов во Вла-
димирский проспект, москви-
чам предстоит решить на об-
щественных слушаниях.

Как сообщил «МК» муници-
пальный депутат Таганского 
района Илья Свиридов, все 
это обсуждалось всреду 
на заседании городской 
межведомственной комис-
сии по наименованию терри-
ториальных единиц. В пользу 
переименования шоссе Эн-
тузиастов во Владимирский 
проспект, в частности, при-
водились такие аргумен-
ты, как возвращение одной 
из главных магистралей ее 
исторического названия (она 
называлась Владимирским 
шоссе вплоть до 1919 года). 
Однако в итоге было принято 
решение вынести переиме-
нование шоссе Энтузиастов 
на слушания, поскольку оно 
затронет 592 дома на востоке 
Москвы и может принести су-
щественные неудобства жи-
вущим там москвичам. А вот 

относительно других объектов 
мнение чиновников было бо-
лее определенным. Так, сквер 
Ивана Бунина появится между 
Борисоглебским и Большим 
Ржевским переулками. Кроме 
того, в столице появится ули-
ца Святослава Рихтера — имя 
одного из крупнейших пиани-
стов XX века присвоят про-
ектируемому проезду в рай-
оне Москворечье-Сабурово 
(ЮАО) рядом с художествен-
ной школой, носящей имя 
музыканта. Много названий 
появится и на территории Но-
вой Москвы: так, в поселении 
Десёновское жители смогут 
пройтись по улице Нильса 
Бора, в поселке Есенино (что 
символично) появится улица 
Айседоры Дункан, а в посе-
лении Сосенское целый ряд 
улиц — в т.ч. Исмаильскую 
и Синопскую — назовут в честь 
побед русской армии и фло-
та. Наконец, проектируемой 
станции московского метро, 
расположенной в районе Со-
кольники, присвоят название 
«Рубцовская» — в честь нахо-
дящейся неподалеку Рубцов-
ской набережной.

УЛИЦЕ АЙСЕДОРЫ ДУНКАН 
ПОДОБРАЛИ СИМВОЛИЧНОЕ МЕСТО

Летние кафе в Москве нач-
нут открываться с 15 марта. 
Разрешение на работу на ули-
це от столичных властей по-
лучили уже более 1900 заве-
дений.

Как рассказали «МК» 
в пресс-службе Департамен-
та торговли и услуг столицы, 
с середины марта в городе, 
если позволит погода, начнет-
ся монтаж летних кафе. На это 
уйдет две недели, чтобы к 1 
апреля кафе могли полноцен-
но начать работать. Получили 
согласование уже 1913 заве-
дений. Напомним, в этом се-
зоне владельцам сезонных 
кафе запретили размещать 
их в 5 метрах от подземных 

переходов и в 10 метрах 
от остановок общественного 
транспорта. А в оформлении 
использовать шатры, дачную, 
садовую и интерьерную ме-
бель. В новом сезоне, как по-
яснили в ведомстве, эти пра-
вила распространятся на кафе 
в пределах ТТК. 

В прошлом году в Москве 
работало около 1800 летних 
кафе. Курить на летних ве-
рандах, как и в прошлом году, 
запрещено. Однако обсужда-
ется предложение разрешить 
посетителям курение в летних 
кафе без навесов, настилов 
и ограждений, то есть там, где 
есть только столики и зонты 
на улице.

ЛЕТНИМ КАФЕ В НОВОМ СЕЗОНЕ 
СДЕЛАЮТ ТАБАЧНЫЕ ПОБЛАЖКИ

Избавиться от сомнитель-
ной транскрипции на домовых 
указателях в центре Москвы 
решили столичные власти, 
чтобы не путать иностран-
цев.

Как рассказали «МК» в Де-
партаменте ЖКХ и благоу-
стройства Москвы, отказать-
ся от табличек с латинской 
транслитерацией на домах 
в пределах Садового кольца 
решено в связи с разным фо-
нетическим восприятием ла-
тиницы иностранцами. Проще 
говоря, гости из разных стран 
не понимают «русского» ла-
тинского перевода названий 
улиц. 

Напомним, менять домо-
вые указатели на Тверской, 
Моховой и других улицах 
коммунальные службы нача-
ли еще в феврале, из-за чего 
тогда сильно взбунтовалась 
общественность. Многие 
люди спрашивали: неужели 
проект обновления навигации 
в столице провалился? В ре-
зультате, похоже, так и вышло. 
Как пояснили в ведомстве, 
в настоящее время уже вно-
сятся изменения в регламент 
об исключении применения 
транслитерации.

Кстати, лингвисты не раз 
критиковали придуманную 
городскими властями транс-
крипцию, говоря, что она 
только еще больше запуты-
вает иностранцев. Речь шла 
как раз об указателях вроде 
«Моховая улица», «Волхонка 
улица», «Хохловская пло-
щадь». В латинской транс-
крипции на русский манер это 
выглядит так: Мохоvaya ulicza, 
Ulicza Volxonka, Хохlovskaya 
ploshhad, которые иностра-
нец прочитает как «Моксовая 
уликза», «уликза Волксонка» 
и «Ксоксловская плошхад». 

Теперь же гулять по городу 
иностранцам вновь придется 
по своим картам. Или же ис-
пользовать в качестве ори-
ентиров отдельно стоящие 
указатели-мельницы. Такие 
помимо названия объектов 
содержат еще пиктограммы, 
которые должны быть понят-
ны каждому. 

ПРИ ВИДЕ 
УКАЗАТЕЛЕЙ 

ИНОСТРАНЦАМ 
ПРИДЕТСЯ 

ЛОМАТЬ 
ГОЛОВУ, А НЕ 

ЯЗЫК

Ком пания «МегаФ он» 
знает, как сократить рас-
ходы на связь и при этом со-
хранить привычный объем 
общения. В сложные вре-
мена, когда на счету каждая 
копейка, потребители ищут 
возможность сократить по-
вседневные расходы, в том 
числе и на мобильную связь. 
Можно ли сэкономить на этой 
статье расходов и при этом 
продолжить общаться, как 
раньше? Компания «МегаФон» 
разработала целый комплекс 
антикризисных мер, который 
поможет абонентам опера-
тора постоянно быть на свя-
зи и в то же время сохранить 
семейный бюджет. О новых 
сервисах и предложениях 
«МегаФона» можно будет 

узнать в ходе прямой линии 
в «МК», которая состоится 
сегодня с 13:00 до 14:00 ча-
сов. Директор по развитию 
бизнеса на массовом рынке 
Столичного филиала ОАО 
«МегаФон» Сергей Протасов 
расскажет нашим читателям 
о том, где купить бюджетный 
и современный телефон или 
роутер, как выбрать опти-
мальный тарифный план, под-
ключиться к сети 4G, всегда 
быть с Интернетом на даче или 
в загородном доме, а также 
расскажет, как делают на-
дежную связь и высокоско-
ростной Интернет. Задать 
вопросы или поделиться про-
блемами можно по телефону  
+7 495 781 47 09 и по электрон-
ной почте: hotline@mk.ru

КАК ЭКОНОМИТЬ НА МОБИЛЬНОЙ 
СВЯЗИ В КРИЗИС
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Основной целью документа было 
установление военного балан-
са в Европе за счет сокращения 
вооруженных сил, обычных воору-

жений и техники: танков, бронемашин, артилле-
рии калибра 100 мм и выше, боевых самолетов, 
ударных вертолетов. Для контроля за выполне-
нием положений договора предусматривался 
постоянный обмен информацией и широкая 
инспекционная деятельность.

Для каждого из участников договора уста-
навливались максимальные уровни вооружений 
и техники (ОДВТ — ограничиваемые договором 
вооружения и техника). Сверх этих уровней все 
подлежало сокращению. К середине 90-х годов 
выход на установленные уровни в основном был 
завершен. При этом было сокращено более 59 
тыс. единиц обычных вооружений.

Главная проблема ДОВСЕ в том, что прак-
тически сразу после его подписания распался 
СССР, а следом и Варшавский договор, из ко-
торого ряд европейских стран очень скоро во-
шел в НАТО, кардинально изменив расклад сил 
договаривающихся сторон. Потому 19 ноября 
1999 года на саммите ОБСЕ в Стамбуле было 
подписано Соглашение об адаптации ДОВСЕ, 
которое предусматривало переход от блоко-
вых ограничений к национальным и террито-
риальным. В частности, были установлены по-
ниженные территориальные уровни вооружений 
Польши, Венгрии, Чехии и Словакии. Принято 
решение больше не пересматривать в сторону 
увеличения территориальные уровни этих стран, 
а также уровни вооружений Германии, Украины 
и Белоруссии. Страны НАТО обязались не раз-
мещать на территории новых членов Альянса 
на постоянной основе существенные боевые 
силы, включая авиацию.

Россия в ответ взяла добровольные обя-
зательства о сдержанности в размещении сил 
на территории Калининградской и Псковской 
областей, о выводе излишков вооружений 
из Грузии и всех ОДВТ из Молдавии. Эти обя-
зательства имели политический характер и не 
подлежали ратификации, однако стали частью 
пакета, формирующего единый режим адапти-
рованного ДОВСЕ.

Документ должен был вступить в силу по-
сле ратификации всеми участниками базового 
ДОВСЕ. Но его ратифицировали только четыре 
страны: Белоруссия, Украина, Казахстан и Рос-
сия. Фактически только они все эти годы его 
и выполняли. Остальные страны увязали вопрос 
ратификации с политическими условиями взаи-
моотношений России с Молдавией и Грузией.

Ряд экспертов считает, что для Запада это 
было лишь поводом, чтобы не ратифицировать 

адаптированный ДОВСЕ, так как к этому времени 
НАТО уже вовсю активно двигалось к границам 
России.

В результате весной 2007 года Владимир 
Путин в Послании Федеральному собранию 
предложил объявить мораторий на исполне-
ние Россией ДОВСЕ. 12–15 июня 2007 года 
по просьбе России в Вене была созвана чрез-
вычайная конференция стран — участниц ДО-
ВСЕ, на которой российская делегация внесла 
на рассмотрение пакет предложений по вос-
становлению жизнеспособности ДОВСЕ. Однако 
итоговый документ сторонам согласовать так 
и не удалось.

После чего 13 июля 2007 года президент 

Путин подписал указ о приостановлении Рос-
сией ДОВСЕ от 1990 года, связанных с ним до-
говоров и стамбульского Соглашения об адап-
тации ДОВСЕ от 1999 года. В ноябре этот указ 
одобрила Госдума, и с декабря 2007 года Рос-
сия прекратила передачу информации о пере-
мещении своих войск, вооружений и техники, 
предусмотренную договором, и приостановила 
прием и проведение инспекций.

И вот теперь, как заявил руководитель рос-
сийской делегации на переговорах в Вене по во-
просам военной безопасности и контроля над 
вооружениями Антон Мазур, начиная с 11 марта 
нынешнего года Россия приостанавливает уча-
стие в заседаниях Совместной консультативной 

группы (СКГ) по ДОВСЕ. Интересы Москвы в СКГ 
будет представлять Белоруссия. Пока.

Сколько продлится это «пока», неясно. Но, 
как заявил директор департамента по вопросам 
нераспространения и контроля над вооружениями 
МИД РФ Михаил Ульянов, «я думаю, что ни при ка-
ких обстоятельствах мы не вернемся к ДОВСЕ». 

На другую позицию России рассчитывать 
было бы глупо, тем более в условиях, когда 
Штаты выходят из куда более важного дого-
вора по ПРО и активно развертывают в Европе 
позиционный район этой своей глобальной 
системы. Одновременно с этим генсек НАТО 
подтверждает планы Североатлантического 
альянса о создании командных пунктов и сил 
быстрого реагирования в Польше, Болгарии, 
Эстонии, Латвии, Литве, Румынии и заявляет, 
что силы реагирования НАТО будут усилены 
с 13 тыс. до 30 тыс. человек. 

Все это без всякого стеснения демонстри-
руется — в прямом эфире весь мир может на-
блюдать, как, к примеру, судно Liberty Promise 
доставляет из США в Латвию более 120 еди-
ниц танков M1A2 Abrams и бронемашин M2A3 
Bradley. 

Эта техника на днях была доставлена в Ригу 
в рамках миссии «Атлантическая готовность» 
(Atlantic Resolve), а дислоцированный в Латвии 
2-й кавалерийский полк армии США в рамках 
ротации заменен 1-й бригадой 3-й пехотной 
дивизии, которая будет находиться в стране 
три месяца. В мае они примут участие в круп-
нейших в истории Прибалтики маневрах, после 
чего состоится новая ротация американских 
военных, которые из Прибалтики убираться 
уже не планируют.

При этом глава оборонного ведомства Лат-
вии Раймонд Вейонис называет присутствие 
американских союзников на своей земле «под-
тверждением солидарности и безопасности 
региона». 

И в этих условиях Россия в соответствии 
с положениями ДОВСЕ должна, как и раньше, 
отчитываться перед НАТО о перемещениях сво-
ей собственной техники внутри границ своего 
же государства?

Подобное вряд ли теперь возможно — се-
годня не 90-е годы. ДОВСЕ вполне мог быть 
еще какое-то время жизнеспособным, если бы 
соблюдался всеми сторонами-подписантами. 
Но этого не произошло. Потому окончательный 
выход России из ДОВСЕ, который в нынешних 
условиях ограничивает ее оборонительные воз-
можности, по мнению не только российских, 
но даже и многих западных экспертов, является 
оправданным и логичным.

Ольга БОЖЬЕВА.

Камера первая. Шагид 
Губашев.

— Добрый день, есть ли у вас жа-
лобы на содержание? — спрашиваем у крепкого 
молодого парня.

— Нет, сейчас все в порядке. Здесь со мной 
обращаются по-человечески. Но могу ли я рас-
сказать вам, что со мной? О том, как меня били 
и пытали? Как избивали моего брата?

Сотрудники «Лефортово» считают, что рас-
сказывать об этом он не должен, что сама беседа 
может вестись только по вопросам содержания 
в конкретном СИЗО. Член Совета по правам чело-
века при президенте Андрей Бабушкин пояснил, 
что мы обязаны выслушать заявления, жалобы 
и зафиксировать их. В итоге Шагид начинает 
рассказывать.

— Мы с братом были в Чечне, когда нам по-
звонили и сообщили, что в Ингушетии задержали 
нашего троюродного брата Заура Дадаева. И мы 
сразу же отправились выяснять, в чем дело. Если 
бы мы были причастны хоть к какому-то преступле-
нию, разве мы поехали бы? Вы сами подумайте, это 
же нелогично. Как только мы въехали в Малгобек, 
нас задержали. Это было в ночь с 6 на 7 марта. 
Повязка на глазах, на голове мешок. Никто ничего 
не объяснял.

— Вам дали право на звонок?
— Вы о чем?! Я слышал, как сильно избивали 

брата, что делали с ним. Потом нас куда-то по-
везли, но это где-то недалеко (дороги я видеть 
не мог). Там был кабинет, и там снова били.

— Кто же вас бил?
— Они не представились. Но вначале я так по-

нял, что это сотрудники наркоконтроля. Называли 
друг друга они Михалыч и Петрович.

— Вы употребляете наркотики?
— Нет. Потом нас снова куда-то везли. Я так 

понял, что уже на самолете, но все это время я был 
с мешком. Его сняли только в Москве.

— Адвоката вам дали?
— Я видел его первый раз на суде. Это тот, 

которого дал следователь. Но зачем мне адвокат? 
Я же не при делах…

— Вам что-то нужно? Может быть, какие-
то вещи для совершения религиозных 
обрядов?

— Нет, ничего. Если надо, я фуфайку постелю 
и помолюсь. Здесь я чувствую себя в безопасно-
сти. Но, пожалуйста, разберитесь с тем, почему 
нас били и почему мы в СИЗО. Мы невиновны.

Камера вторая. Анзор Губашев.
Ссадины, синяки и раны на запястье, ногах. 

Мужчина менее разговорчив, чем его брат.
— Откуда у вас синяки?
— Были. Раньше.
— Вас били?
— У меня нет жалоб никаких.
— Побои были зафиксированы при по-

ступлении в СИЗО?
— Да…
— Вы получили на руки копию акта?
— Нет. А можно?
Мы просим сотрудников СИЗО выдать доку-

мент. Анзор повторяет, что в «Лефортово» он всем 

доволен, а что было до помещения в этот изолятор, 
говорить не хочет. Спрашиваем, какие религиоз-
ные книги он читает. Говорит, что читает в принципе 
мало. Образование у него 11 классов.

Камера третья. Заур Дадаев. 
Первое, что делает, — показывает свое 

тело.
— Вот следы от наручников, а это от кандалов 

на ногах и цепей.
— Вы уверены?
— Двое суток так провел (показывает, как 

его сковывали. — Авт.), и еще с пакетом на го-
лове. Я его сохранил. Он сейчас в моих личных 
вещах, желтый такой, матерчатый (сотрудники 
СИЗО не нашли этого пакета, чтобы нам показать. 
— Авт.). Все время кричали: «Ты убил Немцова?». 
Я отвечал, что нет. В момент задержания я был 
с товарищем, с моим бывшим подчиненным Рус-
ланом Юсуповым. И они сказали, что если я со-
глашусь, то его отпустят. Я согласился. Думал, 
его спасу и меня до Москвы довезут живого. А то 
бы случилось со мной то же, что с Шавановым. Он 
ведь якобы подорвался на гранате…

— Откуда вы знаете?
— Тут есть радио. Я слушаю. О нас говорят 

с утра до вечера страшные вещи. Так вот я думал: 

в Москву привезут, и я тут скажу на суде всю прав-
ду. Что я не виновен. Но судья даже слова мне 
не дал.

— Вам нужно было заявить ходатайство 
на суде. Изучайте УПК.

— Я 11 лет боролся с преступниками, за-
щищал интересы России, а мне не дают слова, 
потому что я не успел изучить какой-то УПК? Где 
справедливость? Почему не сажают за решетку 
тех, кто против России, почему их не подозревают, 
а меня? Куда мне девать те медали, что я получил? 
Я ничего сейчас не боюсь. В «Лефортово» со мной 
обращаются по-человечески, уважительно. Я им 
очень за это благодарен. Здесь пока я чувствую 
себя в безопасности. Но кто докажет мою непри-
частность? Кстати, со мной был еще Али Матиев. 
Он мог бы подтвердить. Где он?

— Мы ничего не знаем о ходе следствия, 
это не в нашей компетенции. Обращайтесь 
к адвокатам. Вы правда отказались от того, 
что вам выбрали родители…

— Кто отказался? В первый раз об этом 
слышу. Я просил родных найти мне адвокатов, 
но пока тишина. 28 февраля вышел приказ о моем 
увольнении, и за неделю я из героя превратился 
в опасного преступника.

 Ева МЕРКАЧЕВА.
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СМЕРТЬ ДОВСЕ 
ПРИЗНАЛИ ВСЕ

ЗАУР ДАДАЕВ — О СВОЕМ 
ЗАДЕРЖАНИИ И СОДЕРЖАНИИ

Мэр Риги Нил Ушаков 
сделал селфи на фоне 

разгружающейся в 
Латвии американской 

военной техники.

По прогнозу Deutsche Bank, за ближай-
шие два года курс евро по отношению 
к доллару упадет с нынешних $1,07 до 
$0,85. Виной тому печатный станок 
Европейского ЦБ и отрицательные про-
центные ставки по кредитам, которые 
сейчас предоставляют в Евросоюзе. 
Кроме того, год от года растет отток 
капитала из Старого Света. К 2017 году 
он грозит вырасти до 4 трлн евро. Если 
эти прогнозы сбудутся, то при курсе 
доллара, который вырос до 62,68 рубля, 
стоимость евро упадет до 53 рублей. 
«МК» обратился к экспертам с вопросом, 
что это будет означать для российских 
потребителей.

Максимума курс евро к доллару достиг в 
марте 2014 года — примерно $1,39. Затем на-
чалось затяжное снижение. После того как 9 
марта ЕЦБ начал реализацию программы коли-
чественного смягчения, прогнозы относительно 
стоимости европейской валюты по отношению 
к американской стали самыми негативными. 
Напомним, что регулятор будет выкупать госу-
дарственные облигации стран ЕС на сумму в 60 
млрд евро ежемесячно. Эта программа будет 
действовать полтора года. Все это, а также уже 
существующие фундаментальные причины — от-
рицательные ставки по кредитам, нарастающие 
темпы печати новых европейских денежных зна-
ков и отток капитала — могут привести к тому, что 
в 2017 году стоимость евро упадет до $0,85.

Впрочем, по отношению к рублю обе миро-
вые валюты растут в цене. На 12 марта офици-
альный курс доллара вырос до 62,68 рубля (+2,02 

рубля), а евро — до 66,92 рубля (+1,4 рубля). 
Рост доллара к евро, по словам экспертов, бу-
дет иметь самые разные последствия. В целом 
это безусловный плюс. Импортные товары из 
ЕС станут если не падать в цене, то хотя бы не 
расти, а отдых в странах союза будет доступным 
для россиян.

ВОПРОС ЭКСПЕРТАМ: 
«Согласны ли вы с таким 

прогнозом?»
Руслан Смирнов, руководитель проекта 

«Инвестиции101.ру»: «Прогноз Deutsche Bank 
чересчур радикален. Ослабление единой евро-
пейской валюты будет, но не таким значительным. 
К концу 2014 года она находилась в диапазоне 
$0,9–1, а в 2015 году укрепление американской 
валюты по отношению к европейской может во-
обще прекратиться, $0,9–1 — это очень сильный 

уровень сопротивления, да и фундаментальные 
факторы не могут обеспечить обесценивание 
евро более чем на 20%».

Анна Бодрова, старший аналитик Альпа-
ри: «ЕЦБ упустил массу драгоценного времени: 
начинать стимулирование надо было 14–18 ме-
сяцев назад, когда инфляция в еврозоне резко 
пошла вниз. В мае пара евро/доллар будет тор-
говаться в диапазоне $1,04–1,12. В середине 
года пара может пробить эту планку, если Фе-
деральная резервная система США поднимет 
процентную ставку. К концу года инструмент 
сможет стабилизироваться в коридоре $0,9–1,2. 
Сейчас — время сильного доллара».

Руслан Смирнов: «Слабый евро — это 
очень хорошая новость для всех импортеров, 
а также туристической индустрии. Поездки в 
европейские страны станут доступнее, и это 
приведет к существенной активизации спроса. 
Покупка различных товаров и продуктов евро-
пейского производства также станет доступнее. 
То есть для рядовых российских потребителей 
— это безусловный плюс. Но для российских 

производителей, ориентированных на потре-
бительский спрос, это создаст дополнительную 
конкуренцию, которая, впрочем, не является для 
них чем-то новым».

Анна Бодрова: «Продажи в паре евро/дол-
лар активно отражаются и на положении пары 
евро/рубль, которая стремительно падает. Рос-
сия почти не ведет экспортных расчетов в евро, 
поэтому это движение особенно не отражается 
на ситуации с отечественными компаниями и их 
финансами. Слабый евро скорее на руку самой 
Европе. Это даст дополнительный стимул для 
восстановления европейской экономики. Но у 
дешевой валюты есть и минусы: импортеры не 
зарабатывают, население тратит ровно столько 
же, сколько год назад. Не растет денежная масса, 
что создает в системе вакуум».

Александр Буртин, коммерческий ди-
ректор туристической компании: «Снижение 
курса евро по отношению к рублю и доллару 
действительно будет иметь положительное влия-
ние на туристический рынок в краткосрочной и 
среднесрочной перспективе. Девальвация рубля, 
пик которой пришелся на конец 4-го квартала 
2014 года, не могла не повлиять на уровень про-
дажи путевок в Европу. Сейчас по мере снижения 
курса евро мы наблюдаем оживление спроса по 
европейским направлениям. Снижение курса 
евро по отношению к доллару и рублю является 
психологически важным фактором при выборе 
направления для потребителя. Тем не менее надо 
понимать, что девальвация любой валюты чревата 
удорожанием услуг, что, скорее всего, произойдет 
в случае дальнейшего падения евро».

Николай МАКЕЕВ.

Европейской валюте 
предрекают резкое падение

ЗАТО ЕВРО МОЖЕТ РУХНУТЬ
ДОЛЛАР ДОРОЖАЕТ,

По итогам посещения СИЗО «Ле-
фортово» мною был составлен от-
чет, в котором говорилось следу-
ющее: «Дадаев Заур Шарипович 

сообщил, что в СИЗО к нему относятся хорошо... 
На теле у Дадаева видны множественные теле-
сные повреждения. С 5 по 7 марта (день доставки 
в ИВС) не кормили, 3–4 раза давали глоток воды. 
Позвонить после задержания не дали... От адво-
ката, нанятого родителями, он не отказывался и 
не отказывается, о том, что родители пригласили 
для него адвоката, впервые услышал от нас... На 
Губашеве Анзоре Шахидовиче обнаружены мно-
жественные телесные повреждения в виде сса-
дин на переносице, запястьях, ногах. Эти теле-
сные повреждения он получил после задержания. 
После задержания накормили впервые только 7 
марта в ИВС на Петровке. Позвонить после за-
держания не дали. ...Губашев Шадит Шахидович 
сообщил, что жалоб на условия содержания не 
имеет. Сообщил, что его брата пытали, требо-
вали признаться в совершении преступления. 
При задержании и после задержания, предпо-
ложительно, в г. Молгабеке, били. Возможности 
сделать телефонный звонок не предоставили. По 
итогам посещения рекомендуется: 1) Заменить 
в карантине матрасы. 2) Выдавать лицам, имею-
щим телесные повреждения, акты о наличии у 
них телесных повреждений в день поступления. 
3) Обеспечить Дадаева и Губашевых помощью 
приглашенных ими адвокатов, не зависимых от 
следствия. Считал бы необходимым от Совета 
при Президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека обратиться: к Ген-
прокурору РФ и председателю Следственного 
комитета РФ о проверке информации о приме-
нении пыток, поручив такую проверку лицам, не 
связанным с расследованием уголовного дела 
в отношении Дадаева и Губашевых; тщатель-
ной проверке всех доказательств по данному 
делу; директору ФСИН России об обеспечении 
безопасности указанных лиц. Также считаю не-
обходимым проинформировать об указанных 
обстоятельствах Президента РФ. 

К работе самого Следственного комитета 
у нас есть вопросы. Известно примерно о 100 
случаях, когда задержанные сообщали, что их 
били в кабинетах следователей. Именно поэто-
му мы будем добиваться, чтобы общественный 
контроль распространялся и на кабинеты под-
разделений Следственного комитета. 
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« МЫ ВЫПОЛНИЛИ СВОЙ 
ГРАЖДАНСКИЙ ДОЛГ»
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Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 В Казани всю среду тушили пожар, возникший около часа дня в одном из кафе 
торгового центра «Адмирал». Ситуация осложнялась тем, что под завалами рухнув-

шей крыши могли находиться люди. Предприниматели, которые сначала покинули здание, че-
рез какое-то время решили вернуться, чтобы спасти товар. Кроме того, в торговом центре на-
ходилось большое количество синтетических материалов и газовые баллоны. Удалось 
эвакуировать порядка 200 человек, из них 21 госпитализирован, в том числе двое сотрудников 
МЧС. Погибла 28-летняя гражданка Киргизии, еще двое умерли в больницах. Кстати, это уже 
третий крупный пожар в торговых комплексах Казани за последние два года. Сами торговцы 
считают это не случайным: по их мнению, в столице Татарстана идет передел рынка.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Каждый из нас может взять Рейхстаг. Такую возможность предоставили посе-
тителям выставочного центра «ЛенЭкспо» в Санкт-Петербурге накануне 70-летия 

Великой Победы. Группа волонтеров создала трехмерную панораму «Битва за Берлин», кото-
рая открылась во вторник. Посетители смогут заглянуть через проемы в стенах в немецкие 
квартиры, пройтись по разрушенным берлинским улицам, потрогать оружие, конечно, не на-
стоящее, а муляжи, примерить каску. Инсталляция даст возможность почувствовать себя в 
эпицентре событий, «поучаствовать» в штурме Рейхстага. На колоннах здания воспроизведе-
ны автографы победителей: «Мы защищали Одессу», «Мы с Волги». Больше года шла работа 
над панорамой. Ее создатели проштудировали архивы, добрались до здания парламента Гер-
мании, которое измеряли чуть ли не линейками. И все ради точности в деталях. В основе экс-
позиции — история разведотряда под командованием Семена Сорокина, водружавшего над 
Рейхстагом самодельные красные флаги. Выставка будет работать до конца мая. 

Генеральное консульство 
Польши будет выселено из 
здания на 5-й Советской 
улице в Петербурге до 
конца марта. 
Об этом заявил «МК» руково-
дитель юридической груп-
пы ГУП «Инпредсервис» 
Алексей Черных. По его 
словам, поляки не собира-
ются гасить долг за аренду, 
который достиг 72 миллионов 
рублей. Сыр-бор разгорелся 
из-за неточности в договоре, 
заключенном между Россией 
и Польшей 20 лет назад. 

«Инпредсервис» настаивает, 
что по этому документу дип-
миссия должна была регуляр-
но платить арендную плату, и 
только в случае форс-мажора 
сумма могла быть погашена 
российской стороной. Поляки 
толковали этот пункт по-
своему и никогда не вносили 
арендные платежи, надеясь 
на россиян. 
В начале февраля Арбитраж-
ный суд Санкт-Петербурга 
принял решение, что в случае 
неуплаты дипмиссия должна 
будет покинуть здание. 

Теперь юристы ждут ис-
полнительный лист (он будет 
выдан приблизительно через 
10 дней), чтобы приступить 
к освобождению кабинетов. 
Как пояснили «МК», происхо-
дить это будет так: судебные 
приставы заранее известят 
поляков о дате, когда они 
должны вывезти свои бумаги 
и мебель, и придут контро-
лировать процесс. Руковод-
ство дипмиссии отказалось 
комментировать, когда и 
куда собираются переехать 
дипломаты. 

СКАНДАЛ

КонсульстВо Польши В ПетеРбуРге будет бомжеВать?

Карать строже за непри-
стегнутый ремень безопас-
ности на экзамене станут 
будущих водителей в 
скором времени. Кроме 
того, экзаменационные баллы 
будут «срезать» даже за то, 
что претендент на водитель-
ское удостоверение прослу-
шал вопрос экзаменатора. 
По таким жестким правилам, 
которые вступят в силу в 
случае одобрения проекта 
нового регламента МВД, бу-
дут принимать в ГИБДД прак-
тическую часть экзамена на 

права. За игнорирование тре-
бований экзаменатора можно 
будет лишиться пяти баллов. 
Таким образом, невниматель-
ность к словам гаишника 
приравняется к таким грубей-
шим нарушениям, как выезд 
на встречную полосу или 
проезд на красный. А если 
перед началом движения 
будущий водитель забудет 
пристегнуться, с него снимут 
три балла. Пока за такое на-
рушение срезают всего один 
балл. По мнению директора 
одной из столичных автошкол 

Игоря БЕЛАВИНА, строгое 
наказание за ремень — это 
правильно. «Водитель должен 
«с молоком матери» впитать: 
сел за руль — сразу пристег-
нулся», — уверен Белавин. А 
вот понятие «проигнориро-
вал» экспертам показалось 
расплывчатым. «Инспектор 
скажет: «Выберите место для 
разворота и развернитесь», 
— говорит Белавин. — А пока 
вы будете искать наиболее 
безопасное место, он поста-
вит вам «двойку» за то, что вы 
его якобы проигнорировали».

ПРАВИЛА

За Ремень беЗоПасности ВодителеЙ будут КаРать стРоже

КАДР

«Рейтинг составлен 
удивительно точно, — про-
комментировал «МК» 
один из ведущих хирургов 
Франции, Николя Валио. — 
Причем еще 10 лет назад 
операция по увеличению 
груди стояла на втором 
месте после липосакции. 
Сейчас же, видимо, люди 
научились бороться с лишним 
весом естественным путем, 
без помощи пластических хи-
рургов. И занялись непосред-
ственно теми недостатками 
своей фигуры, которые нельзя 
исправить самостоятельно. 
Красивая грудь — это сексу-
ально и красиво. 

— насильственных действий 
— 280;
— действий сексуального 
характера — 4;
— действий против половой 
неприкосновенности детей 
— 359.
Такие шокирующие цифры 
были приведены на «круглом 
столе» по проблемам домаш-
него насилия. 
«Мы договорились с МВД 
столицы, что все следствен-
ные действия с виновниками 

и жертвами семейного 
насилия будут проводить-
ся не в полиции, а в наших 
центрах, — рассказала «МК» 
Татьяна БАРСУКОВА, зам. 
руководителя Департа-
мента социальной защиты 
населения. — Следователи, 
конечно, часто ленятся приез-
жать к нам, но мы не оставля-
ем попыток наладить эту ра-
боту». Кроме того, прозвучала 
информация, что на рассмо-
трении Госдумы находится 

проект федерального закона 
о внесении изменений в 115, 
116 и 117-ю статьи Уголовного 
кодекса, которые охватыва-
ют большинство случаев и 
фактов семейного насилия. 
Предполагается дополнить 
эти статьи новым квалифи-
кационным признаком — 
совершение преступлений в 
отношении родственников и 
бывших родственников. Это 
обяжет правоохранительные 
органы возбуждать уголов-
ные дела по самому факту 
нанесения побоев и иных на-
сильственных действий, а не 
по заявлению потерпевшего, 
как сейчас…

ЦИФРА

2222 преступления совершено в 
Москве в отношении детей 
в 2014 году, в том числе: 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В двухметро-
вую яму, обра-

зовавшуюся в результате 
провала грунта на Балтий-
ской улице, скатился белый 
седан Toyota Corolla. При-
бывшие сотрудники МЧС 
оперативно извлекли ма-
шину из ямы. Как стало из-
вестно «МК», провал обра-
зовался днем в среду. 
Глубина ямы около полуто-
ра метров. Неподалеку от 
места ЧП строится Алабяно-
Балтийский туннель, но 
связан ли с ним провал, 
специалисты с ходу сказать 
не смогли. В результате 
происшествия никто не по-
страдал, лишь повредился 
бампер скатившейся в яму 
машины. 

ФОТОФАКТ

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ ПЛАСТИЧЕСКИЕ ОПЕРАЦИИ В МИРЕ,
в % от общего количества операций
увеличение

груди

уменьшение
груди

уменьшение
груди

у мужчин

подтяжка
груди

подтяжка
живота

подтяжка
лица

глютео-
пластика

блефаро-
пластика

рино-
пластика

ото-
пластика

липосакция липофилинг

15,3 13,9 11,9 9,1 8,2 7,2 6,7 5,5 5,0 8,6

3,4 2,3

2,8
установка 
имплантов 
в лицо,
подтяжка
лица (нити),
трансплантация 
волос,
увеличение
пениса
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Я родился в год, когда умер Сталин. Так по-
лучилось, что мой отец часто мне рассказывал 
о сталинском времени — о лагерях, о том, как 
забирали людей; про то, что если давали «де-
сять лет без права переписки», то это означало 
смерть где-то в лагере.

Я был тогда школьником, и мне все эти рас-
сказы казались чем-то средним между книгами 
о приключениях и зарубежной фантастикой, 
которой я зачитывался ночью, подсвечивая 
тексты фонариком под одеялом. Сами рас-
сказы отца я не очень запомнил, ибо это все 
мне казалось далеким и чужим, но запало в 
память другое — как именно он мне все это 
рассказывал. А рассказывал он, понизив голос, 
периодически оглядываясь по сторонам. Мне 
это казалось смешным — на веранде, где мы 
сидели, больше никого не было. Да и в доме 
не было никого.

Но он все оглядывался и почти шептал.
Я понял его состояние через много лет. 

Сталин умер, но он все равно был рядом с от-
цом — видимо, сталинское время для отца было 
столь ядреным, что вот так взять да и забыть 
его было невозможно. Сталин доставал отца 
из могилы.

Прошло много лет. Я жил то со Сталиным, 
то без него. Без Сталина я жил в 60-х, при Хру-
щёве, когда Сталина осуждали; потом немного 
с ним, при Брежневе, когда генералиссимуса 
стали осторожно упоминать. Потом снова без 
него, при Горбачёве и Ельцине, когда из архивов 
посыпались чудовищные документы, где акку-
ратным текстом предлагалось расстрелять, а 
сверху были резолюции «к исполнению».

И казалось, что наступил час истины — 
облик автора геноцида собственного народа 
был отчетлив, а преступления, подкрепленные 
его подписями, не оставляли сомнения: перед 
нами был кровавый диктатор, совершивший 
чудовищные преступления.

Телевидение показало десятки фильмов 
о репрессиях. Книжные полки наполнились 
свидетельствами еще живых репрессирован-
ных. К волне осуждения добавилось кино. Не 
было только одного — официального суда над 
сталинским режимом; посчитали, что не на-
стало время для такого суда, да и ветеранов 
не хотелось обижать.

Но и без этого суда Сталин был заклеймен 
и выкинут на свалку истории.

Я так думал.
Однако жизнь преподала простой урок: 

чем больше крови на руках чудовища — тем 
быстрее он обрастает легендами.

И вскоре Сталин полез на меня из всех 
щелей. При нем, как оказалось, страна цвела и 
была могучей. Именно Сталин создал великий 
СССР и дружбу народов, когда все любили 
друг друга. Именно под руководством вели-
кого Сталина мы одержали победу в Великой 
Отечественной войне и восстановили страну. И 
многое, многое другое мы сделали благодаря 
великому Сталину.

Я никогда не возражал, когда слышал по-
добное. Я просто спрашивал: а что делать с 
миллионами, стертыми в лагерную пыль?

Ответ всегда был один. Он звучал так: «Та-
кое было время!» 

Был и второй ответ: «Это были враги 
страны!»

Видя мое сомнение, произносили главный 
аргумент: «Тогда был порядок!»

На этом разговор обычно заканчивался.
Потом я дал себе слово никогда не дис-

кутировать со сталинистами. И не потому, что 
они любят Сталина, а потому, что, зная правду о 
репрессиях, то есть о массовых убийствах соб-
ственных граждан в лагерях ГУЛАГа, эти люди 
согласны замарать себя его кровью, расска-
зывая сказки о прекрасной сталинской жизни, 
дружбе и любви. Для меня всегда остается за-
гадкой, почему они, сталинисты, так поступают. 
Конечно, можно подличать во имя политики, но 
разве просто, по-человечески, не жалко тех 
несчастных людей? Мужчин, женщин, стариков 
и даже подростков, сгноенных в лагерях по 
фальшивым обвинениям; расстрелянных для 
выполнения плана по расстрелам (представ-
ляете, было и такое!) — почему сталинистам 

не жалко этих простых людей, которые сгинули 
ни за что?

Нет ответа.
И вот я все время гнал от себя Сталина, но 

он то и дело из могилы доставал меня. Однажды 
на меня подал в суд внук Сталина (внук ли?) 
за то, что я оболгал его деда. Радиостанция 
представила документы из госархива. Но внук 
заявил, что документы из госархива поддель-
ные, — оказывается, все приказы о расстрелах, 
где стоит подпись Сталина, были внедрены в 
архивы во времена и по приказу Хрущёва, чтобы 
оболгать Вождя народов.

С ними, сталинистами, не о чем говорить, 
убеждал я себя. Сталин для них не реальный 
человек, он божество. Это новая религия, где 
вместо иконы — усатый портрет, а приказы о 
расстрелах — это заповеди порядка, дружбы 
и любви.

Религия, как известно, у нас отделена от 
государства. Должна быть отделена. Но церкви 
«Святого Иосифа», видимо, это не касается. И 
вот он снова из могилы лезет в нашу жизнь.

«Музей, посвященный поездке Иосифа 
Сталина на фронт, будет открыт в Ржевском 
районе Тверской области, деревне Хорошево», 
гласит свежая новость.

Или вот, новость поярче: социологический 
центр ЦИМЭС спросил у пользователей со-
циальных сетей, хотели бы они сейчас видеть 
во главе государства политическую фигуру, 
подобную личности Сталина и практикующую 
те же методы управления. И опрос показал, что 
большинство респондентов из России хотят 
«сталинского порядка».

54% опрошенных сказали, что поддержали 
бы политика, в той или иной мере практикую-
щего жесткую политику. А вот о своей непри-
язни к подобным политическим фигурам и о 
недопустимости повторения истории заявили 
37% респондентов. 40% опрошенных россиян 
сказали, что готовы отдать свой голос за та-
кого кандидата, который будет равняться на 
«сталинские методы» в вопросах экономики, 
обороны и социальной политики.

А в Санкт-Петербурге местные коммунисты 
взяли и просто переименовали 10-ю Советскую 
улицу в улицу Сталина — оказывается, он там 
временно жил. Пока переименовали неофи-
циально. Но они считают, что пора: «Времена 
антисоветизма прошли. Мы думаем, что сейчас 
власти уже созрели для того, чтобы офици-
ально принять такое решение, чтобы в Питере 
появилась такая улица. Сталин сделал очень 
многое — собиратель земли русской, защит-
ник от иноземцев, победитель коррупции. Со 
Сталина надо брать пример, надо равняться 
на него — чтобы все наши руководители стали 
такими», — рассказал корреспонденту «Невских 
новостей» член ЦК КПЛО Виктор Перов.

Вот такой он был, Сталин — «собиратель, 
защитник, победитель».

Но я снова и снова задаю все тот же вопрос: 
а куда деть тех, кого он убил?

Что делать с этой — страшной и черной — 
стороной сталинского режима?

И как быть с той простой истиной, что 
«жесткая рука» без лагерей невозможна?

Сталинисты никогда не ответят на эти во-
просы. Но факт остается фактом — новая цер-
ковь «Сталина на крови» все больше и больше 
лезет в нашу жизнь.

И я не думаю, что тут помог бы какой-то 
новый судебный процесс над сталинизмом 
— разве уже опубликованного, показанного 
и рассказанного недостаточно, чтобы кровь 
стыла в жилах?

Но любой документ можно обвинить в под-
делке, а факты назвать ложными.

Вот почему остается только одно — каждо-
му из нас четко определиться в своем личном 
отношении к Сталину, к его преступлениям.

Но главное — определиться в своем от-
ношении к людям, которые сегодня восхваляют 
Сталина, а значит — берут на себя всю кровь, 
на которой он строил «великую страну».

Великую счастливую сталинскую страну, 
о которой мой отец, даже через пятнадцать 
лет после смерти тирана, говорил шепотом и 
оглядываясь.

ПОЛЬЗОВАТЕЛИ ГУГЛА ХОТЯТ В ГУЛАГ?
И Интернет — за Сталина
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Заметьте, лидер РСМ, сделавший 
это заявление, и сам не уверен в 
аварийной опасности курения за 
рулем, аккуратно используя на-

речие «возможны». И за осторожность — зачет 
молодежному вождю!

Потому как, если проводить параллели с не 
менее «опасным» шоферским действием — бол-
товней по мобиле, выяснятся просто удивительные 
и для эрэсэмщиков, и, кстати, для законодателей, и 
для гаишников вещи (хотя последние, мы уверены, 
и без того в курсе). Так, согласно проведенному 
еще в 2010 году исследованию авторитетного в 
США Института анализа дорожных потерь (Highway 
Loss Data Institute) подобный разговор езде не 
помеха. При этом не стоит забывать, что именно 
американцы одними из первых додумались до за-
конодательного запрета разговоров по мобильно-
му телефону за рулем и первыми же обнародовали 
данные, согласно которым разговоры за рулем не 
влияют на количество аварий! А через два года эти 
выводы подтвердили ученые из Массачусетского 
технологического института (MIT), заявив, что за-
преты на использование мобильных телефонов 
за рулем бессмысленны. Просто, по их мнению, 
водители, которые говорят по телефону за рулем, 
заведомо имеют предрасположенность к безот-
ветственному вождению. При этом использование 
мобильника этими людьми, считают эксперты MIT, 
на ситуацию никак не влияет. 

Косвенно эти выводы подтверждает и россий-
ская ГАИ — у автоинспекции нет данных, сколько 
ДТП происходит в стране из-за увлечения «руле-
вых» сотовой связью и случаются ли они вообще. 
Более того, в ведомстве даже затруднились отве-
тить на вопрос, сколько автовладельцев ежегодно 
наказывается за это нарушение ПДД. И это при 
том, что штраф за него предусмотрен немалый 
— 1500 рубликов. 

Но даже если предположить, что и телефон, и 
сигарета, и яблоко в руке водителя все-таки могут 
стать причиной дорожного ЧП, то как служивым это 
доказать? Только при помощи фото- или видеосъ-
емки. Иначе накладывать штрафы можно будет 
на любого моторизованного россиянина: мол, 
инспектор видел. Но вряд ли соответствующей 
аппаратурой оснастят все поголовье российских 
придорожных полицейских.

Так что, уважаемые, еду, курю...
Александр РОСТАРЧУК.
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Вспоминая события 2014-го, пред-
седатель Госсовета Республики Крым 
Владимир Константинов полагает: 
год назад жители полуострова пока-
зали всему миру, что такое крымский 
характер. «Мы выбрали достойный 
путь. Пройдет время, многое забу-
дется, сотрется из памяти, но то, что 
сделали крымчане ровно год назад, 
не забудется никогда». «МК» выяснил, 
как на полуострове будут праздно-
вать первую годовщину вхождения в 
состав России. 

Главные празднования начнутся 16 марта 
— в день, когда крымчане сделали свой ре-
шающий выбор. Большинство мероприятий 
пройдет в крымской столице — Симферополе. 
Начнется праздник на площади у Государ-
ственного совета РК, а вечером в этот же день 
на главной площади столицы у памятника им. 
Ленина состоится праздничный концерт. В 
Крыму ожидается масштабный десант арти-
стов российской эстрады.

Выходным днем для крымчан станет 18 
марта, в этот день в прошлом году был под-
писан договор о вхождении Крыма и Севасто-
поля в состав Российской Федерации. 

В Севастополе празднование будет но-
сить патриотический характер. Годовщину 
референдума город-герой намерен отмечать 
пять дней. 16 марта севастопольцы устроят 
автопробег «Дорогами Русской весны», затем 
под аккомпанемент военного оркестра и песни 
строевую прогулку совершат моряки Черно-
морского флота и береговые подразделения. 
Весь день и до вечера ожидается праздничная 
концертная программа.

17 марта стартует автопробег «Наша 
Великая Победа». У мемориала защитникам 
города Севастополя пройдет возложение 
цветов с участием мотоклуба «Ночные вол-
ки». Развлекательное песочное шоу покажет 
художница Анастасия Добахова.

Севастопольцы не забудут и про жителей 
юго-востока Украины. Для них состоится бла-
готворительная акция «Прими от нас, родной 
Донбасс». 

21 марта Владимир Путин подписал 
закон о ратификации договора. В этот день 
губернатор города Сергей Меняйло объедет 
блокпосты, а на стадионе пройдет первый 
матч по регби в русском Севастополе. 

Завершатся праздничные мероприятия 
аж 11 апреля — в День Конституции Республи-
ки Крым. В Симферополе состоится промо-
акция по бесплатной раздаче крымчанам 
печатной версии Конституции Республики 
Крым на трех государственных языках.

Олеся ГОНЧАРОВА.

КРЫМ-ПАТИ
В программе празднования 
присоединения к России  
матч по регби и раздача 
Конституции

Запрет на курение в частных машинах 
существует в ряде стран в целях защиты 
пассажиров от табачного дыма и в интере-
сах дорожной безопасности. Но главным 
образом ограничения касаются тех случаев, 
когда в автомобиле находятся дети.

Австралия. В различных регионах Австра-
лии существуют ограничения на курение за 
рулем. Так, в Столичной территории с 2012 г. 
действует запрет на курение в автомобилях, 
если там едут дети до 16 лет. Наказание в виде 
штрафа варьируется: от 250 австралийских 

долларов на месте или до 5500 по решению 
суда. В штате Новый Южный Уэльс аналогичный 
запрет действует с 2009 года, а в Квинсленде — 
с 2010 года. В Тасмании и Виктории запрещено 
курить, если в машине едут несовершеннолет-
ние младше 18 лет, а в Западной Австралии 
— младше 17 лет.

Канада. Запрещено курить в машине в при-
сутствии несовершеннолетних, не достигших 16 
лет, в провинциях Британская Колумбия, Нью-
фаундленд, Манитоба, Онтарио и др. В Новой 
Шотландии не разрешено курение в автомобиле, 
если там находится лицо моложе 19 лет.

США. Запрет на курение в автомобилях 
с детьми «на борту» действует в Арканзасе 

(моложе 14 лет), Калифорнии (моложе 16 лет), 
Луизиане (менее 13 лет), штатах Мэн (до 16 лет), 
Орегон (до 16 лет), Юта (до 15 лет), Вермонт 
(до 8 лет).

Великобритания. В Англии с 1 октября 
2015 г. планируется ввести запрет на курение 
в машинах при наличии пассажиров моложе 18 
лет — но за исключением машин с откидным 
верхом.

Тайвань. Власти Тайваня в целях борьбы 
с загрязнением воздуха и из заботы о безопас-
ности дорожного движения планируют ввести 
запрет на курение во время вождения автомо-
биля, езды на велосипеде и даже ходьбы по 
пешеходным тротуарам.

«А ЯБЛОКИ ЗА РУЛЕМ ТОЖЕ ЗАПРЕТИТЬ?»
В Госдуме не обрадовались новой антитабачной инициативе
Российский союз молодежи, выступив с резонансной инициативой о запрете курения за 

рулем, промахнулся адресатом. Свои предложения эрэсэмовцы направили председателю 
Комитета Госдумы по транспорту Евгению Москвичеву, но Правила дорожного движения 
имеют статус не закона, а подзаконного акта (постановления правительства). И править 
их Госдума не может — только Белый дом.

Тем не менее «МК» поинтересовался у парламентариев, как они относятся к идее 
РСМ.

Николай ГЕРАСИМЕНКО, первый заместитель председателя Комитета ГД по охране 
здоровья: 

— Я считаю, что такой закон необходим. В большинстве стран мира он давно уже есть, а мы 
в этом плане отстали. В то время, когда водитель достает пачку сигарет (особенно молодежь на 
больших скоростях!), возникает много ДТП. Мы по количеству ДТП — одна из лидирующих стран 
мира. Механизм контроля — наблюдение ГИБДД.

Вячеслав ЛЫСАКОВ, первый заместитель председателя ГД по конституционному за-
конодательству и государственному строительству: 

— Это нереальная инициатива! Даже если мы нашим профессиональным водителям запретим 
курить, они нам скажут: «Слушайте, сначала сделайте нам стоянки, туалеты, комнаты отдыха, кафе. 
Мы сотни километров едем, а вы нам запрещаете курить». Первое: отсутствие аргументов, которые 
могли бы быть основанием для введения такого запрета. Второе: кто будет контролировать?

По логике тех, кто предлагает запретить курение за рулем, нужно запретить есть яблоки в 
машине. На гаджеты водитель отвлекается, а с яблоками и сигаретами одно и то же действие — 
рука ко рту, рука ото рта.

Валерия МАРКОВА.

А КАК У НИХ?

Губернатор Сахалинской области Алек-
сандр Хорошавин благодаря членам 
ОНК получил право на бесплатный 
звонок и бесплатное письмо родным. 
Один из самых богатых чиновников по 
злой иронии оказался за решеткой без 
копейки денег. В то время как СК изъял 
у него ручку, оцененную, по слухам, в 
36 миллионов, у него в СИЗО нет даже 
двухрублевого стержня. Правозащитни-
ки подарили ему свою ручку. 

О тайне золотой ручки и о своем житье-
бытье Хорошавин поведал членам ОНК.

55-летний Александр Хорошавин сейчас в 
СИЗО «Лефортово», в одиночной камере. 

Один из богатейших губернаторов, судя по 
всему, впервые в такой спартанской обстановке. 
Из «убранства» только кровать, железная миска, 
кружка да железная подставка под телевизор (са-
мого телевизора нет). Именно на этой подставке 
он подтягивается, чтобы не потерять форму. 

— Хотите, покажу как? — спрашивает за-
ключенный. Хотим. Почему же нет. Хорошавин 
подходит к подставке и начинает подтягиваться. 
Сотрудники протестуют.

— Разве я что-то нарушаю? — вопрошает 
губернатор.

В черной майке и спортивных штанах он вы-
глядит как обычный заключенный. Ни на что не 
жалуется. Доволен тюремной баландой, говорит, 
что только фруктов не хватает.

— Нас проинформировали, что вы нуждае-
тесь в медицинской помощи. Какой именно? — 
спрашивает член ОНК Андрей Бабушкин.

— Все в принципе в порядке, но у меня за-
канчиваются лекарства. Могли бы вы помочь? 

Мы записываем названия таблеток, чтобы 
найти и передать ему в ближайшее время. Но 
Хорошавина беспокоит даже не это:

— Моя семья не знает, где я. Свяжитесь, 
сообщите. И попросите, чтобы мне как-то пере-
дали деньги. Я ведь купить не могу абсолютно 
ничего. Ни копейки. 

Выясняется, что губернатор был арестован 
на рабочем месте и этапирован в СИЗО №2 без 
одежды по сезону, денежных средств, не имеет 

возможности позвонить родственникам, даже 
если следователь разрешит (звонки платные, 
нужно покупать телефонную карту). Мы просим, 
чтобы сотрудники СИЗО дали ему хотя бы один 
раз позвонить бесплатно (повторюсь, с разре-
шения следователя). 

— И еще бы письмо бесплатно отправить. 
Денег на конверт тоже нет. Как надо написать 
заявление? Ввиду отсутствия денежных средств 
на лицевом счету? — уточняет он. 

Губернатор, кажется, сам иронизирует 
над сегодняшней ситуацией: изъяли денежных 
средств в разной валюте почти на миллиард, а 
вынужден просить бесплатный конверт. Взды-
хает: «Судьба играет человеком».

Ручки своей у него тоже нет, потому я пред-
лагаю ту, что у меня с собой — редакционная, с 
эмблемой «МК». Губернатор-заключенный бе-
рет, благодарит, но сотрудники осматривают 
ручку, раскручивают, внутри пружина. А это, по 

их мнению, опасная штука. В чем опасность, 
правда, не пояснили. В общем, он остался без 
нашей ручки. Про свою, многомиллионную, охот-
но дает пояснения:

— Вы верите, что бывают ручки за 36 мил-
лионов? Возьмите калькулятор, посчитайте и 
убедитесь, что это невозможно. Из чего бы она 
ни была. А вообще ручка была, это правда. Из 
золота. И бриллиантами выложена карта России 
вокруг колпачка. Стоит она максимум миллион 
триста. Не больше. И никакой это не эксклюзив. 
Такие ручки серийно выпускаются. Не у одного 
меня такая. Покупал я ее сам. Я всегда был че-
ловеком состоятельным. 

Напоследок губернатор просит, чтобы ему 
выдавали не по 2 книжки из библиотеки, а по 
четыре-пять. И настаивает, чтобы не переводили 
из одиночной камеры. Говорит, что одному ему 
легче и есть над чем подумать. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

ГУБЕРНАТОР 
РАСКРЫЛ 

ТАЙНУ РУЧКИ
А воспользоваться подарком 

правозащитников, фирменным 
аксессуаром «МК», ему  

не дали надзиратели

Министерство финансов США опу-
бликовало в среду расширенный 
санкционный список. Его фигуран-
там запрещен въезд на территорию 
Америки, их активы будут заблокиро-
ваны. В «стоп-лист» попали бывший 
премьер-министр Украины Николай 
Азаров, лидер Международного евра-
зийского движения Александр Дугин 
и еще 12 человек. Также ограничения, 
введенные Штатами, распространя-
ются на 2 организации: Евразийский 
союз молодежи (ЕСМ) и работающий в 
основном в Крыму Российский нацио-
нальный коммерческий банк (РНКБ).

«Евразийский союз молодежи нанимает 
людей, имеющих боевую подготовку, чтобы 
сражаться в защиту самопровозглашенной 
ДНР, — говорится в сообщении на сайте мин-
фина США. — Группа и ее лидеры замешаны в 
действиях, которые угрожают миру, безопас-
ности, стабильности, суверенитету и террито-
риальной целостности Украины».

Сам Александр Дугин, главный евразиец 
всея Руси, для комментариев оказался недо-
ступен. Зато глава информационной служ-
бы Евразийского союза молодежи Наталья 
Макеева рассказала «МК», что организация 
ожидала попадания в санкционный список. 
«Мы последовательно, долгие годы занимаем 
антиамериканскую позицию, — отметила она. 
— В первую очередь мы против вмешательства 
США во внутреннюю политику России и других 
стран. По нашему мнению, США должны огра-
ничиться доктриной Монро, которая говорит, 
что интересы США находятся в Северной и 
Южной Америке, а не за их пределами». Ма-
кеева добавила: «В нашей стране попаданием 
в санкционный список гордятся. Как говорится, 
жить нужно так, чтоб США наложили на тебя 
санкции».

Валерия МАРКОВА.

«УРА, САНКЦИИ!»
Евразийцы Дугина рады 
попасть в черный список США

В Госдуму внесен законопроект, кото-
рый предлагает за хищение или растра-
ту при госзакупках наказывать намного 
суровее, чем за хищение или растрату 
средств граждан или коммерческих 
организаций. Авторы уверены, что это 
не нарушает конституционного принци-
па равенства всех форм собственности 
в РФ.

Сейчас статья 160 Уголовного кодекса обе-
щает за хищение или растрату денег или имуще-
ства любой формы собственности в самом легком 
случае — максимум до 2 лет лишения свободы, а 
при отягчающих обстоятельствах — до 10 лет.

Авторы законопроекта, глава думского 
Комитета по безопасности и противодействию 
коррупции Ирина Яровая и депутат Михаил 
Старшинов (оба — «ЕР»), считают нужным вы-
делить в особый состав «хищения в сфере за-
купок товаров, работ, услуг для обеспечения 
государственных или муниципальных нужд». 
Если речь идет об исполнении государственного 
или муниципального контракта, предлагается 
наказывать штрафами в размере от 500 тысяч 
до 1 млн рублей или лишением свободы на срок 
до 6 лет с крупным штрафом.

Если же речь идет об аналогичном престу-
плении, совершенном организованной группой, 
в особо крупном размере (на сумму более 6 млн 
рублей) или «при исполнении государственного 
контракта по государственному оборонному за-
казу», — депутаты полагают, что сажать надо на 
срок от 7 до 20 лет и считать это преступление 
особо тяжким.

Это вторая попытка г-жи Яровой и г-на Стар-
шинова сделать хищение госсобственности от-
дельным, более тяжким составом: летом 2013 года 
они уже вносили законопроект с аналогичным 
содержанием, но отозвали его после получения 
отзыва Верховного суда. Теперь, уверяет глава 

Комитета по безопасности, текст переработан с 
учетом замечаний ВС. А главное — он исполняет 
поручение президента Путина, который в Посла-
нии Федеральному собранию 4 декабря 2014 года 
назвал хищение бюджетных ассигнований на го-
сударственный оборонный заказ «прямым ударом 
по национальной безопасности»... 

В пояснительной записке приводится ста-
тистика роста числа уголовных дел в сфере 
использования государственного или муни-
ципального имущества в 2013 году (на 41,5% 
по сравнению с 2012-м) и в сфере закупочной 
деятельности (на 82,5%). В принципе и сейчас у 
правоохранительных органов есть необходимые 
инструменты для борьбы с казнокрадством. Но, 
считают депутаты, самостоятельная уголовная 
ответственность с более суровыми наказаниями 
позволит сформировать упреждающие меры и 
формы защиты бюджетных средств.

Между тем статья 8 нашей Конституции гла-
сит: «В РФ признаются и защищаются равным 
образом частная, государственная, муниципаль-
ная и иные формы собственности». После того 
как эта Конституция была в 1993 году принята, 
из действовавшего тогда советского УК РСФСР 
убрали главу 2 под названием «Преступления 
против социалистической собственности», где 
за хищение или растрату государственного или 
общественного имущества путем грабежа или 
кражи обещалось от 6 до 15 лет лишения свободы, 
в то время как глава 5 того же кодекса по назва-
нием «Преступления против личной собствен-
ности» за кражу у граждан обещала от 4 до 10 лет 
максимум, а за грабеж — от 5 до 10 лет...

Но г-жа Яровая уверена, что ее предложения 
не противоречат Конституции. В пояснительной 
записке к законопроекту говорится: «Установ-
ленные Конституцией равные права не подраз-
умевают их идентичную защиту. Защита прав 
осуществляется исходя из характера и степени 
общественной опасности и наличия дополни-
тельных объектов преступного посягательства». 
А в случае покушения на бюджетные средства 
нарушаются «общественные и государственные 
интересы, т.е. интересы неограниченного круга 
лиц», что, по мнению авторов, является заведомо 
более общественно опасным деянием.

Между тем Кирилл Кабанов, председатель 
Национального антикоррупционного комите-
та, член Совета при президенте по развитию 
гражданского общества и правам человека, со-
общил «МК», что в СПЧ «идут с г-жой Яровой па-
раллельным курсом». По поручению президента 
здесь уже подготовили предложения о внесении 
изменений в УК, речь идет о более широком со-
ставе — хищение бюджетных средств, потому 
что хищения при госзакупках или размещении 
гособоронзаказа — лишь частный случай. Са-
жать за это, считает г-н Кабанов, надо максимум 
на 25 лет, при этом осужденный не может быть 
освобожден по УДО или амнистирован, если не 
возместил причиненный преступлением ущерб. 
Г-н Кабанов рассказал, что проект после одобре-
ния его СПЧ и доработки будет опубликован для 
общественного обсуждения. К 1 июня результат 
будет представлен президенту, и уже он решит, 
вносить его в Госдуму или нет...

Марина ОЗЕРОВА.

ЯРОВАЯ ВОЗРОЖДАЕТ СОВЕТСКИЙ УК
Единороссы хотят строже карать расхитителей госсобственности
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ЕДУ, КУРЮ

Двенадцать работников «Почты Рос-
сии» написали коллективное письмо на 
имя Владимира Жириновского. В нем 
они пожаловались на несправедливое, 
по их мнению, отношение руковод-
ства к персоналу и на неэффективное 
управление вверенным предприятием. 
Руководство «Почты России» намерено 
защищать свою деловую репутацию в 
суде.

Напомним, что около двух лет назад Мин-
комсвязи по причине постоянных срывов сроков 
доставки почтовых отправлений и коллапса, 
из-за которого Россия вынуждена была остано-
вить международный почтовый обмен, сменило 
руководящий состав «Почты России». 

Указом Президента РФ Владимира Пу-
тина на пост генерального директора «Почты 
России» был назначен Дмитрий Страшнов, а в 
ведомство пришли молодые, энергичные со-
трудники. И сразу же занялись как улучшением 
качества работы, так и обновлением кадров. 
С тех пор положительные изменения в работе 
федерального оператора связи не заметил 
только ленивый.

По-человечески понять старых сотрудников 
можно: кому же понравится, когда на насижен-
ное место берут другого человека, да еще и 
сообщают, что он профессионал своего дела. 
Но тот факт, что работники не обратились с пре-
тензиями в суд, а сразу вынесли внутреннюю 

информацию ведомства на всеобщее обозре-
ние, настораживает. Не совсем понятно также, 
почему письмо было написано несколько недель 
назад, а информация об этом появилась толь-
ко что: 11 марта статью опубликовала газета 
«Известия».

— Статья основывается на коллективном 
письме 12 сотрудников ФГУП «Почта России», 
содержит ряд заявлений, не соответствующих 
действительности, и порочит как деловую ре-
путацию самого предприятия, так и команды 
менеджеров. Мы будем защищать честь, до-
стоинство и доброе имя предприятия и его 
руководства в суде, как это предусмотрено 
Конституцией РФ, Гражданским кодексом РФ 
и Уголовным кодексом РФ, — подчеркнули в 
пресс-службе «Почты России».

Заместитель председателя Комитета по 
наукоемким технологиям, член фракции ЛДПР, 
бывший кандидат в мэры Москвы Михаил Дег-
тярев сказал «МК», что на заседаниях фракции 
и профильных комитетов письмо сотрудников 
«Почты России» не разбиралось:

— Вероятно, если бы ситуация была одно-
значной, то обиженные руководством сотрудни-
ки обратились бы сразу в суд. Если они написали 
лидеру фракции, значит, история более спорная 
и требует общественного внимания. Согласно 

регламенту руководитель фракции Владимир 
Жириновский вправе решать: есть смысл раз-
бирать обращение к нему на заседании фракции 
или нет. Он пришел к выводу, что письмо нужно 
передать сразу в профильное министерство, 
чтобы не затягивать рассмотрение проблемы. 
Это вполне соответствует регламенту и обычаю 
делового бумагооборота: Владимир Вольфович 
и его аппарат всегда молниеносно реагируют и 
сообщают о жалобах в вышестоящие по отноше-
нию к жалующимся инстанции. То, что жалоба 
была направлена именно в Госдуму — не напря-
мую в Минкомсвязи, а к своим депутатам, — тоже 
совершенно правильно. Потому что депутат 
послан народом в представительную власть.

Редакция обратилась за комментарием в 
Минкомсвязи. На момент подписания номера 
ответ на запрос «МК» не поступил.

«Текст статьи с выдержками из письма со-
трудников сильно напоминает попытку очер-
нить деловую репутацию и самой «Почты», и 
ее руководства. Гражданский кодекс трактует 
подобные случаи как нанесение ущерба че-
сти и достоинству, а Уголовный — как клевету. 
Если «Почта» пойдет в суд, шансы у компании 
выиграть очень высоки», — прокомментировали 
«МК» опрошенные юристы.

Елена СОКОЛОВА.

«ПОЧТА РОССИИ» СОБИРАЕТСЯ В СУД
Предприятие защитит свои честь и достоинство



Локация юных ленинцев — рядом с метро 
«Автозаводская», в двух шагах от офиса Фон-
да борьбы с коррупцией Алексея Навального и 
«Единой России». Видно, чем-то эта точка при-
влекательна для политструктур. 

— Здрасьте. Вы не подскажете, где тут ком-
сомол? — стучусь в «ЕР».

— Напротив, в подвале, — вышедший на-
встречу усатый дядька теснит меня к двери. По-
сетителей здесь явно не любят. — Коммунисты, 
они не афишируются.

— Чего так? — успеваю спросить за секунду до 
того, как дверь захлопнется у меня за спиной.

В подполье ушли.
В заветную дверь удается попасть, только 

вызвонив по телефону комсомольца-провожатого. 
Лопоухий усатый юноша представился Никитой. 
Вместе мы сквозь темный подъезд поднимаемся 
на полуторный этаж. Железная дверь, за ней — 
четыре заваленных пыльным хламом комнаты. 
Одна из них служит складом неких коробок. На 
столе — трафарет (что-то о 70-летии Победы), при-
давленный книжками Геннадия Зюганова. В углу 
— красные штандарты. «Были социалистические 
соревнования. Наше отделение — кировское — 
первое место взяло», — хвастается собеседник. 
Он не занимает в ЛКСМ должностей, но — по-
сле уговоров — признает себя «приближенным» 
организации.

Почерк — как у Ленина!
Пока я самозабвенно вру о желании строить 

социализм, в комнату заходят двое. Тот, что по-
выше, зовет в кабинет. Кроме привычных Ленина 
и Сталина тут на стене команданте Че, а также 
логотип и название КПРФ, исполненные бутонами 
белых роз по бордовому фону.

— Почему коммунизм? Почему не «Единая 
Россия» или ЛДПР? — спрашивает он, сев в кресло 
и скинув ботинки. Зализанные черные волосы, 
рост больше двух метров, дешевый пиджак. Го-
лос — уставший и надтреснутый, с характерным 
«гэканьем».

— Потому что… Потому что «Единая Россия» 
— партия жуликов и воров! — нахожусь я. — А ЛДПР 
— попросту смешно. Даже стыдно…

— Почему смешно?
«Партия ЛДПР — самая честная партия! Мы 

никогда не воровали, никого не грабили и не уби-
вали!» — голосом Жириновского кричит Никита 
из коридора. Высокий смеется и тут же сурово 
командует: «Никита, ты чай сделал?!» 

Высокий задает провокационные вопросы 
об отношении к политике Путина. «Я вижу оппо-
зиционность и революционный настрой. Почему 
не Навальный?» — не унимается он. Лопочу о «Ки-
ровлесе», «Ив Роше» и вообще ощутимо теряюсь. 
До этого мне приходилось по заданию редакции 
вступать в «Единую Россию» и «Суть времени» — 
там таких проверок не было. 

«Дай заявление, — кричит высокий Никите, 
пока тот заваривает чай. И уже мне: — Иди». За-
явление стандартно — фамилия, имя, «желаю 
вступить», «с уставом ознакомлен». И хотя я не 
ознакомлен, предпочитаю лишний раз не выпен-
дриваться. «Анкета вступающего» интереснее: 
просят и домашний адрес, и ученые степени, и 
места работы. Дико вру, указывая случайно вы-
бранные улицы и «бармен», «фотограф» в смысле 
трудового стажа.

— И все-таки почему не Навальный? — учуял, 
видимо, идеологическую нетвердость высокий.

От дальнейшего допроса с пристрастием 
меня избавил телефонный звонок. Трубка играет 
советский мотив. «Обуховский», — представляется 
высокий. Это — руководитель конторы, де-факто 
глава столичного комсомола Владимир Обухов-
ский, уроженец Калининградской области. В свои 
21 год выглядит на все 30 — во всем виноваты 
костюм и стрижка, будто скопированные из хре-
стоматийных советских фильмов 50-х годов. 

Как опытный парторг, Обуховский сразу на-
ходит, чем бы меня занять: «Устроим молодежный 
фотоконкурс к 70-летию Победы. Напиши-ка по-
ложение о проведении конкурса — формат, вид 
работ — и представь нам». Напоследок получаю 

от него комплимент: «Такой почерк у Ленина был!» 
— бросает Обуховский, проглядывая заполненную 
мною анкету. В следующий раз прийти нужно 
через два дня.

— До встречи, господа, — прощаюсь перед 
уходом.

— «Господа»? — с классовой бдительностью 
поднимает бровь Обуховский.

— Товарищи. Товарищи! — исправлюсь я.
— Ну-ну… — мрачнеет мой собеседник. 

Кажется, ленинский почерк — не гарантия от 
подозрений.

Активных членов в ЛКСМ, уверяет Никита, 
выйдя на улицу, порядка ста человек. Структура 
организации сохранилась с советских времен: 
городской комитет (где я был), ниже — окруж-
ные и районные (они же «первички»). Занимаются 
преимущественно агитработой. «В акциях участву-
ем, гуманитарную помощь собираем. Делегатов 
принимаем — из Северной Кореи, Китая, Кубы…», 
— уточняет Никита. Он же поясняет: после за-
вершения кандидатского периода — от месяца 
до трех — общее собрание «первички» решит, 
выдавать ли мне комсомольский билет.

Господа-товарищи
— Господа! — нет, все-таки классовую чуж-

дость из меня не выбить, слово «товарищи» нейдет 
на язык. — Э-э-э, дама! Добрый день.

Лицо Обуховского виднеется между спиной 
незнакомого юноши и обтянутой джинсами попой 
молодой наштукатуренной комсомолки.

— Ты где здесь таких видишь? — злится он. 
— Здравствуй. Подожди пока.

Трафарета о 70-летии Победы на столе боль-
ше нет. На полках шкафа — циферблаты: один 
замер на 18.23, другой — на 16.35.

— Объясни, зачем партия — из бюджета — 
печатает столько книжек Зюганова? — жалуется 
незнакомец, девятнадцатилетний студент Володя, 

копаясь в распакованных коробках.
— А что надо бы? — вступаю.
— Революционное. Маркса можно или Ле-

нина. Ты куришь?
Сдаю Обуховскому выполненное задание — 

положение о фотоконкурсе. Текст я, само собой, 
скоммуниздил в Интернете, зато сверстал красиво: 
в правом верхнем углу — профиль Ильича, заголо-
вок — тонким летящим шрифтом. «Очень хорошо! 
— хвалит комсомольский босс. — Подумай только 
о том, где церемонию награждения провести и 
какие призы будут. И сайт нужен. Текст — мне на 
почту». С этими словами Обуховский уезжает на 
Охотный Ряд: у него, как у большого комсомоль-
ского начальника, встречи в Госдуме. 

«Лучше со всеми пить»
Итак, у меня появилась первая комсомольская 

компания — Володя и Надя. Володя в отрочестве 
увлекался тяжелым роком и был много раз бит 
футбольными фанатами. В конце концов кривая 
вывела его в комсомол. Наде 21 год, ее в комсомол 
привел друг брата, студентка третьего курса юрфа-
ка. Хочет стать «первой женщиной-генсеком». У нее 
есть поклонники в комсомоле, столичном горкоме 
и даже ЦК. «Не староваты?» — шучу. «Немолоды, 
конечно. Но сверстники таки-и-ие тупые», — от-
вечает Надя. Володя отводит глаза. 

— Что КПРФ поддерживает Новороссию, 
мне нравится 50 на 50, — вещает он, пока Надя в 
заведении фастфуда поглощает блин. — С одной 
стороны, там дети. С другой — это как если сосед 
подарил другому старый телевизор…

— А потом отнял, — добавляет жующая.
— Не. Потом у другого случился пожар, и 

первый под шумок телевизор обратно забрал. 
Типа «он вообще всегда мой был».

Интересны внутренние комсомольские терки. 
«Сейчас живо всего одно отделение — кировское, 
— остальные умерли. Мы с Надей хотим восста-
новить работу ленинского отделения на «Парке 
культуры», — приоткрывает планы Володя.

Познакомились Надя и Володя на летней 
кампании в МГД — они работали у красного кан-
дидата (оставим героя безымянным) и получали 
тысячу рублей в день. «Последние две недели 
платить перестали. Сказали, бюджет иссяк», — 
жалуется Надя.

С деньгами здесь действительно непро-
сто. Володя с Надей с трудом наскребают на два 
блина, бутылку воды и сигареты. Если кэш вдруг 
приваливает, комсомольцы устраивают попойку. 
Обуховскому, поговаривают, даже платят — но 
какие-то смешные деньги, типа 20 тысяч.

Соотношение «девочки—мальчики» в ком-
сомоле — 40 на 60. На «внекомсомольские от-
ношения» закрывают глаза. «Впрочем, выпьем 
— всяко бывает, — смеется Володя. И делится 
секретами успеха: — Отношения в организации 
лучше выстраиваются, если со всеми пить». Вы-
пивать комсомольцы предпочитают в офисах 
«первичек».

«Купим бота за 100 долларов»
Бюро — что-то типа месячной планерки. 

Знакомьтесь, новый комсомольский кадр: Вла-
димир. Учится на пятом курсе философского фа-
культета и пишет диплом о каком-то нацистском 

идеологе. С ним девушка Алена — политолог. 
Обучается в магистратуре, работает в юрот-
деле КПРФ: занимается взаимодействием с 
посольствами иных государств — преимуще-
ственно коммунистических. Через нее проходят 
делегации, о которых в начале знакомства рас-
сказывал Никита.

Ведущий — все тот же Обуховский. «Поздрав-
ляем нашего товарища Имярека, — говорит. — У 
него недавно родились две дочки, а такого-то 
января был день рождения». По этому поводу 
комсомол дарит дорогому товарищу Имяреку 
томик «педагогических поэм» и — «в честь 70-летия 
Победы» — мраморный бюстик Сталина.

Главная тема дня — предстоящие акции. 
Комсомольцы планируют два маловажных хеп-
пенинга в феврале, а 1 марта — митинг за отстав-
ку правительства, в один день с антикризисным 
маршем «Весна», который анонсировал Алексей 
Навальный. Желаемая численность митинга — 
пять тысяч человек.

— Откуда ж их взять? — спрашивает со вто-
рого ряда Алена.

— Друзей зови. Аспирантов, студентов. Вы 
все — председатели «первичек». Актив берем! — 
поучает Обуховский.

— Надо купить бота. Он стоит сто долларов 
и спамит в соцсетях, — предлагает комсомолец 
Леша.

— Купим. Я вас должен учить, как людей на 
акции звать?! — горячится Обуховский. 

Следующий пункт — «депутат ЛКСМ». Затея 
вроде школы молодого бойца, включающая изуче-
ние экономики, философии, учений марксизма-
ленинизма. После подготовки нюхнувшие пороху 
комсомольцы будут участвовать в выборах. 

— А вдруг придет засланный казачок?! — воз-
мущается Володя, и я сразу напрягаюсь. — Мы 
будем левых людей обучать?!

— Их будет сразу видно. К тому же програм-
ма рассчитана на долгое время — примерно 
восемь месяцев. Не выдержат, — успокаивает 
Обуховский.

В конце речь заходит о наболевшем: о день-
гах. Обуховский говорит о «комсомольской сти-
пендии». Зал оживает. Партия готова платить в 
месяц по 5 тысяч рублей 40 избранным комсо-
мольцам по всей Москве. Для этого секретари 
«первичек» должны составить аргументированный 
лист кандидатур.

— Немного что-то. Чего на пять тысяч сдела-
ешь? — бухтят на задних рядах. 

— В сорок первом, — стыдит сребролюбцев 
Обуховский, — гранат не было, танки «коктейлями 
Молотова» останавливали!

— Так не сорок первый на дворе…
— Воспринимай это так: Ленин революцию 

из ничего сделал — и вот, на стене висит. И будет 
висеть. Мы умрем, а Ленин останется. Задача — 
усилиями и трудом приблизить себя к нему.

Страсти утихают, люди позевывают. Пора уже 
и расходиться. И вдруг...

— Кстати. Кто взносы сдал? — вспоминает 
Обуховский. Норма — один процент от зарплаты. 
Студенты и безработные платят по 50–100 рублей: 
как начальник договорится. Некоторые вносят по 
500–1000 сразу, чтобы не париться. 

— А что я? Я студент! — отвечает один из при-
сутствующих на тяжелый взгляд секретаря.

— Я? Что я? Я больше не секретарь! — руга-
ется другой. Остальные вроде сдали.

«Западло, но куда деваться?»
После собрания Володя уходит к начальству 

— просить зачислить меня в свеженькое ленинское 
отделение. У него свои резоны: чтобы возродить 
отделение и составить конкуренцию легендарно-
му кировскому, нужны люди, а их нет. Пользуюсь 
паузой, чтобы поприставать к Алене с идеологи-
ческими вопросами:

— Власти не нужно, чтобы 1 марта на марш 
к Навальному пришло много народу. А КПРФ 
перехватывает людей. Ты понимаешь, что 
КПРФ таким образом подыгрывает «ЕР»?

— Что поделать? — легко соглашается она. 
— Наша задача — вывести людей больше, чем он. 

Тогда СМИ напишут о нас, а марш Навального тоже 
станет как бы нашим.

— Только КПРФ никогда в жизни не вы-
ведет больше народу.

— Почему? Навезем с регионов людей. Сту-
дентов каких-нибудь.

— Хочешь сказать, никто не поймет, куда 
реально приехал?

— Тут два типа людей есть. Одни — старые 
комсомольцы типа меня. Мы все понимаем. Хочешь 
жить, умей вертеться. И есть идейные. Они дей-
ствительно не вкуривают всех этих политических 
тонкостей. Борются за марксизм-ленинизм, блин, 
— ставит точку девушка-политолог.

Тем временем выясняется, что мое заявление 
на вступление и анкету увез глава кировского 
отделения Андраник Мкртичян. Теперь Володе 
предстоит с ним встретиться и переманить меня 
— ценного субчика — в свое отделение. Вот это 
борьба за кадры!

— Самому-то не западло на «Единую Рос-
сию» играть? — провоцирую теперь уже Володю, 
пока мы идем до метро.

— Западло. И Наде западло. Но мы пойдем. 
Куда деваться? Не пойдешь — ругаться не станут, 
но пометку сделают. И когда придет время каких-то 
назначений, вспомнят.

— А как же революция? Эдак я мог сразу 
к единороссам пойти, — изображаю я эдакого 
пламенного социалиста.

— Время должно прийти. Время не то.
— Доллар почти 70 рублей. Война на 

Украине. Тебе мало? 
— Да что ты как маленький?! — кричит Володя 

(непереводимую игру идиом опускаю). — Да, мы 
— на подсосе у «Единой России»! Чего ты ждал?! 
Не бывает по-другому сейчас! Не бывает! Нам все 
согласовывать надо! Знаешь, сколько времени мы 
предыдущий митинг выбивали?! 

— Успокойся. Не хотел тебя расстраивать. 
Нельзя просто на пару дней позже — ну или 
раньше — провести? — увещеваю примиряю-
щим тоном.

— Не дадут… — устало произносит Володя. 
— Ты либо ничего не делаешь, либо делаешь — но 
по разнарядке…

У метро прощаемся. Через два дня нужно 
приехать в Ленинский райком, где Володя и Надя 
собрались устраивать свою «первичку». Будет 
собрание по реорганизации; обещают дать право 
совещательного голоса.

Агент вскрыт
В неприметном доме близ Комсомоль-

ского проспекта притаился местный райком 
ЛКСМ. Домофон не работает, парадная пуста. 
Объявление просит «не плевать бычки в мусо-
ропровод». Именно сейчас должна решиться 
моя комсомольская судьба. Пароль — «Я на со-
брание». В трехкомнатной квартире, под сенью 
восседающего на шкафу гипсового Ильича, со 
мной говорит Денис Андреевич Парфенов — че-
ловек, которого Надя представила как «нашего 
духовного лидера».

— Расскажи-ка что-нибудь о себе, — просит 
он, вымученно улыбаясь.

— Дима, 20 лет. Учусь на психфаке, третий 
курс, — судорожно вспоминаю заготовленную 
легенду. — Вроде говорил уже...

Занимался когда-нибудь журналистикой?.. 
— хитрит Парфенов. Прокол. Раскусили. К чести 
ЛКСМ стоит признать, что до сих пор ни одна по-
литическая организация, куда я вступал с целью 
журналистского расследования, не догадалась 
вбить мою фамилию в «Гугле». 

На этом моя комсомольская одиссея закон-
чена. «Мы много хорошего делаем: в детдома 
ездим, помощь Донбассу собираем. Захочешь 
дальше сотрудничать, пиши», — говорит мне на 
прощание Володя. 

А я, честно говоря, даже проникся за это вре-
мя левацкими идеями. Если не пыльный Ильич на 
шкафу, то вот Че Гевара точно бодрит. Но если и 
тут все «по разнарядке...» Ленин бы в Мавзолее 
перевернулся, если бы узнал. 

Дмитрий КАТОРЖНОВ.

КОГДА РОССИЯ ВЕРНЕТСЯ В ЭПОХУ 
БОЛЬШИХ ЦЕН НА НЕФТЬ?
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КОШЕЛЕК4
Нефтяные качели, или  
Кто подставил российский 
бюджет?
В настоящее время нефтяные котировки 

колеблются в районе $60 за баррель. И это еще 
не так плохо. С одной стороны, прошлым летом 
стоимость черного золота доходила до $115. С 
другой — никто тогда не предполагал, что бук-
вально в считаные месяцы цены упадут в 2,5 раза 
и к январю составят менее $50.

В чем же причина? Ответ неоднозначен.
Бывший министр финансов Алексей Кудрин 

видит в этом тайный заговор. Вашингтон, что-
бы побольнее ударить по российской экономике 
и отомстить таким образом за возврат нашей 
стране Крымского полуострова, убедил ОПЕК не 
сокращать свою добычу и тем самым обрушить 
стоимость сырья.

Эксперты называют и другую причину — аме-
риканскую сланцевую революцию, в результате 
которой мировой рынок (в основном США) на-
полнился дополнительными объемами черного 
золота, что привело к переизбытку углеводородов 
и превышению предложения над спросом. Что-
бы не позволить США наладить экспорт нефти, 
которым было вполне по силам отобрать у ОПЕК 
значительную долю международных клиентов, 
нефтяной картель приступил к искусственному 
демпингу. Себестоимость добычи сланцевых 
энергоресурсов гораздо больше, чем на Ближнем 
Востоке. Главная мишень ОПЕК в этом случае была 
не Россия, а США, но и нашей стране досталось 
по первое число.

Напомним, что изначально российский бюд-
жет-2015 был рассчитан исходя из $96 за баррель. 
Понятно, что после падения мировых цен эта план-
ка оказалась неактуальной. Правительство уже 
планирует секвестировать бюджет и ищет способы 
сэкономить свои расходы.

Впрочем, надежда на рост цен если и не до 
прежнего уровня, то по крайней мере на $10–20 
еще существует. Оптимисты есть и на Западе, и в 
России. Исходя из опроса агентства Reuters, про-
веденного среди 30 международных аналитиков 
и экспертов, цены на нефть в 2015 году вырастут 
к декабрю до $80, а среднегодовая стоимость 
барреля составит не менее $74.

Отечественные специалисты настроены еще 
более позитивно. Так, председатель комитета ГД 
по энергетике Иван Грачев считает, что сейчас 
существуют все предпосылки, чтобы к осени цены 
снова поднялись до $110 за «бочку». Причем основ-
ное давление на стоимость нефти должны оказать 
как США, так и ОПЕК. Многие американские ком-
пании, вложившие в сланцевые проекты десятки, 
а то и сотни миллиардов долларов, при нынешних 
котировках разорятся. Страны нефтяного картеля 
также раздули свои бюджеты до астрономических 
размеров. Если цены сохранятся на нынешнем 
уровне, им придется отказаться от большинства 
инфраструктурных проектов и поступиться своими 
амбициями.

Маневр маневру рознь
Кажется, что Россия в таком случае оказы-

вается вроде бы в стороне и не способна оказать 
большого влияния на мировой расклад в отно-
шении цен на энергоресурсы. Но это только на 
первый взгляд. У России существует и свой рычаг 
давления. Наши компании в последнее время 

существенно увеличили поставки в направлении 
Азиатско-Тихоокеанского региона, экономика 
которого хотя и снизила темпы своего развития, 
однако по сей день остается более перспективной, 
нежели западные страны. В будущем нам вполне 
по силам расширить сотрудничество с АТР — уже 
намечены проекты по созданию новых трубопро-
водных мощностей, которые заменят поставки 
танкерами с месторождений ОПЕК.

На геополитическом уровне это положитель-
ная тенденция. А вот внутренний топливный рынок 
это не спасет. Более того, фискальная политика 
правительства, по мнению экспертов, пока далека 
от оптимальной. В первую очередь виной тому 
служит пресловутый налоговый маневр, который 
чиновники предприняли в этом году.

Когда котировки превышали $100 за баррель, 
кабинет министров решил перераспределить на-
грузку на добывающий сектор: снизить экспортные 
пошлины на нефть и нефтепродукты и увеличить 
налог на добычу полезных ископаемых. Тогда это 
было бы экономически оправдано. В страну по-
ступало бы больше долларов, нефтяники смогли 
бы не замораживать новые проекты, а бюджет 
пополнялся в любом случае за счет сборов за 
добычу.

Теперь положение изменилось, и налоговый 
маневр оказался бессмысленным. В частности, по 
оценке экспертного совета по совершенствованию 
законодательства в сфере развития топливно-
энергетического комплекса Совета Федерации, в 
новых финансово-экономических условиях акция, 
разработанная исходя из стоимости в $100 за 
баррель и призванная стимулировать рост не-
фтедобычи, при ценах в $50–60 с такой задачей 
не справится. Вместо дополнительной прибыли в 

$5 с каждой тонны нефти, которые можно было бы 
направить на инвестиции, добывающие компании 
понесут убытки до $10.

Возникает опасность, что нефтяники будут 
возмещать этот ущерб за счет повышения вну-
тренних цен на горючее. Хотя представители Фе-
деральной антимонопольной службы уверяют, что 
будут тщательно следить за ценовой политикой 
на АЗС, исходя из опыта прошлых лет, доказать 
картельный сговор и повлиять на стоимость литра 
бензина будет не так-то просто. Например, по 
прогнозу вице-премьера Аркадия Дворковича, 
цены на заправках к концу года грозят вырасти на 
20%. Спасти кошельки рядовых автовладельцев 
сможет только прямое (хотя и не документально 
подтвержденное) распоряжение правительства 
нефтяным холдингам сдерживать свои тарифы.

Грузите «баррели» рублями
Сохранить и даже укрепить положение 

на мировом рынке энергоресурсов Россия 

рассчитывает еще одним способом, который 
также положительно повлияет на курс рубля. 
Так, Аркадий Дворкович вслед за главой ФАС 
Игорем Артемьевым заявил о необходимости 
перевести часть экспортных платежей за рос-
сийскую нефть в рубли. По их мнению, про-
дажа 10% сырья на таких условиях вынудит 
покупателей приобретать российскую валюту 
эквивалентом $15 млрд, позволит укрепить 
курс «деревянного».

Сейчас мировые котировки черного золота 
обозначены в основном в долларах. Посколь-
ку Россия является одним из крупнейших экс-
портеров, покупателям придется принимать 
такие условия — иначе они будут вынуждены 
перезаключать долгосрочные контракты, либо 
искать новых поставщиков, либо остаться без 
топлива.

Для рубля у этой тенденции есть перспекти-
ва — наши банки будут резервировать дополни-
тельные объемы рублей на своих счетах, чтобы 
потом продать их импортерам и тем самым под-
держать курс «деревянного». Впрочем, по мнению 
аналитиков, сделать это сразу не получится, а 
попытки поддержать рубль порционными влива-
ниями будут растянуты во времени и большого 
влияния на валютные курсы не окажут.

По мнению аналитика QB Finance Мадины 
Абаевой, «наладить продажу до 10% нефти за 
рубли возможно, но в этом случае российские 
компании будут также вынуждены идти на не-
которые уступки зарубежным покупателям. 
Учитывая тенденцию рубля к ослаблению, за-
рубежным покупателям такая инициатива будет 
более выгодной, чем россиянам, которые имеют 
значительный валютный долг».

«Однако определенную поддержку курсу 
национальной валюты это все-таки окажет, так 
как зарубежные компании будут предъявлять 
повышенный спрос на рубли. Тем не менее для 
реализации данной инициативы сначала необ-
ходимо будет добиться стабилизации биржевой 
стоимости «деревянного», чтобы и российские, и 
зарубежные компании смогли планировать свою 
деятельность и свои расчеты, иначе это будет не-
выгодно обеим сторонам», — полагает эксперт.

Тяни-толкай: можно ли 
верить в добрую нефть?
Прогноз цен на черное золото — палка о 

двух концах. Как утверждает Мадина Абаева, 
«текущее движение — скорее, коррекция. Воз-
вращение к отметке в $50 мы еще увидим, а 
динамика рубля во многом будет определяться 
санкционным режимом».

По мнению Аркадия Дворковича, который 
время от времени демонстрирует как опти-
мизм, так и пессимизм, низкие цены на нефть 
продержатся всего несколько месяцев, а затем 
последует неизбежный рост. «Разумную цену 
в $80–85 можно ожидать летом-осенью этого 
года», — полагает вице-премьер.

Однако повышение котировок для нашего 

государства в целом и для населения в частно-
сти — две различные вещи. Правительству это 
позволит снизить затраты, например, из Резерв-
ного фонда. Кабинет министров уже обратился в 
Госдуму взять оттуда к помимо уже потраченным 
500 млрд рублей еще не менее 3 трлн. Если денег 
не выделят, то последствия, по словам первого 
замминистра финансов Татьяны Нестеренко, 
окажутся плачевными: дефицит бюджета в 2015 
году вырастет до 4,7% ВВП — или, по оценке 
аналитиков, около 3,5 трлн рублей.

Сам ВВП пострадает еще больше. Его па-
дение на 3%, как рассчитывает Минэкономраз-
вития, независимые эксперты, считают благом и 
удачным исходом. По расчетам Центра развития 
НИУ «Высшей школы экономики», падение ВВП 
грозит достигнуть 7%. А это практически такой 
же антирекорд, который мы видели в кризисные 
2008–2009 годы.

Впрочем, если цены вырастут хотя бы до 
$70–80 за баррель, пользы от этого рядовые по-
требители могут и не ощутить. В любом случае 
что государству хорошо, то налогоплательщику 
— смерть. И даже рост нефтяных котировок не 
всегда на руку обычным гражданам. Как пока-
зывает практика, тарифы на горючее и в целом 
на перевозки растут в нашей стране вне зави-
симости от мировых котировок черного золота. 
«Потребитель окажется в очередной западне. 
Рост цен на нефть обязательно отразится на 
стоимости топлива. И это несмотря на все заве-
рения чиновников о борьбе с недобросовестными 
продавцами горючего. Это приведет к росту цен 
и тарифов, так как топливная/транспортная со-
ставляющая зачастую является самой большой 
статьей затрат практически в любом бизнесе. 
И дешевая, и дорогая нефть одинаково больно 
бьет по кошельку», — полагает руководитель 
аналитического отдела Grand Capital Сергей 
Козловский.

По словам старшего аналитика «Альпари» 
Анны Бодровой, считается, что основной бури 
на рынках еще не было, и для такой теории есть 
основания: геополитический фактор не закрыт 
(военный кризис на юго-востоке Украины до 
конца не урегулирован), инфляция разгоняется, 
потребительский спрос падает.

«В настоящее время цены на нефть нахо-
дятся в поисках нового равновесного уровня. С 
одной стороны, на них давит некоторый переиз-
быток предложения и высокая гибкость компаний 
по добыче сланцевой нефти в США, способных 
быстро увеличить производства при высоких 
ценах на нефть», — комментирует ведущий ана-
литик «Локо-Банка» Виталий Лакеев. Это вряд ли 
позволит ценам вернуться к трехзначным цифрам 
в ближайшее время, но несколько стабилизирует 
создавшееся положение.

Последняя надежда остается на спекулян-
тов, которым, по мнению экспертов, сейчас более 
выгодно играть на повышение. На пике падения 
они скупили достаточно много фьючерсов на 
поставки черного золота в будущие месяцы. 
«Спекулянты действительно активно фрахтовали 
танкеры в ожидании роста цен», — рассказыва-
ет директор по развитию оценочной компании 
«1Капиталь» Дмитрий Соломников. В середине 
января на минимуме цен спрос на нефть был 
ниже предложения на 1 млн баррелей в сутки. В 
ближайшие недели ожидается падение добычи 
на 2 млн «бочек». Таким образом, спрос превысит 
предложение на 1 млн баррелей в сутки. Соот-
ветственно, цены будут расти и дальше.

Николай МАКЕЕВ.

Рынок нефти 2015 года: 
последняя надежда  
и полное разочарование

Потенциальная возмож-
ность нашей страны изба-
вить собственную экономику 
от сырьевой зависимости и 
переориентировать ее на вы-
сокотехнологичные отрасли, 
судя по всему, не будет реа-
лизована. В ближайшие годы 
мы продолжим жить за счет 
нефти. Черное золото остает-
ся единственным относитель-
но стабильным источником 
наполнения казны валютой. 
Только как надолго это сред-
ство останется таким же чудо-
действенным, неясно. Близ-
кие к государству эксперты 
уверены, что нефть повысится 
с нынешних $60 до $80 и даже 
до $100 за баррель. Тогда 
растрачивать накопленные 
ранее резервы можно будет и 
не в таких объемах, как плани-
руется сейчас. Если котиров-
ки будут снижаться, то эконо-
мическая ситуация в России 
окончательно скатится в про-
пасть, а падение ВВП достиг-
нет 7%, то есть практически 
того же уровня, как в кризис-
ные 2008–2009 годы.

СПАСЕТ ЛИ ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО
ЭКОНОМИКУ 
РОССИИ

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
С чего молодому человеку на-
чинать политическую карьеру? 
Каких-то лет тридцать на-
зад этот вопрос звучал глу-
по: конечно, со вступления 
в комсомол! Но мало кто 
знает, что и сейчас этот 
путь открыт для всех же-
лающих. В перестройке и 
демократизации комсо-
мол потерял одну букву 
и теперь именуется не 
ВЛКСМ (Всесоюзный 
ленинский коммунисти-
ческий союз молодежи), 
а просто ЛКСМ. Кор-
респондент «МК» по-
пытался обзавестись 
партбилетом этой ор-
ганизации и изнутри 
приобщиться к тайнам 
политической борьбы крас-
ной молодежи.

НЕ РАССТАНУСЬ  
С КОМСОМОЛОМ

Корреспондент «МК» 
провел три дня в ВЛКСМ 

и вернулся целым и 
невредимым
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Полуистлевший солдатский 
медальон, пробитая пулей 
кружка, складной нож, подсумок 
с патронами… За каждым 
экспонатом этого частного музея 
стоит своя история. 
Их откопала, с риском для 
жизни подняла из земли Галина 
Слесарева, которая уже долгие 
годы живет в двух временных 
измерениях. В рабочие дни она 
трудится сапером-подрывником 
в одном из подразделений 
Обнинского управления МЧС РФ 
по Калужской области. (Одна-
единственная женщина во всех 
силовых структурах.) В выходные 
дни и отпуск она берет в руки 
саперную лопатку и перемещается 
в военные 40-е. За тридцать три года 
с миноискателем она прошла почти 
всю Центральную Россию, Сахалин 
и Карелию. Из собранных вещдоков 
войны на свои деньги создала музей 
«Судьба солдата», куда пускает всех 
желающих бесплатно. 
В преддверии памятной даты, 
70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне, в уникальном 
музее побывал спецкор «МК».  

У музея «Судьба солдата» непростая судь-
ба. Экспонаты, добытые и отреставрированные 
Галиной Слесаревой, несколько раз переезжали 
с места на место, пока их не приютил Центр раз-
вития творчества детей и юношества «Эврика». 
Над дверью — вывеска: «Музей поисковой работы 
Военно-поискового объединения «Обнинские 
следопыты». У памятной стелы — в проржавевших 
капсулах снарядов — живые гвоздики. 

Только переступаю порог, как меня оглушают 
разрывы снарядов. Сквозь свист пуль прорывают-
ся позывные радио и голос Левитана: «Внимание, 
говорит Москва. Заявление советского правитель-
ства…» Звук идет из колонок магнитофона, но ка-
жется, что вещает прикрепленный над головой 
облупленный военный репродуктор. 

Лампа отбрасывает тень на фонарь ПЕ-2 
с авиапулеметом ШКАС. При нарастающем гуле 
пикирующего бомбардировщика я невольно при-
седаю, задеваю рукой колючую проволоку…   

— У нас здесь нередко люди падают в об-
морок, — говорит командир поискового отряда 
Галина Слесарева. — На 50 «квадратах» собраны 
не одна сотня образцов оружия и более тысячи 
предметов обихода военной жизни. Энергетика 
соответствующая…

Трехлинейка, самозарядная винтовка Токаре-
ва, автоматическая винтовка Симонова… Галина 
Слесарева может безошибочно назвать каждую 
букву маркировки на любом стволе в музее. 15 лет 
она серьезно занималась пулевой стрельбой, по-
лучила звание кандидата в мастера спорта, сдала 
норматив на снайпера, работала инструктором. 

— Эти минометы мы нашли в лесной яме, — 
говорит наш экскурсовод, показывая на тронутые 
ржавчиной стволы. — Кто-то из солдат, выходя 
в январе 42-го под селом Барсуки Мосальского 
района из окружения, бережно сложил их и закопал 
в надежде вернуться. Там же обнаружили сейф 
полка с документами и печатью 1140-го стрел-
кового полка 340-й стрелковой дивизии и орден 
Красного Знамени с отбитой пулей эмалью. Никто 
за схроном не вернулся… 

Из окружения вышли единицы. В боях с 1 
по 15 февраля в районе Барсуков и Вышнего наши 
войска потеряли убитыми, ранеными и попавшими 
в плен 8090 человек. Многие из бойцов остались 
лежать у маленькой речушки Лидии. Эту лощину 
местные жители прозвали «долиной смерти». 

Чтобы установить имя владельца ордена, 
Галине пришлось обращаться в Президиум Вер-
ховного Совета СССР. Выяснилось, что орден 
принадлежал красноармейцу Лукьянову, награж-
денному в 1939 году за участие в боях с японцами 
на Халхин-Голе. В январе 42-го он был командиром 
расчета артиллерийского орудия. Как и многие 
сослуживцы, пропал без вести…

— В Вологодской области мы нашли дочь 
Лукьянова. Выяснилось, что она никогда не ви-
дела своего отца. Благодарила за память о нем. 
Спустя много лет она узнала, где отец принял 
последний бой.

В музее сооружена стилизованная землянка. 
В ее центре стоит столик из подручных материа-
лов. Одна из стен затянута маскировочной сеткой, 
к которой прикреплены сотни пробитых пулями 
и осколками кружек, которые солдаты носили 
на поясе или в вещмешках. Взгляд падает на тарел-
ку с заводским штампом «ширпотреб из отходов». 
Рядом в витрине — бритвенные принадлежности, 
чернильницы, карандаши, ложки, сделанные из об-
шивки самолета… Нехитрый солдатский скарб. 
За каждым предметом — человеческая судьба. 

— Копали однажды на опушке леса, недалеко 
от того же села Барсуки Мосальского района, наш-
ли останки бойца. Среди осколков снаряда — пере-
молотые кости и чудом 
уцелевший медальон. 
Вынули полуистлев-
шую бумагу, прочли: 
Кочетков Иван Рома-
нович, республика 
№6, Столбищен-
ский район. От-
правили запрос 
в  Та т а р и ю. 
От военкома 
пришел ответ: 

«Иван Кочетков числится пропавшим без вести». 
Забрать останки отца приехала его дочь. В музее 
в витрине она увидела маленькую ложку. Пла-
ча, объяснила нам: «Эта детская ложечка — моя. 
Я дала ее на память папе перед уходом на фронт». 
Я вытащила ложечку, отдала женщине, она за-
мерла, прижав ее к сердцу. 

Поехали вместе на место раскопок. Гостья до-
стала из рюкзака пакетик, начала собирать в него 
косточки. Я начала ей помогать и увидела, что 
женщина собирает вместе с останками и осколки 
снаряда. Потом объяснила: «Понимаете, у нас село 
маленькое, пропавшего без вести отца почему-то 
считали предателем, я хочу доказать, что он по-
гиб, а не сдался в плен». Женщина рассказала, 
что их считали детьми предателя, на всей семье 
долгие годы лежало клеймо. Она привезла письмо 
отца, где он сообщает, что служит в разведроте 
при штабе. Иван Кочетков был разведчиком, уди-
вительно, что при нем оказался медальон, они 
же без документов в тыл врага уходили. 

Потом дочь Ивана Романовича мне позвонила: 
«Мама сказала: «Я дождалась своего Ваню, он 
со мной, теперь и мой черед настал». Через не-
сколько дней ее не стало. С легкой душой отошла, 
будучи верной своему единственному мужчине, 
которого ждала всю свою жизнь».   

За годы поисковой работы через руки Галины 
Слесаревой прошли более тысячи солдатских 
медальонов. Помогали в работе порой и местные 
жители. 

— Позвонила нам однажды женщина из Хва-
стовичского района, сообщила, что около забро-
шенного дома в селе Новоселки, где жил когда-то 
ее отец, лежат трое разведчиков. Отец ей расска-
зывал, что они первыми ворвались на опушку села, 
были расстреляны, немцы долго не разрешали 
их хоронить. 

Мы приехали в Новоселки, в нескольких ме-
трах от крыльца увидели четыре дубочка, про-
верили щупом, определили — останки лежат под 
ними. Начали копать, оказалось, что лежат не трое, 
а шесть человек. У одного бойца корни дуба успели 
прорасти сквозь череп. По разведчикам данных 
не было никаких. Нашли только немецкую хлор-
ницу, это такой тюбик-футляр, в который немцы 
складывали таблетки для обеззараживания воды. 
Я не придала значения находке, бросила хлор-
ницу в машину, решив отдать ее потом ребятам. 
Следопыты подобные футляры использовали под 
спички, чтобы они не отсырели. 

Только спустя полгода, весной, когда стала 
готовить свою «ГАЗ 66» — «Шишигу» к выезду, 
нашла этот футляр, открыла и увидела, что вокруг 
тюбика с мазью ланолин обернута бумага с дан-
ными разведчика: город Иваново, улица Шмидта, 
25, Чистяков. Написала запрос в военкомат. Но с 
Ивановым нам всегда было очень трудно работать, 
ответы порой не приходили по два года. Благо этим 
медальоном заинтересовалась одна из местных 
женщин — журналист. Выяснилось, что по улице 
Шмидта в военные годы стояли не дома, а землян-
ки, которые потом расселили. Журналистка нашла 
50 человек по фамилии Чистяковы и со своей 
маленькой дочкой всех их обошла! И все-таки 
нашла нужную нам семью. Судьба у этого солдата 
оказалась незавидной. Перед войной он вынес 
с фабрики 50 граммов колбасы больному ребенку, 
и его посадили. В 1941 году он оказался в штраф-
бате, а в 43-м пропал без вести. На момент 

поиска уже 

не было в живых ни его жены, ни сына. Нашлись 
внуки, но они останками деда не заинтересова-
лись. Мы захоронили их сами. 

Галина показывает в коробке стопку меда-
льонов, чьи родственники так и не были найдены, 
нередко — по причине бездушия. 

— Военкомы, бывает, просто не хотят отвечать 
на наши запросы или пишут: «Адрес не существу-
ет». Потом мы выясняем, что и улица такая есть, 
и дом стоит, и родственники погибшего солдата 
там живут. У нас хранится куча таких отписок. Во-
енкомам просто лень просматривать архивы, им 
не нужны лишние заботы.  

Зато сапер Слесарева с металлоискателем 
и саперной лопаткой днями пропадала на местах 
бывших сражений. Над каждым найденным сол-
датским медальон буквально колдовала. Скру-
ченные в трубочку бумажные листы, упакован-
ные в пластиковые капсюли, бережно доставала 
с помощью иголки. С помощью лупы пыталась 
прочесть чернильные строки. Если фамилия 
владельца не читалась, отдавала записи на экс-
пертизу в ФСБ. 

Усилиями Галины и ее сподвижников были 
возвращены из небытия и перезахоронены более 
пятисот ранее неизвестных солдат, установлены 
7 памятных стел. 

— А сколько за годы поисковой работы 
выслушала-впитала трагических судеб! Нашла 
однажды сестру погибшего бойца. Она рассказа-
ла, что у нее было четверо братьев и трое из них, 
как и отец, погибли на фронте. Мать сошла с ума 
от этих похоронок. Женщина оставалась с одним-
единственным своим младшим братиком. В 1994 
году он отправился служить в Германию, где ему 
в сердце вонзили штык. Сестра плакала: «Вот так 
судьба догнала его сквозь годы». 

Год назад Галину Слесареву пригласили на об-
ластную вахту памяти. Поисковикам она раздала 
распечатанные данные солдатских медальонов, 
чьих родственников она найти так и не смогла. 

— Мне начали звонить со всех регионов стра-
ны. Столько было ожиданий и надежды, но из де-
сятков сотен мы нашли лишь одного родственника 
погибшего солдата. Самое удивительное, что сын 
бойца жил рядышком, в Наро-Фоминском райо-
не. Этот седой уже человек, увидевший останки 
отца, не мог сдержать слез: «Всю жизнь я жил без 
него, меня дразнили в детстве — «брошенный», 
«безотцовщина». А батя лежал в сотне киломе-
тров от дома». А сколько еще на свете людей, 
у кого от родных, ушедших на фронт, не осталось 
ни весточки, ни косточки… Есть у нас, например, 
медальоны бойцов-автоматчиков из личной охра-
ны генерала Ефремова, чья 33-я армия в 42-м 
году погибла в окружении. Данные одного из них: 

Москва, Красногорский район, село Спас (сейчас 
это Тушинский район столицы), командир Комаров 
Сергей Степанович, 1911 года рождения. Состав 
семьи: Кириллов… Это все, что нам удалось про-
читать. Напечатайте данные, может быть, кто-то 
из его близких людей найдется и откликнется.  

«Это невозможно 
объяснить, но я чувствую, 
где надо копать» 
«…Cooбщaю, чтo я oпpaвилcя от ран и чyвcтвyю 

ceбя пpeвocxoднo. Cкaжy тeбe пo ceкpeтy, дopoгaя 
мaмoчкa, что я пoлюбил дeвyшкy Вaлю, фeльдшepу 
пepвoгo paнгa… Paccтaвaтьcя cкopo, нaвepнoe, 
нaдo бyдeт, жaлкo. Чеpт вoзьми этy кpacoткy, нe 
вoвpeмя oнa пoявилacь. И чеpт вoзьми этy любoвь. 
A тo нeт-нeт cкyчaю, ecли oнa зaдepживaeтcя c 
paнeными, дa eще и oтpyгaю eе. Чyдaк тaкoй cтaл! A 
зa чтo eе pyгaть, oнa-тo дeлoм зaнятa…» Это письмо 
paзвeдчик Дмитpий Мироненко прислал родным 
из гocпитaля, который располагался на терри-
тории, где стоит сейчас Обнинск. Пocлeднюю 
вecтoчкy oт любимого Мити его мать пoлyчила 
в 44-гoдy. И только cпycтя пoчти 70 лeт благодаря 
Галине Слесаревой родные разведчика смогли 
встретиться с той самой Вaлeнтиной Tимoфeeвной 
Кpaшeвникoвой, мeдcecтpой эвaкгocпитaля 2956, 
17-й стрелковой дивизии, которая так очаровала 
в военные годы Дмитрия Мироненко. 87-летняя 
медсестричка рассказала, что всю жизнь помнила 
вихрастого разведчика Митю, которого так и не 
дождалась с войны.      

В музее Галины Слесаревой создана на-
столько достоверная военная обстановка, что 
кажется, будто пахнет дымом. Можно открыть 
люк и заглянуть внутрь походной кухни, отвинтить 
армейский термос, постучать по железной бочке 
с отверстиями, которые немцы сбрасывали с са-
молетов. Летя вниз, бочки издавали жуткий вой, 
вызывая у людей панику и страх. 

Каждый из экспонатов, будь то пехот-
ный пулемет Дегтярева с диском 
на 47 патронов, авиабомба или 
солдатская зубная щетка, 
были извлечены из земли 
и очищены руками сапера 
Слесаревой. 

Поисковой рабо-
той она увлеклась еще 
в школьные годы.

— В 1980 году 
мы с отрядом поеха-
ли на речку Ресету, 
где в годы Вели-
кой Отечественной 
войны оказалась 
в окружении 50-я 
армия Брянского 
фронта. С этого райо-
на выносили очень много 
оружия, половина сосед-
них Хвастовичей сидела там 
с лопатами. Мы шли с отрядом 
с щупами, в резиновых сапогах, 
с двумя мешками за плечами, куда со-
бирали останки погибших солдат. И тут Леша, 
мой будущий муж, дал в руки металлоискатель, 
который спаял собственноручно. Иду, слышу — 
пищит, начинаю копать, вижу — снаряд «с хво-
стиками», тут же отпрыгиваю в сторону. Лешка 
же хладнокровно вытаскивает минометную мину 
со стабилизаторами, берет ее на плечо и говорит: 
«Сейчас пойдем ее взрывать». Жара стояла, а у 
меня мороз шел по коже… Развели костер, кинули 
мину в огонь, спокойно отошли, при этом никаких 
криков «ложись!». Только услышала глухой звук — 
пух! Спрашиваю: «Это все?» Слышу: «Нет, надо еще 
подождать». Следом раздались еще два хлопка. 
Лешка дал команду выходить. Подошли к костру, 
мина вся обгорелая, огонь лизнул взрыватель, 
сработал вышибной заряд, тротил просто вытек 
и выгорел. Взрыва не было. Ту пустую, еще горячую 
болванку я надела на палку и принесла в лагерь. 
Помыла ее, почистила, этот первый трофей до сих 
пор стоит у меня дома на полке. 

После той первой минометной мины были 
в практике Галины Слесаревой еще десятки тысяч 
боеприпасов. Авиационные бомбы, противопехот-
ные мины, артиллерийские снаряды… 

— Однажды буквально в трех метрах от лес-
ной дороги выкопала мину, в которой было шесть 
кило тротила. Как за все годы никто на ней не по-
дорвался? — удивляется моя собеседница.

Тогда же заговорили о необыкновенном чутье 
Слесаревой.  

— Еще в 80-е годы в Хвастовичском районе, 
на речке Ресете, я присела на берег, и вдруг меня 
будто током ударило. Поднялась, начала копать, 
а там солдат лежит! Это невозможно объяснить, 
но я чувствую, где надо копать. Совершенно не-
произвольно иду туда, где потом нахожу нужный 
блиндаж, меня будто кто-то зовет.  

Через следопытскую работу она и пришла 
работать в МЧС в подразделение разминирования. 
Если кто в округе находит боеприпасы или останки 
бойцов — звонят напрямую Галине Слесаревой. 

Сапер вспоминает, как однажды пришлось 
раскапывать братскую могилу. 

— В селе Потресово местный житель Виктор 
Мышев проводил от дома к бане трубопровод 
и наткнулся в теплице на останки солдат. Вызвал 
нашу группу, в итоге за три недели под парником 
и домом мы выкопали останки 77 человек. Глубина 
залегания там была около трех метров, земля — 
сплошная глина, люди в ней будто законсервиро-
вались. Копали и видели глаза людей, у которых 
сохранилась радужная оболочка. Хозяйка была 
уже в возрасте, не выдержала, уехала к родствен-
никам. Запах стоял жуткий. На обочине выросла 
гора костей. Обнинск отказался их хоронить, хотя 
это были солдаты, которые освобождали город. 
Мне дали машину, я на своем горбу перетаскала 
мешки с останками в кузов, отвезла их в Коллонта-
евский сельсовет. Потом разложила кости в при-
везенные гробы, и мы похоронили их с почестями 
на кладбище в селе Оболенское, где теперь стоит 
мемориал. 

«Черные копатели» 
пытались сжечь нас вместе 
с машиной»
Подруги в отпуск уезжали к морю, Галина, 

оседлав своего железного коня, «ГАЗ-66», по про-
звищу «Шишига», отправлялась на места боев. 

— Вид у меня был еще тот! — смеется Галина. 
— Однажды шла по лесной дороге в камуфляже, 
с саперной лопаткой, за поясом — граната, мах-
нула рукой проезжающему мимо трактористу, 
так он в ответ только газу поддал и в спешном 
порядке скрылся. 

Когда заговариваю о ее выдержке и крепких 
нервах, моя собеседница машет рукой:

— И для меня многое не проходит бесслед-
но. Например, до сих пор у меня перед глазами 
стоит один погибший боец. Когда мы наткнулись 
на его останки, пошел сильный дождь, мы укрылись 
в машине, переночевали, утром пришли — бойцу 
водой омыло череп, мы увидели темные волосы, 
которые были совершенно седые у корней. Чело-
век, видимо, перед смертью пережил такой ужас, 
что в один миг поседел.    

Находя останки солдат, следопыты составля-
ют акт вскрытия неизвестного захоронения. 

— Описываем, как лежат останки, на какой 
глубине, — в акте надо отразить очень много па-
раметров. Это делается в соответствии с Законом 
«Об увековечении памяти павших при защите 
Отечества», который в 1993 году благодаря на-
стойчивости поисковиков подписал Борис Ель-
цин. Министерством культуры, в свою очередь, 
был принят закон о так называемых 
«черных копателях», которым 
запрещалось несанкциони-
рованно копать на местах 
исторических событий 
с тем, чтобы никакие 
культурные ценности 
не продавались и не 
уходили за границу. 
А то ведь эти шар-
латаны даже со-
ветские солдат-
ские медальоны 
пытались продать 
родственникам 
за деньги. Орден 
Красной Звезды 
на черном рынке 
выставляли за тысячу 
рублей, немецкий Же-
лезный крест — за 15.

Следопыты и «черные 
копатели» издавна недолю-
бливают друг друга.  

— В прошлом году пришли 
ко мне ребята перед 9 Мая, говорят: «Хотим 
поехать в Юхновский район восстановить памят-
ник». Зовут меня с собой. «Черные копатели», чтобы 
не пустить на свою территорию чужаков, стали 
выставлять растяжки. В Износковском районе 
на них подорвались охотники. Беспредел в лесу 
и ныне творится полный. Сколько раз я встречала 
эту братву, одетую в немецкую форму, со шмай-
серами. Принимая меня за свою, они кричат мне 
издалека: «Хайль». 

Доходило дело и до покушений. 
— Я у «черных копателей» как бельмо на глазу, 

мешаю им, уничтожая тротил, забирая оружие, 
который они продают на черном рынке. Как-то 
услышала их разговор: «Там, где Слесарева про-
шла, больше делать нечего». В 2009 году, когда 
я как сапер-спасатель была приписана к вахте 
памяти, они чуть не сожгли меня вместе с машиной. 

Один из наших следопытов, медик из Москвы, 
не спал ночью, в три часа услышав шум 

мотора, отошел от костра в тень. 
Видит, подъехал «уазик», два 

молодчика вытащили и по-
несли к моей «Шишиге» 

противотанковую мину, 
метили положить эту 
«дуру» прямо под 
бензобак. Достаточно 
было ее хорошенько 
ударить, чтобы сра-
ботал детонатор, и на 
два метра взметну-
лось бы вверх пламя. 
Наш парень их спуг-

нул, они не донесли 
мину до моей машины, 

скрылись. С утра я вы-
звала милиционеров, 

показала на сработавшую 
мину, вокруг которой на до-

брых 20 метров выгорело все. 
Кто приволок ее к нам в лагерь — так 

и не установили.   
Бывает, что Галину Слесареву спрашивают: 

«Ты постоянно рядом с трупами, с мертвыми, тебе 
кошмары не снятся?» Она всякий раз отшучива-
ется: «Я с ними умею договариваться». 

В работе поисковых групп не обходится без 
мистики. 

— Копали два года назад осенью в Юхновском 
районе. Примерно в километре был памятник, 
который немцы поставили на братской могиле. 
Вдруг я отчетливо слышу — дудочка играет какую-
то немецкую мелодию. Ну, думаю, Слесарева, 
докопалась. Спрашиваю мужа: «Леша, слышишь, 
дудочка играет?» Он прислушался и говорит: «Точ-
но, играет!»

Расскажу еще два случая. Один из них произо-
шел в Барятинском районе на месте, где в войну 
шли ожесточенные бои. Это было в декабре, после 
раскопок мы устроились на ночлег в автомобиль-
ном фургоне, достали сало с хлебушком, разлили 
водочку. Я говорю мужикам: «А давайте немцев 

пригласим в гости!» И кричу в темноту: «Гансы! 
Идите рюмочку выпить, замерзли, наверное!» 
Вдруг слышим по снегу отчетливый хруст шагов, 
и в дверь кто-то скребется… Тогда побледнели 
даже видавшие виды мужики-следопыты. 

А год спустя один из наших ребят ночью во-
обще оказался неведомым образом под маши-
ной. Мы спали, вдруг в фургоне включился свет, 
распахнулась дверь, я вскочила, вижу, что одно-
го нашего следопыта нет. Прислушалась, а под 
машиной кто-то стонет. Достали бедолагу, а он 
бормочет: «Солдат, солдат!» А у самого рассечен 
затылок. Потом он рассказал, что в фургон зашел 
боец в красноармейской шинели с трехлинейкой 
и позвал с собой. Это невозможно объяснить, 
но это происходит.

Подстопник Ганса Ульриха 
Руделя
Тем временем экскурсия по музею продол-

жается. Присаживаемся с Галиной на обугленное 
бревно. В метре от нас перекинулся через броне-
щиток немецкий пулеметчик. Муляж... но по телу 
бегут мурашки. Перебирая стреляные гильзы, 
рассматриваю обширную немецкую экспозицию: 
турбореактивный немецкий снаряд, минометную 
мину, номер от немецкой машины, знаменитый 
пулемет BOB MG-34, бутылку с посмертной за-
пиской внутри... 

— Меня всю жизнь интересовала техника, а у 
немцев настолько продвинутые были технические 
новинки, все эти пружинки, шарики… Взять те 
же снаряды. От многолетнего лежания в земле 
наши снаряды частенько уже не срабатывают, а у 
немецких — все загерметизировано, корпус залит 
лаком, с ними нужно быть очень осторожной.  

В музее хранится память о немецких, фин-
ских, японских солдатах, каждые также выполняли 
свой долг. Под стеклом витрины — обмундиро-
вание, документы, фотографии, средства для 
чистки обуви, зубная паста и даже… немецкий 
презерватив.  

Показывая мне металлический подстопник, 
Галина объясняет:

— Его использовали после операции для 
разработки движений в голеностопном суста-
ве. Нашла его, когда копала под Юхновом. Мама 
мне еще в детстве рассказывала, что во время 
войны она слышала, как с Юхновского аэродрома 
взлетали немецкие самолеты. На найденном под-
стопнике был выбит шифр, я нашла в Интернете 
архивы Бундесвера, ввела эти цифры и выяснила, 
что находка принадлежит пилоту пикирующего 
бомбардировщика Ю-87 «Штука» Гансу Ульриху 
Руделю, единственному кавалеру полного банта 
Рыцарского креста. По количеству наград его 
превзошел только Герман Геринг. После войны 
Рудель сдался в плен американцам, с 1948 года 
жил в Аргентине, затем перебрался в Швейцарию, 
баллотироваться даже в Бундестаг. Так и остался 
закоренелым фашистом, умер в Розенхайме толь-
ко в 1982 году, в то время как тысячи безымянных 
солдат остались лежать в Калужской земле.  

Галина признается, что нередко останки не-
мецких солдат они находили без ног. Старожилы 
из местных жителей рассказывали, что трупы 
на морозе коченели так быстро, что не всегда 
удавалось снять с фрицев спасительную обувку. 
Чтобы забрать сапоги, им отрубали ноги, тащили 
домой, клали на печку, чтобы они разморозились, 
оттаяли…    

Бывало, что саперу Слесаревой приходилось 
находить в одной траншее останки как советских, 
так и немецких солдат. 

— Согласно нашему закону поисковики 
не имеют права работать с останками немецких 

военнослужащих. Этим занимается 
специальная организация, кото-

рая финансируется правитель-
ством Германии и Италией. 

Мы нередко слышали: 
«Не копайте немцев». 

Я возражала: «Но если 
они в одной яме с со-
ветскими солдатами 
лежат, их прах уже 
перемешался. Они 
уже практически 
братья по крови». 
И слышала в ответ: 
«Вы такими слова-
ми не бросайтесь!» 

А на войне частень-
ко бойцов хоронили 

спешно. Однажды вы-
копали в одной яме 46 

наших бойцов, а рядом, 
буквально в метре, лежат 

27 немцев. Причем в нашу 
могилу попали немцы, а в не-

мецкую траншею — наши бойцы. От-
деляли их по мере возможности. Я вышла 

на немецкое бюро захоронения солдат Вермахта, 
с которыми давно переписывалась. Они попросили 
выслать половинки жетонов, а вторые половинки 
оставить на труппах. Я им объяснила, что, если 
я оставлю их на трупах, останки перероют, а по-
ловинки жетонов просто выкинут. Немцы искренне 
не понимали, зачем еще раз копать, если уже 
выкопано… Мы с ними разговаривали на разных 
языках.

Обратился как-то к Галине Слесаревой житель 
Германии Вильгельм Винклер с просьбой помочь 
найти останки брата, который во время войны 
был переводчиком. У него были сведения, что, 
предположительно, брат был захоронен около 
Варшавского шоссе в районе населенного пункта 
Высота. 

— Мы поехали туда, увидели, что немецкое 
кладбище там буквально вывернуто наизнанку: 
валяются кителя, белокурые волосы... Я набрала 
горстку земли и послала Вильгельму Винклеру. 
Пришлось признаться: «К сожалению, ваши клад-
бища у нас кладбищами не считаются. Их нещадно 
копают, всем все равно». Немец прислал мне бла-
годарственное письмо, написал, что присланную 
землю он высыпал на могилу родителей. В письме 
пришла и фотография погибшего в войну пере-
водчика. Вильгельм хотел, чтобы его брат с благо-
дарностью смотрел со снимка за мою работу. 

Немцы, кому довелось, побывали в му-
зее «Судьба солдата», выходили из него 
ошеломленные. 

— Однажды к нам привезли известного по-
литолога Михаэля Руца, который был полномочным 
представителем Герхарда Шредера. Он в России 
был по каким-то проектам, после официальной 
части постоянно сбегал к нам в музей. Михаэль Руц 
тут буквально растворялся. Он брал в руки вещи 
солдат, читал их письма, слушал немецкие марши, 
которые у них были запрещены. А наш музей тогда 
как раз хотели в очередной раз выселить из поме-
щения, я ему в сердцах предложила: «Слушайте, 
заберите этот музей с собой». Он залился краской, 
сказал: «Что вы! Каждый музей Германии почел бы 
за честь принять вашу экспозицию, но мы не вправе 
брать то, что нам не принадлежит».   

■ ■ ■
За свою работу Галина Слесарева была на-

граждена орденом «За службу и доблесть» (Сере-
бряный крест). Также на кителе сапера прикреплен 
орден благотворительного движения «Золотой 
пеликан». Галина по-прежнему выходные и от-
пуск проводит с металлоискателем. Признается: 
«Прикосновение к прошлому — это же так инте-
ресно. Беру лопатку и ныряю в другой мир, другое 
временное измерение». Музей «Судьба солдата» 
продолжает пополняться экспонатами, родствен-
ники узнают о судьбе пропавших без вести родных. 
А Галина мечтает о выделенном участке земли, 
где она могла бы разместить собранную на полях 
сражений тяжелую артиллерию, которая  пока 
хранится на огороде ее частного дома. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

«СУДЬБА СОЛДАТА»
Женщина-сапер 

на 50 «квадратах» 
собрала тысячи 

вещдоков войны

Минометы, 
найденные в лесной 

яме. За схроном 
в годы войны никто 
так и не вернулся…

«Железный 
конь» Галины 

Слесаревой  
«ГАЗ-66»,  

«Шишига».

На обезвреживание 
100-килограммовой 

авиабомбы Галину 
вызвали прямо 

с дачи. 

Сапер-подрывник 
может на слух 
определить взрыв 
любого снаряда. 

Более 30 лет 
Галина Слесарева 

проводит 
со следопытами 

раскопки 
безымянных 

захоронений. 
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

ВЫКУП ДОРОГО В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ.
АВТОМОБИЛИ ВСЕХ МАРОК В ЛЮБОМ 

СОСТОЯНИИ, В ТОМ ЧИСЛЕ БИТЫЕ. 
ВЫЕЗД ОЦЕНЩИКА И ЭВАКУАЦИЯ 

БЕСПЛАТНО. РАСЧЕТ НА МЕСТЕ.

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8-929-591-19-10, 
8-962-914-29-75, 

АЛЕКСАНДР

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

Автовыкуп.
Автосервис. 

Переоформление 
автомобилей

Автовыкуп, деньги сразу.
Автосервис.

Жестяные/малярные/слесарные работы. 
Шиномонтаж. Эвакуация

8 (495) 507-95-37,
8-901-534-24-24
fea91@yandex.ru

АВТОУСЛУГИ

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Нынешний кризис взвинтил цены не 
только на новые, но и на подержанные 

авто. При этом если в автосалонах кли-
ентов заметно поубавилось, то на «вто-

ричке» царит небывалое оживление. 
Другими словами, старое авто сегодня 
можно реализовать очень выгодно. Но 
как выручить максимально возможные 

деньги? 

«МК» и портал «АвтоВзгляд» уже расска-
зывали о том, как сбить цену, покупая бэушное 
авто. А теперь посмотрим на проблему с другой 
стороны — продавца машины. 

И главный совет, который можно дать че-
ловеку, желающему взять максимум за свою 
видавшую виды «ласточку», — посмотреть на 
нее глазами покупателя. То есть оценить внеш-
ний вид, прочие кондиции и провести предпро-
дажную подготовку. Затраты, как мы выяснили, 
окупятся. 

Но прежде всего нужно определиться: име-
ет ли предпродажная подготовка экономический 
смысл. Если мы хотим избавиться от древнего 
изделия советского автопрома, красная цена ко-
торому — 50 000, «вылизывать» его совершенно 
нецелесообразно. Покупатель такого «счастья», 
как правило, знает, на что идет, и пускать ему 
пыль в глаза — пустая трата денег. Когда же 
речь заходит о достаточно свежей иномарке, 
за которую вполне можно просить полмиллиона 
рублей, ее внешним видом просто необходимо 
заняться. Иначе ни за что не получите за машину 
ожидаемую сумму.

Этап первый — внешний вид. Конечно, 
когда кузов запущен и имеют место очаги от-
кровенной ржавчины, придется говорить не о 
наведении глянца, а о нормальном кузовном 
ремонте. Не пугайтесь — в подавляющей массе 
случаев все выглядит не так страшно. В процессе 
эксплуатации на краске появляются сколы от 
летящих камешков, всевозможные потертости 
и «царапки». Частенько лобовое стекло пере-
секает трещина, а бампера имеют трещины от 
контактов с бордюрами. 

Все эти повреждения абсолютно не влияют 
на то, как машина едет. Зато производят от-
талкивающее впечатление на потенциального 
покупателя. Внешние недочеты нужно заранее 
ликвидировать. Это гораздо выгодней, чем сни-
жать потом цену в процессе торга. Треснутые 
стекла меняем на самые дешевые, китайского 

производства, треснутый или расколотый пла-
стик бамперов, молдингов и расширителей арок 
завариваем в специализированном автосер-
висе. После этого едем на полировку кузова. 
Можно, конечно, и самому постараться, но с 
непривычки результат может разочаровать. И 
не забываем про колесные диски! Побитые и 
обглоданные коррозией, они будут портить весь 
вид. Поэтому имеет смысл отправить их в шли-
фовку и покраску. 

Переходим к салону. Он также должен про-
изводить впечатление «с иголочки». Можно за-
няться его чисткой самому, благо всевозможной 
автохимии для приведения в идеальный вид 
кожи, пластмассы и ткани на прилавках сейчас 
в избытке. Хотя надежнее сделать химчистку. 
Причем не только салона, но и багажника. Этот 
вариант предпочтителен с той точки зрения, 
что в недрах транспортного средства может 
«жить» посторонний запах, который вы просто 
не замечаете, ибо привыкли. Потенциальный же 
покупатель обязательно его учует и в прямом 
смысле этого слова будет крутить носом. Удалить 
подобную неприятность можно, как правило, 
лишь с помощью химчистки. 

Разговор о салоне был бы не полным без 
упоминания такого приема, как «скрутить одо-
метр», уменьшив показания пробега машины 
до более презентабельных цифр. Однако эта 
операция может оказаться совершенно бес-
смысленной. Например, в случае, если покупа-
тель потребует проверки технического состояния 
машины в официальном СТО. Там наверняка 
выяснится, что в последний раз ваша машина 
побывала на ТО с пробегом, скажем, в 110 000 км. 
А на одометре при этом будет красоваться, ска-
жем, 60 000. Также бессмысленно «скручивать» 
пробег в случае продажи изрядно потрепанной 
машины. Если по ее виду и по ее году выпуска 
все и так понятно, «скрученный пробег» лишь 
убедит покупателя, что машина скрывает еще 
много неприятных сюрпризов. 

Мыть моторный отсек перед продажей со-
всем не обязательно. Разве что он представляет 
собой один комок грязи или двигатель залит 
потеками масла и антифриза.

Нужно обязательно помнить, что мойка 
моторного отсека чревата попаданием влаги 
в какую-нибудь электроцепь с последствиями 
в виде глючащей электрики или даже полной 
невозможности завести авто. А опытного авто-
мобилиста он же заставит насторожиться: вдруг 
с помощью мойки вы ликвидировали признаки 
серьезных неполадок мотора, то есть появится 
повод для серьезного торга. 

Чему стоит уделить самое пристальное вни-
мание, так это подвеске. Если в ней есть какие-то 
явно изношенные узлы, их стоит обязательно 
заменить. И отрегулировать развал-схождение. 
Покупатель вряд ли будет готов раскошелиться 
полностью, если на каждой малюсенькой кочке 
его будущая движимость издает грохот, а при 
прямо поставленном руле ее почему-то тянет 
вбок! В общем, перед продажей не нужно полно-
стью «перетряхивать» подвеску. Однако просто 
необходимо удалить «косяки», из-за которых 
рулить продаваемой машиной не очень при-
ятно. Понятно, что эти «процедуры» для Renault 
Logan и Mercedes будут стоить совершенно по-
разному. Но в обоих случаях принесут своим 
владельцам навар.

Алексей БАТУШЕНКО.

Как продать 
подержанную 
машину 
подороже

МВД больше не будет эвакуировать 
авто, если ваше в/у осталось в кар-
мане другого пиджака. При этом за 

оставленное там же свидетельство о 
регистрации транспортного средства 

(СТС) авто по-прежнему будут «аре-
стовывать». И это странно.

Почему странно? Дело в том, что в по-
лицейских компьютерных базах данных все 
про всех зафиксировано. Любой сотрудник 
ДПС может в любой момент «пробить» по ним 
подноготную любого автомобилиста. И все 
равно людей заставляют возить с собой ворох 
документов. И вот ГИБДД предлагает внести 
поправки в «автомобильную» главу КоАП. Точ-
нее — в ст. 12.3 «Управление транспортным 
средством водителем, не имеющим при себе 
документов, предусмотренных ПДД». Сей-
час она сформулирована таким образом, что 
забытое дома водительское удостоверение 
означает «предупреждения или штраф 500 
рублей» и эвакуацию машины на штрафсто-
янку «до устранения причины задержания». 
Это, видимо, такой полицейский стеб: вручить 
гражданину протокол с предупреждением и 
отправить его машину на штрафстоянку. Сей-
час же МВД предлагает вывести отсутствие 
«прав» из списка оснований для этого самого 
«задержания». Потому что «наличие либо от-
сутствие у водителя соответствующего специ-
ального права может быть установлено путем 
оперативного обращения к ведомственным 
информационным базам», — объясняется в 
пояснительной записке.

Но ведь точно таким же путем патрульный 
может проверить и регистрационные докумен-
ты на транспортное средство, не правда ли? А 
вот и нет, не может, считают в МВД и оставляют 

в КоАП эвакуацию за забытый дома СТС. И за 
забытый полис ОСАГО 500-рублевый штраф 
в КоАП предусмотрен. Хотя уже несколько 
лет существует федеральная база полисов 
ОСАГО, поддерживаемая Российским союзом 
автостраховщиков. И с лета этого года полисы 
вообще станут электронными. Фактически уже 
сейчас водителя можно не заставлять постоян-
но возить с собой «лишние» бумаги. 

Между тем за океаном у тамошних водил 
копы лишь права при остановке требуют — 
только чтобы человека идентифицировать. Они 
считают, что если машина не в списке угнанных, 
то только ее хозяина касается имя-фамилия 
сидящего в данный момент за рулем человека. 
А наличие или отсутствие страхового полиса 
— сугубо дело водителя. Ведь именно он в 
случае ДТП без страховки заработает крупную 
головную боль. А не патрульный. Понятно, что 
нашим служивым не указ американские поряд-
ки. А прислушаться к голосу здравого смысла 
жандармская привычка «держать и не пущать» 
не позволяет.

Алексей БАТУШЕНКО.

ОСТАВЬ ПРАВА ДОМА!
ГАИ решила отказаться от эвакуации 

машины, чей водитель забыл взять  
в поездку водительское удостоверение

«ПОДШАМАНЬ», 
ЧТОБЫ «ВПАРИТЬ»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ГОРОД

«Тапочки на липучках, штаны на резин-
ках — что еще для смерти надо?» Вопрос 
поставлен ребром. В МХТ им. Чехова 
все-таки попытались найти ответ на во-
прос, который рано или поздно встанет 
перед каждым — как уходить, как встре-
тить смерть, чтобы не чувствовать свое 
ничтожество? Удивительно, что такая 
архисерьезная философская тема стала 
главной в юбилее Олега Табакова. От-
крыв год наступающего 80-летия, самый 
жизнелюбивый и радостный худрук Мо-
сквы сыграл... умирающего человека. 
«Юбилей ювелира» — английская пьеса 
Николы Маколиффа, постановка Кон-
стантина Богомолова. Отчаянный шаг 
или легкомыслие? В этом на премьерном 
показе разбирался обозреватель «МК».

Стол, три стула, кровать, один телевизор и 
четыре экрана практически на авансцене. Трое за 
столом. Короткий разговор ни о чем. «Поешьте». — 
«Спасибо, нет». — «А может, чая». — «Нет, спасибо». 
— «А вы давно работаете сиделкой?» — «Шесть 
лет». — «Ну, я пойду за хлебом» — ну и так далее. 
Тем не менее из такого минимального обмена 
репликами многое становится ясно: ситуация — 
старому ювелиру осталось жить 4–6 недель, у него 
рак (с ним жена, наняли сиделку). Ясны характеры 
и даже читаются судьбы: сильная жена, у нее есть 
какая-то давняя боль, сиделка — сдержанная, как 
японский самурай, барышня с комплексами еще из 
детства. И я, как, наверное, многие в зале, думаю: 
как же это будет ужасно, если герой Табакова ляжет 
в застеленную кровать, а отмороженная сиделка 
достанет шприц для обезболивающего, поставит 
капельницу…

Ничего подобного: режиссер Константин 
Богомолов сделал практически бесконтактный и 
бездейственный спектакль. Потрясающий! Дей-
ствие он заменил словом на экранах. Сиделка 
произносит: «Я вам сделаю укол», но с места не 
двигается, зато на черном экране белые буквы: 
«Делает укол. Морфий попадает в кровь. Кровь 
обнимается с морфием». Ремарки коротки, как 
диалоги, но за скупостью фраз, почти без эпитетов, 
проступает, как в старом фотонегативе, какая-то 
пронзительность, необъяснимая чувствительность. 
Какая возникает при виде, скажем, черной земли, 
вдруг обнаружившейся под грязным снегом, — 
значит, все-таки весна.

Есть интрига в этой медицинской истории — 
она рассказана черно-белой короткометражкой. 
Молодой ювелир с лицом молодого Табакова (зал 
аж ахнул, не поняв — нашли такого двойника или 
монтажный трюк?) приходит к молодой королеве 
Елизавете в ночь перед ее коронацией, чтобы по-
править корону (уж очень жмет голову). Молодые 
люди пьют чай, болтают, танцуют. Будущая королева 
обещает прийти к своему подданному через 60 лет, 
как раз на юбилей. И вот, умирая, он ждет ее. Уди-
вительно, но никто в зале и не сомневается в прав-
дивости подобной истории, зная демократические 

нравы обитателей Букингемского дворца (известны 
же факты про безнаказанное проникновение осо-
бо любопытных в покои королевы). Случись такое 
в Кремле или президентской резиденции, никто 
бы не поверил. А вот жена ювелира знает, что это 
все фантазии супруга, и именно они осложнили ее 
жизнь, мучают даже тогда, когда смерть пустыми 
глазницами таращится в окно.

Вот такую коллизию играют Олег Табаков с 
Натальей Теняковой в присутствии свидетеля — 
сиделки Дарьи Мороз. Только «играют» — в данном 
случае фальшь. Между этими двумя — общение 
не на уровне слов. Тот редкий и удивительный в 
театре случай, когда считываются не слова. Воз-
дух заполнен неозвученными желаниями, болью, 
собственной несостоятельностью. Тем, чему нет 
названия, но отчего люди переживают, страдают, 
заболевают и умирают. Одним словом, ювелирная 
работа.

Константин Богомолов не только не пустил 
смерть на сцену, но избежал ее поэтизации, которая 
всегда отдает такой фальшью. Кровать так и оста-
нется нетронутой — Табаков ни разу не приляжет, 
а вместо него сиделка внесет одеяло, свернутое 
пухлым жгутом, и уложит его под другое одеяло, 

в то время как больной ювелир будет сидеть за 
столом, выходить в туалет, шутя по дороге… Финал 
останется открытым — королева Елизавета (та же 
Наталья Тенякова) таки придет на юбилей: голубой 
палантин поверх голубого платья, двойная нитка 
жемчуга и голубая шляпка. То ли королева, то ли 
видение. Так он умирал?

Аплодисменты зашкаливают после того, как 
слово «тишина» на экране сменилось словом «апло-
дисменты». Шутка режиссера удалась.

Мы поговорили с Олегом Табаковым после 
спектакля.

— Олег Павлович, кому принадлежит идея 
поставить такую необычную пьесу к вашему 
юбилею?

— Идея моя. Пьеса Николы Маколиффа при-
шла ко мне через дочь Вити Тульчинского, моего 
коллеги еще по «Современнику». Она понравилась 
мне исследованием крайних точек колебаний души 
человеческой.

— Тема смерти и юбилейный бенефис, 
предполагающий совсем другие, радостные 
краски… Не испугались?

— Тут как бы обратный ход: а давайте сде-
лаем нечто про то, о чем я тебе уже сказал — про 

крайнюю степень беды, про то, на что невозмож-
но найти ответ. Это же на самом деле вопросы 
бытия. А поскольку я не чужой человек в таких 
страданиях (я из медицинской семьи, мама была 
врачом-рентгенологом), значит, я знаю отчаяние, 
в которое попадают люди.

— Вы — мастер импровизации на сцене. Из 
трех фраз способны устроить отдельный спек-
такль, в котором купаются зрители. А здесь… 
Сдержанность чувств, почти ноль эмоций.

— А это отказ от многих рычагов воздействия 
на зрительный зал. Надо время от времени себя 
пересматривать. Если способен пересмотреть, 
то живой. Пока человек моего ремесла способен 
удивляться — значит, живой. А если нет — тогда 
надо беседовать с природой. В этом спектакле 
ситуация довольно колодезная. Когда попала в 
руки пьеса, я подумал — хорошо бы примерить 
на себя.

— Примерить смерть? Театральные при-
меты, суеверия — для вас они значения не 
имеют?

— Я не суеверный. В этой работе есть такой 
рисковый момент, когда пытаешься заглянуть за 
край со всеми вытекающими отсюда рисками. 
И потом я кое-что знаю: я не с пустыми руками 
пришел к этой пьесе. Знаешь, есть такой показа-
тель — отсутствие кашля в зале на спектакле. Это 
означает… Сегодняшнему зрителю (нахватанному 
и расположенному больше к юмору: «вот сейчас 
Табаков отчебучит») очень трудно переключиться 
на серьезное. А тут мысль — как это? А так — стро-
гость бытия, если она наличествует в душе, она 
поддерживает твое достоинство.

Марина РАЙКИНА.

Искать лыжника в парке, по асфальто-
вым дорожкам которого ручьями бежит 
талая вода, — занятие неблагодарное. 
С приходом весеннего тепла в большин-
стве столичных парков свернули всю 
зимнюю инфраструктуру: катки с нату-
ральным льдом закрылись, как только 
температура на улице превысила ну-
левую отметку, а для работы лыжных 
трасс и проката снегоходов уже не хва-
тает оставшегося снега. Зимние раз-
влечения стремительно уступают место 
сугубо летнему досугу и перебираются 
в закрытые помещения. Логику проис-
ходящего сотрудники «Мосгорпарка» 
объясняют предельно лаконично: «Все 
течет, все закрывается».

Только парк «Сокольники» упрямо сопро-
тивлялся реалиям погоды — предполагалось, 
что последний в городе каток проработает здесь 
до конца марта. А вот от лыжных трасс тут прак-
тически ничего не осталось. Снег почти растаял 
и превратился в водянисто-ледяную массу, по 
которой ни пройти, ни проехать. По аллеям парка 
уже катаются на самокатах, велосипедах, роликах 
и играют в бадминтон. А на фонтанной площади 
установили кадки с пальмами и белые шезлонги, 
на которых «загорают» горожане в куртках, но без 
шапок и в солнечных очках.

Предполагалось, что каток в «Сокольниках» 
проработает до 22 марта. Правда, массовое ка-
тание в этом сезоне, пожалуй, подошло к концу. 
Сейчас на лед по будням одновременно выхо-
дит до 15 человек — в основном, пенсионеры 
и родители-энтузиасты, которые используют 
последнюю возможность поставить на коньки 

детей. «До последнего буду кататься, — говорит 
пенсионер Владимир и показывает «любительские 
беговые» коньки, подарок сына. — Я каждую неде-
лю прихожу, а то живот расти начинает». При этом 
на вопрос о состоянии льда Владимир отвечает: 
«Какой, какой — сами, что ли, не видите?»

Под лучами весеннего солнца лед тает на 
глазах. На покрытии площадью пять с половиной 
тысяч квадратных метров местами лужи и почти 
везде — снежная кашица, и потому немногие 

посетители катаются вдоль борта на затененной 
части катка. По умолчанию катки с искусствен-
ным покрытием могут выдержать температуру 
до +5 градусов. Так что сразу после выходных 
7–9 марта закрылись катки в парке Горького, Та-
ганском, Измайловском парках, саду «Эрмитаж» 
и на других городских площадках. 

«Тяжело кататься, — говорит москвичка Ок-
сана, пришедшая на лед в «Сокольники» в пред-
последний день работы катка. — Лед уже не очень 
хороший». По прогнозам синоптиков, до конца 
марта средняя дневная температура воздуха в 
Москве не опустится ниже пяти-шести градусов 
тепла, а ночью лишь изредка будет приближаться 
к нулевой отметке. Видимо, в том числе и поэтому 
руководство «Сокольников» приняло решение 
закрыть каток не 22, а 12 марта — на полторы не-
дели раньше. По словам представителей парка, 
технический персонал катка просто не в состоянии 
уже поддерживать ледовое покрытие в нужной 
кондиции на открытом воздухе. 

Между тем столичный регион находится во 
власти антициклона, который уже стал причиной 
температурного рекорда 9 марта. По данным 
синоптиков, воздух в Москве в понедельник про-
грелся до 9,1 градуса тепла, что на 0,2 градуса 
выше рекорда прошлогодней давности. Правда, 
ожидается, что к выходным в столице похолодает 
до -3…-4 градусов днем и до -9 ночью, возможны 
осадки. Приход же настоящей весны специалисты 
предсказывают только в апреле.

Антон КАЛЮТИЧ.

Из-за аномально теплой 
погоды ледовые катки  
в Москве прекращают работу на 
полторы недели раньше срока

СЕГО ДНЯ

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
12 марта с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 15.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
13 марта с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27
м. «Полянка», у дома книги «Молодая гвардия»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2, корп. 1
16 и 17 марта с 8.00 до 20.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Соколиная гора, пр-т Буденного, д. 9
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням, с 10 00 до 17 30, обед с 14 00 до  
15 00, суббота с 10 00 до 14 00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма 
Пика
м. «Теплый стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтампу, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р, д.18, к.1,  
у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д.12 (киоск Пресса)
м. «Павелецкая» радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск Пресса)
м. «Парк победы», пл. Победы, д.1 А (киоск Пресса)
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро (киоск Пресса)

м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск Пресса)
м. «Таганская»,  
у выхода к «Театру на Таганке»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская,18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20  
от м. «Бабушкинская», до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219
16 марта с 10.00 до 16.00
Университет машиностроения
ул. Большая Семеновская, д. 38, корпус «А»,  
вестибюль 1-го этажа
23 и 24 марта с 10.00 до 16.00
Московский энергетический институт
ул. Красноказарменная, д. 17, главное здание,  
холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 марта с 11.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Кропоткинская  
(примыкание к ул. Загорской)
КОЛОМНА, ул. Октябрьской революции, д. 324,  
ДК «Тепловозостроитель»
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, в фойе Дома культуры
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113,  
в фойе ДК «Лепсе»
15 марта с 11.00 до 15.00 
ДОЛГОПРУДНЫЙ, пл. Собина, д. 3,  
в фойе ДК «Вперед» 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3, у ДК «Чайка» 
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00 
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В почтовых отделениях и редакционных подписных пунктах с 5 февраля по 31 марта  
проходит досрочная подписка по выгодным ценам:

индекс 05061, «Московский комсомолец» по будням и субботам, 6 выходов в неделю (понедельник—суббота), 
стоимость подписки на 6 месяцев: 

в почтовых отделениях — 650 руб., в редакционных пунктах — 630 руб.
индекс 08686, «Московский комсомолец» по будням, 5 выходов в неделю  

(понедельник—пятница), стоимость подписки на 6 месяцев: 
в почтовых отделениях — 570 руб., в редакционных пунктах — 550 руб.

индекс 10567, «Московский комсомолец», 6 выходов в неделю (понедельник—суббота),  
и еженедельный журнал «МК-Бульвар», единая стоимость подписки на 6 месяцев — 1349,92 руб.

индекс 42573, еженедельный журнал «МК-Бульвар», 
 единая стоимость подписки на 6 месяцев — 631,25 руб.
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ВСЕ ТЕЧЕТ, ВСЕ ЗАКРЫВАЕТСЯ

В МХТ состоялась 
антиюбилейная 
премьера
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Введенные в прошлом году экономические 
санкции мы переживаем не впервые. Можно лишь 
вспомнить злополучную поправку «Джексона-
Вэника», работавшую против нашей страны почти 
40 лет и окончательно отмененную всего два с 
половиной года назад. Уже вводились запре-
ты на поставку нам современного наукоемкого 
оборудования, причем не только в добывающем 
секторе, но и многих других.

Во времена Советского Союза было меньше 
санкций в отношении конкретных лиц. Сегодня они 
запрещают въезд в США — у них в таких списках 
более 150 человек. Они продлевают эти санкции, 
поскольку это один из немногих способов их 
борьбы с нами.

ЛДПР уверена, что у нас существуют не толь-
ко экономические способы, как дать адекватный 
ответ в финансовой сфере нашим оппонентам , но 
и возможность обойти препоны и сократить до ми-
нимума потери от торговой войны с Западом.

Взять то же оборудование. Объявили эмбар-
го на его поставку для наших сырьевых компаний. 
Мол, ударим по самому больному — будет меньше 
вышек и качалок, будет меньше нефти. Но обойти 
эти ограничения не так уж сложно. Можно поку-
пать необходимое оборудование через третьи 
страны, либо найти аналоги на новых рынках, 
например, в Китае и Индии. Но еще лучше на-
чать собственное производство, для чего у нас 

достаточно собственных наработок. Поэтому мы 
еще и спасибо им скажем: наконец мы запускаем 
новые заводы, новое производство и добьемся 
того, что у нас не будет никакой зависимости от 
внешнего рынка.

Очевидно, что Вашингтон хочет показать 
России, кто в доме хозяин, но его потуги тщетны, 
а амбиции смехотворны. Они уже оккупировали 
150 стран в мире. Везде провоцировали государ-
ственные перевороты, в том числе на Украине. 
Везде стоят их солдаты. Только они нас не запуга-
ют. Это Америка боится нас, поэтому и возводит 
вокруг нас все новые и новые барьеры.

Только ЛДПР считает, что большого вреда от 
них не будет. А вот они пострадают куда серьез-
нее. Мы можем остановить экспорт титановых 
комплектующих, которые составляют почти по-
ловину любого лайнера Boeing. Доставку грузов на 
Международную космическую станцию выполняют 
только наши ракетоносители. У американцев 
элементарно нет таких аппаратов.

Мы им поставили огромное количество плу-
тония для атомной промышленности и других 
секторов экономики. То есть, они тоже очень 
много получали и получают от России. Поэтому 
эти санкции не всеобъемлющие, они изначально 
мертвые.

Это не рыночная экономика. В конечном 
итоге те, кто их вводят, потом всегда проигры-
вают. США играют роль мирового жандарма и 
вызывают ненависть у всей планеты. Уверен, 
что все человечество ненавидит Америку за ее 
агрессивную политику, претензии на мировое 
господство.

А на юго-востоке Украины жизнь пока не 
вернулась в нормальное русло. ЛДПР призывает 
всех граждан оказать посильную финансовую по-
мощь Новороссии — народу Луганска и Донецка. 
Перечислить средства можно на счет нашего 
благотворительного фонда:

Фонд поддержки нуждающихся граждан 
«Комитет гуманитарных действий»

ИНН 7708241687
КПП 770801001
Банк ВТБ 24 (ЗАО) г. Москва
БИК 044525716
к/счет 30101810100000000716
р/счет 40703810200000004177
Все до копейки дойдет до адресата!

США УБЬЮТ СОБСТВЕННЫЕ САНКЦИИ
КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА, ЛИДЕРА ЛДПР

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Барак Обама 
продлил объяв-
ленные год назад 
против России 
персональные и 
экономические 

санкции. Ему кажется, что он уже «по-
рвал российскую экономику в клочья», 
и он надеется окончательно отбросить 
нас в каменный век. Россия всегда 
вынуждена быть готовой к военному 
противостоянию с Западом. Но это не 
наш выбор. Мы можем дать сдачи и 
мирными инструментами. Западные 
санкции, введенные во времена Со-
ветского Союза, показали свою несо-
стоятельность. Наша страна построи-
ла собственную самодостаточную и 
мощную экономику.
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Потому что они и так уже несостоятельные
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Ювелир (Олег 
Табаков) и его 
жена (Наталья 

Тенякова).



Марк ЗАХАРОВ: «Гриша 
был единственным, кто 
имел право мне грубить»
— Конечно, время в определенной мере 

сглаживает тяжесть утраты. Но утрата была очень 
существенной. Гриша Горин — очень остроумный, 
работоспособный человек, очень талантливый, 
одаренный драматург. Драматург — это вообще 
редкое явление. Литераторов достаточно много, 
а драматургов среди них мало. 

Ушел из жизни человек, который имел пра-
во мне грубить и говорить: «Марк, ты делаешь 
что-то безобразное!». Он нес ответственность 
за весь репертуар театра, за все спектакли. 
Правда, следом предлагал какое-то конструк-
тивное преодоление тех недостатков, которые 
он видел во мне и в тех спектаклях, которые я 
репетировал. Но это был друг, близкий человек, 
с которым мы провели много времени, работая 
в кино и в театре. 

Познакомились мы в те самые поздние и 
прекрасные 60-е годы, когда он с Аркановым 
написал первую пьесу для профессионального 
театра «Свадьба на всю Европу». Встретились в 
Доме творчества «Руза» и обменялись какими-то 
впечатлениями, ощущениями. Я не помню о чем: 
о погоде, о драматургии, о политике или о жизни. 
А потом была пьеса «Банкет», написанная Гори-
ным и Аркановым. Я в это время работал в Театре 
сатиры, и мне было предложено это поставить 
после печально закончившегося «Доходного ме-
ста» — спектакля, который был закрыт Фурцевой. 
«Банкет» мне казался таким своеобразным поис-
ком стиля театра комедийного абсурда. Мы все 
тогда бредили Мрожеком, Беккетом… Не было 
в этом никакого подражания, но юмор иногда 
строился на каких-то странных и остроумных не-
суразностях. Спектакль прошел совсем немного, 
раза четыре или пять, и тоже был закрыт. После 
этого у меня наступил тяжелый период до тех 
пор, пока я по совету режиссера Толи Силина не 
перечитал «Тиля Уленшпигеля». Пришел к Грише 
Горину, как к человеку близкому, и начал рас-
сказывать, что это такое должно быть. Он меня 
не дослушал, сел и стал печатать на машинке 
название пьесы «Страсти по Тилю». Ну «страсти» в 
то время не могли быть в заглавии, их цензурный 
аппарат ликвидировал, остался «Тиль», но тоже 
короткое, броское название, которое принесло 
театру успех. Начались аншлаги, переаншлаги, 
которые, в общем, нам сопутствуют по сей день. 
Вообще он показал мне, что надо быть профес-
сионалом, что надо не просто шутить, но жить 
тем, что ты делаешь какие-то вещи, которые 
имеют некую товарную стоимость.

У нас с ним были такие близкие отноше-
ния, что я и он могли говорить на какие-то темы, 
которые мы бы не стали раскрывать для прес-
сы, сугубо личные вопросы. Мы много времени 
провели вместе, мы работали иногда успешно, 
иногда безуспешно над сценариями для теле-
видения, для «Мосфильма», где он, конечно, был 
прекрасен и незаменим, подарив свою киновер-
сию Мюнхгаузена. В Театре Советской Армии 
барона играл Зельдин Владимир Михайлович, 
а у нас в фильме Янковский это сделал замеча-
тельно. И замечательно сыграл олень с деревом, 
которое выросло у него во лбу после выстрела 
вишневой косточкой. 

Нас было четверо друзей. Андрей Миро-
нов, человек нервного склада, горячего, его 
бросало из одной крайности в другую, он был 
неутомим, делал много лишнего иногда. Алек-
сандр Ширвиндт воплощал полное спокойствие 

и презрение ко всякой суете. Миронов называл 
его «железной маской». А Гриша Горин был как 
раз средняя прекрасная величина между ними. 
Его не тяготили никакие комплексы, он не был 
горячим, взбалмошным человеком. Он был очень 
уравновешенным и иногда некоторые мои нерв-
ные поползновения очень умело осаждал. Ну 
вот надо мне было ехать лечиться в Германию, 
я говорил: «Это невозможно, а как же театр?». 
Гриша совершенно хладнокровно мне сказал: 
«Марк, как театр жил при тебе, так приедешь 
и увидишь, что ничего не изменилось». Когда 
я очень радовался, он меня как-то немножко 
скептически останавливал, а когда я хватался 
за голову от всяких неприятностей, связанных 
с цензурой, он тоже меня успокаивал и вводил 
в нормальное состояние.

Он был человеком добрым, умным, уравно-
вешенным и как-то благотворно воздействовал 
на людей. Он научил меня самоиронии. Рас-
сказывал о своих первых опытах медицинских. 
Он окончил медицинский институт и работал на 
«скорой помощи». Описывал мне сцену, когда его 
чуть-чуть не линчевали. Пациенту было плохо, он 
уже уходил на тот свет, а Гриша все продолжал 
его лечить безуспешно, за что коллеги пациента 
решили его наказать — он еле-еле выскользнул 
из этой квартиры.

Светлана НЕМОЛЯЕВА: 
«Светка, ты сто, с ума 
сошла, сто ли?»
— Мы с Александром Сергеевичем Лаза-

ревым, моим мужем, Гришу очень любили, и он 
тоже к нам относился чудесно. У нас были за-
мечательные дворовые дружеские отношения. 
Он жил в нашем доме, но в другом подъезде, у 
нас был общий двор, где он все время выгуливал 
свою собачку Патрика. Там стояла, извините, 
помойка, куда он ходил с Патриком, а мы вы-
кидывали ведро с мусором, вот и встречались. 
Как-то однажды он спросил мужа: «Саша, что 
ты делаешь сейчас в театре?» — «Пока ниче-
го», — ответил Саша. «У меня есть очень хо-
рошая пьеса, — сказал Горин. — Хотя у меня с 
ней никак не получается, в «Современнике» ее 
репетировали, но так и не поставили, а я очень 
хочу, чтобы она увидела свет. Я мечтаю, чтобы 
ты там сыграл». Речь шла о «Кин IV». Он нам эту 
пьесу дал, мы с Сашей ее прочли, и Саша сразу 
сказал, что с удовольствием это сделает. Мы 
принесли ее Гончарову, нашему главному ре-
жиссеру. Гончаров сказал: «Вы знаете, ребята, 
эта пьеса замечательная, но пусть ее ставит Таня 

Ахрамкова, это ее». И Таня поставила спектакль 
так, как увидела. Там были дивные работы и 
Игоря Костолевского, и Саши моего, и я там с 
удовольствием играла. Еще у Игоря Кашинцева 
там был чудесный Соломон.

У нас с Гришей были юморные отношения, 
он же очень остроумный человек, и я не лише-
на чувства иронии. Он мне сказал, как всегда, 
шепелявя: «Светка, ты сто, с ума сошла, сто ли? 
Если бы я знал, что ты так хорошо будешь играть, 
я бы тебе большую роль дал». Я обожала этот 
спектакль, очень любила его, и Саша любил. Он 
довольно долго шел, почти десять лет.

Гриша трепетно относился к нашему сыну. 
Когда он принес Марку Захарову пьесу, им пере-
работанную, «Королевские игры» о Генрихе VIII, 
то был счастлив, что Шурка будет играть. Гриша 
очень любил эту его работу, очень.

Я помню, когда у нас в театре была встреча 
— пришел Эльдар Александрович Рязанов, и 
Гриша пришел, и Марк Захаров, а Гончаров все 
это принимал, — то все очень смеялись. А Гриша 
сказал, что теперь, оценивая Шурину работу, все 
будут говорить про Лазарева-старшего: «Это 
отец Лазарева-младшего».

Весть о его смерти нас с Сашей настигла в 
дороге. Мы ехали с дачи, вдруг по радио сооб-
щили, что внезапно скончался Григорий Горин. 
Это было для нас таким ударом… Саша даже 
ехать не мог. Остановил машину у обочины, чтобы 
прийти в себя... 

Александр ШИРВИНДТ:  
«Он оказался мудрее, 
умнее всех нас»
— Гришу привел в нашу банду Арканов, они 

же оба медики, врачи. Арканов курировал ка-
пустники медицинского института, а это были 
великие капустники! Потом потихонечку пришел 
Гриша… Но мы все старше его. Сначала мы счита-
ли его молодым: «Гриша, Гриша…». Постепенно, 
с годами, он потихоньку стал уже таким ребе. 
Вообще Гришка (это сейчас уже понимаешь) был 
человеком абсолютно философически мысля-
щим. И все эти наши передряги, нервы, фонтаны 
эмоций актерско-режиссерско-богемные он 
всегда умел тушить. Говорил: «Тихо, тихо, тихо, 
разберемся…». Он стал мудрецом среди нас. 
Очевидно, им и был, но мы-то не знали. А потом 
поняли. Он оказался мудрее, умнее всех нас.

Ужас в том, что мы его растаскали по ме-
лочам. «Гриша, напиши поздравление», «Гриша, 
капустник!», «Гриша, юбилей, без тебя никак» — и 
отрывали его. А может быть, он бы еще одного 
«Герострата» написал. Он же ко всему относился 
серьезно и вот сидел, тратил на это время. И 
не мог отказать. Он все делал для друзей. Ну, 
в бытовом плане тоже. Когда мы удили рыбу… 
Удили вместе, а чистил, разводил костер, искал 
хворост он. А мы им руководили. Но в плане 
творчества… Кваше написал пьесу, Андрюше 
— «Прощай, конферансье», нам с Мишкой Дер-
жавиным — «Счастливцев–Несчастливцев». Это 
все персонально написано для друзей! И еще 
принес нам в Театр сатиры пьесу «Кин IV», но 
мы, дураки, проглядели, и он отдал ее в Театр 
Маяковского. 

Сколько я его мучил написать концерт для 
театра с оркестром — «Нам 50!». Это обозре-
ние в театре к юбилею создания СССР, одно-
дневная бодяга. Мы сидели с ним в Малеевке, 
писали, и он выпрыгивал там в окно из коттед-
жа от меня. «Не могу!» — кричал он, открывал 
створки и ласточкой улетал от этой фигни. Так 
ему не хотелось, но отказать не мог. Вот такой 
был человек.

Он был человек очень стыдливый, ему стыд-
но было за все. За кого-то, за что-то, за то, что 
происходит, за то, что друг не туда влез и не то 
вякнул, не туда поперся. 

И еще при этой мудрости в нем был большой 
детский наив. Когда они с Аркановым только-
только начинали, то выпустили тоненькую кни-
жечку в «Библиотеке «Огонька» с их юмореска-
ми. Тогда они были Штейнбок и Офштейн. И 
вот оказались в Одессе. Идут, а около Привоза 
огромный прилавок с брошюрами, книгами… 
Стоит огромная одесситка полуголая, совер-
шенно подыхая от жары, продает эту лабуду. 
Гриша — Аркану: «Ну спроси, спроси…» Это было 
на следующий день после того, как появилась их 
книжка в Москве. Арканов подходит: «Извините, 
у вас нет Офштейна–Штейнбока?» А она тут же, 
не мигая: «Хватились!»

Олимпиада-80. Всю Москву тогда вычи-
стили, всех проституток, бомжей, алкоголиков, 
евреев отправили за 101-й км. Пустая столи-
ца шикарная, а у меня день рождения. Гриша, 
Андрюша Миронов и Эльдар Рязанов купили 
бутафорские факелы в натуральную величину, 
разделись где-то под мостом — и вот втроем 
в трусах с этими факелами вбежали ко мне на 
третий этаж и внесли олимпийский огонь. Было 
весело, тогда мы еще могли бегать.

Гриша жил в доме на Тверской, на 3-м этаже. 
В начале 90-х там чуть ли не впервые в Москве 
открыли внизу ночной бар. Это был центр бан-
дитизма. С 12 ночи там начиналась музыка, и 
тогда как раз подъезжали все эти интересные 
люди. Так Гриша спустился к ним один и стоял 
около входа, рядом с качками, орал: «Я вас уберу, 
снесу!» А все эти качки смотрели на сумасшед-
шего шепелявого крепкого дяденьку, орущего 
на эту мафию, которая практически руководила 
страной. Он еще брал с собой соседку, первую 
метрополитеншу страны, которой было лет за 
120. Напяливал на нее орден Ленина, она за-
вязывала свою комсомольскую косынку 20-х 
годов, и так они стояли вместе, как Рабочий и 
Колхозница. Но он же все-таки победил! 

Александр МЕЛЬМАН.
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КРОССВОРД

ЕСТЬ ВОПРОС!

ПАМЯТЬ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Месяц, в котором раз 
в четыре года бывает двадцать девять дней. 
4. Скидка с назначенной цены. 10. Короткая 
смешная байка, которая бывает с бородой. 11. 
Браток, ставящий должников на счетчик. 13. 
Запрет в государственном праве. 14. Пропажа 
внучки для рыдающих на всю деревню деда и 
бабки. 15. Степной грызун с длинными задни-
ми ногами и длинным хвостом. 16. Растение, 
черешки которого используют для приготов-
ления киселя, варенья, начинки для пирогов. 
18. Тест на знание собственной биографии. 
20. Шляпа, без которой трудно представить 
Эркюля Пуаро и Чарли Чаплина. 22. Россия, 
привозящая мандарины из Марокко. 23. Второе 
счастье нахрапистого посетителя. 24. Яще-
рица, меняющая окраску. 27. «Ясновидение» 
глазастого как сокол человека. 30. Урок, на 
котором ученики решают квадратные уравне-
ния. 32. Кольцевая гора на поверхности Луны. 
34. «Курортник», загорающий на шести сотках. 
35. Вредная «аура» компьютера. 36. «Олигарх», 
сватавшийся к Дюймовочке. 38. «Заменитель» 
ума у амбала. 39. Семейный портрет в альбоме 
ученика. 40. Акробатический «выкрутас». 41. 
Форма змеевика самогонного аппарата. 42. 
«Цитрусовая» граната.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Футболист, атакующий 
ворота соперника. 2. Охранявшееся драконом 
сокровище царя Колхиды. 3. Часть руки, помо-
гающая выжить в давке. 5. Предосудительный 
сговор с собственной совестью. 6. «Ударенная» 
травма, что до свадьбы заживет. 7. Опорно-
двигательный «механизм» человека. 8. Рабочий, 
выравнивающий стены. 9. Широкая нижняя юбка 
с каркасом из обручей. 10. Зубы мудрости, ко-
торые совершенно ни к чему современному че-
ловеку. 12. Человек, переметнувшийся в лагерь 
противника. 17. Большое «детище», рожденное 
маленькой ложью. 19. Одна из «двойняшек» в 
комплекте постельного белья. 20. Зажаренный 
кусок фарша к картофельному пюре. 21. Десятая 

часть древнеримского легиона. 25. Специалист 
по вождению и обслуживанию летательных ап-
паратов. 26. Обязательное приложение к дефи-
циту в советские времена. 27. Бессмысленное 
заучивание наизусть учебника перед экзаменом. 
28. Перевозка пассажиров через промежуточ-
ные пункты. 29. Краткое отступление в историю 
вопроса. 31. Приведение волос в порядок после 
стрижки. 33. «Протокол» принятия присяги. 34. 
Бумажки, не участвующие в бартере. 37. По-
лосатый цирковой артист, летящий в горящий 
обруч. 38. Решето с мелкой сеткой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Городок. 4. Ломбард. 10. Реприза. 11. Вестерн. 13. Плац. 14. Депо. 15. 
Накладная. 16. Жертва. 18. Кабаре. 20. Майонез. 22. Канистра. 23. Ехидство. 24. Параграф. 
27. Свежесть. 30. Куркуль. 32. Игумен. 34. Зяблик. 35. Отражение. 36. Уран. 38. Утро. 39. 
Желание. 40. Кокарда. 41. Новость. 42. Бахрома.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Госпожа. 2. Отец. 3. Охрана. 5. Остряк. 6. Бард. 7. Домосед. 8. Наклейка. 
9. Свидание. 10. Разруха. 12. Негатив. 17. Вышивание. 19. Анестезия. 20. Материк. 21. Зритель. 
25. Антураж. 26. Фарватер. 27. Сгущенка. 28. Теплота. 29. Лимузин. 31. Окрошка. 33. Нокаут. 
34. Зевака. 37. Небо. 38. Удар.

❑ массажисток
т. 8-985-142-81-42

предлагаю

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

❑ КМ, ПП3, микросхемы.
т. (499)126-02-60

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

Концертный зал
на Моховой, ул. Моховая, 

д.11, стр. 11,
ст. м. "Охотный ряд"
8 499 409 97 05
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

ОРГАН И ИРЛАНДСКАЯ 
ВОЛЫНКА

ТОРЖЕСТВЕННОЕ 
ОТКРЫТИЕ

ОРГАННОГО ЗАЛА
15 марта 19:00

6+

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт мягкой мебели

т. 8-916-434-91-54
❑ ремонт холодильников

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР

т. +7-903-667-34-34

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

сдаю
❑ квартиры на сутки.

т. 8-926-736-68-61
сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-925-11-00-726
❑ массажисток

т. 8-967-087-43-91

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ городская скупка золота 

и серебра у населения.
м. "Речной вокзал" 
ул. Флотская 6/21
т. 8-495-456-60-53

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых т. 8-985-381-69-56
❑ релакс т. 8-916-626-18-40
❑ отдых! 

Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ АНТИСТРЕСС, все районы
т. 8-963-645-65-79

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

 релакс
м. "Юго-Западная"
т. 8-985-364-04-59

❑ отдых м. "Коломенская"
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-495-233-18-21
❑ отдых т. 8-963-682-47-63

м. "ВДНХ"
❑ отдых т. 8-964-775-70-11
❑ отдых т. 8-968-858-12-10
❑ отдых т. 8-985-227-92-72

 отдых! 
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ отдых! Север!
т. 8-915-200-48-12

❑ отдых. Юго-Запад!
т. 8-925-039-82-11

❑ полный релакс м. "Сокол"
т. 8-963-715-76-54

❑ полный релакс
т. 8-926-802-19-35

❑ релакс 
м. "Полежаевская"
т. 8-925-194-21-80

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

12 марта, четверг
С 11.30 до 12.30 состоится онлайн-конференция перво-

го заместителя председателя Комитета по жилищной поли-
тике и жилищно-коммунальному хозяйству Госдумы Елены 
НИКОЛАЕВОЙ.

 Как в 2015 году изменятся реальные располагаемые денежные 
доходы населения? Стоит ли гражданам готовиться к массовым со-
кращениям? Если да, то какие отрасли пострадают в первую очередь? 
Какие меры Госдума готова принять в этой ситуации? Разрабатываются 
ли депутатами соответствующие законопроекты? Чьим прогнозам 
верить россиянам? Как сейчас в Госдуме намерены помочь гражда-
нам, которые взяли валютную ипотеку? 

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете задать уже 
сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» в коммента-
риях к анонсу.ГЕ
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С Марком Захаровым 
и Евгением Леоновым.

Мудрый добрый доктор. Из 
юмориста, сатирика он постепенно 
превратился в одного из самых 
лучших драматургов. Легко 
путешествовал во времени и 
пространстве. Общался, да 
просто был на «ты» с бароном 
фон Мюнхгаузеном, Тилем 
Уленшпигелем, Джонатаном 
Свифтом… И «О бедном гусаре 
замолвите слово» — это, конечно, 
тоже его. Общаясь с великими, он 
вовсе не был с ними запанибрата… 
просто на равных. При этом его 
испепеляющая, но вроде такая 
легкая ирония лишь углубляла 
познание самого себя, а значит, 
жизни и человечества, такого 
порой неразумного. …А еще он 
был эталоном чести и честности, 
которых так сейчас не хватает.
Он ушел 15 лет назад. Умер от 
сердечного приступа, с которым 
Доктор, по первому зову вмиг 
приезжавший на помощь другим, 
ничего уже сделать не смог…
…Сегодня Григорию Горину 
исполнилось бы 75 лет.



 АНОНС НЕДЕЛИ

Волейбол: Казань едет в Челябинск,  
а Москва — в Саратов

Неделю назад мы подвели итоги регуляр-
ного чемпионата мужской суперлиги. Теперь 
очередь логично дошла до прекрасной поло-
вины волейбольного человечества, которая 
заключительный тур кругового раунда первен-
ства России проводила вокруг Международ-
ного женского дня (в разные даты). По итогам 
кругового турнира команды распределились 
предельно логично. «Динамо» из Краснодара 
со своим суперсоставом все же подтянулось 
и замкнуло тройку сильнейших, а первые два 
места отражают все расклады последних не-
скольких лет. Первое «Динамо» — казанское, 
второе — московское. Обратите внимание, за 
счет чего высоко стоит омский клуб: лишь одно 
чистое поражение в пассиве — грандиозный 
результат!

ИТОГОВОЕ ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД
 И В ВТ ПТ П О
1. Динамо (Кз) 18 14 1 1 2 45
2. Динамо (М) 18 10 4 2 2 40
3. Динамо (Кр) 18 10 4 1 3 39
4. Омичка 18 9 3 5 1 38
5. Заречье-Одинцово 18 8 4 1 5 33
6. Уралочка-НТМК 18 8 0 1 9 25
7. Протон 18 5 1 3 9 20
8. Автодор-Метар 18 3 1 2 12 13
9. Ленинградка 18 3 1 1 13 12
10. Воронеж 18 1 0 2 15 5

Согласно привычной схеме в первом раунде 
плей-офф команды распределятся по принципу 
1–8, 2–7, 3–6 и 4–5, причем занявшие место 
выше выступают хозяевами во 2-й игре и при 
необходимости проводят у себя «золотой сет», 
как это делается в еврокубках. 

16 и 20 марта встречаются: «Протон» 
(Саратов) — «Динамо» (Москва), «Уралочка-
НТМК» (Екатеринбург) — «Динамо» (Крас-
нодар) и «Заречье-Одинцово» (Московская 
область) — «Омичка» (Омск). 18 и 19 марта 
играют: «Автодор-Метар» (Челябинск) — «Ди-
намо» (Казань). 

Плей-аут, то есть турнир за выживание, точ-
но состоится 21, 22 и 26 марта. «Ленинградка» 
и «Воронеж» будут выяснять отношения до трех 
побед. Остальные игры в случае необходимости 
будут прописаны в календаре позднее. 

Ну а сегодня, в четверг, 12 марта, сто-
личному «Динамо» на домашней площадке 
предстоит решить очень нелегкую задачу в 
Лиге чемпионов. В первой игре итальянский 
«Бусто-Арсицио» уверенно победил — 3:0 
(25:14, 25:22, 25:18). Дома россиянкам можно 
победить с любым счетом, кроме 3:2 (тай-брейк), 
и все равно в уме готовиться к «золотому сету». 
Увы, к «Раунду 6» команда Андрея Подкопаева 
подошла, проведя огромное число стратегиче-
ски важных встреч с сильными соперницами, и, 
соответственно, потеряла много сил.  «Динамо» 
нуждается в поддержке своих поклонников: 
начало игры в 18.30, как почти всегда — в УСЗ 
«Дружба». 

Екатерина Косьяненко 
(Панкова): «Правило 
«золотого сета»?  
Я с ним согласна»

Игрок «Динамо» лю-
безно согласилась отве-
тить на вопросы «МК» о 
подготовке к домашней 
игре в Лиге чемпионов и 

итогах регулярного сезона вопреки правилу 
не общаться с прессой накануне важных 
встреч.

— Времени на игровую подготовку к ита-
льянкам у нас практически не было: плотный 
график, тут и игры регулярного чемпионата, и 
Лига. Настрой на соперника, и только он, спо-
собен переиграть «Бусто-Арсицио».

— По регламенту у вас выбора нет. Либо 
покинуть Лигу, либо играть «золотой сет». 
Он вообще справедлив?

— Я согласна с этим правилом. Так или 
иначе, выигрывает сильнейший. К тому же мы 
сами виноваты в поражении в Италии. Теперь 
все от нас зависеть будет. На каждую игру мы 
свои силы выкладывали, но в тот день на выезде 
я даже не знаю, что произошло. Не наш день. А 
у хозяек сложилось все. 

— Вы довольны итогами «регулярки», 
вторым местом?

— Нет, конечно. Хотелось первое, и для 
этого были все шансы. Не удалось обойти Ка-
зань, хотя мы знаем, что она нам по силам. А 
соперником по плей-офф довольны. Придется 
побороться.

— Краснодар с таким составом, как в 
этом сезоне, только третий. Почему?

— Я думаю, что эта команда покажет себя в 
лучшем виде. Единственное, в некоторых момен-
тах, как мне кажется, «Динамо» не хватает такого 
компонента, как командная игра. А так, все у них 
есть. Свои звезды и легионеры хорошие. 

— Следите за бывшим клубом? 
— Очень болею за «Заречье» и стараюсь 

смотреть все их встречи. Они молодые, но сра-
жаются до конца. Это их отличительная черта, 
что в матче с нами и продемонстрировали. Я 
им желаю удачи в плей-офф с Омском. Главное, 
холодную голову сохранить. 
НАШ ЭКСПЕРТ

Главный тренер 
женской сборной 
России  
Юрий МАРИЧЕВ — «МК»:

— Верю, что дина-
мовкам по силам пройти 
«Арсицио». Надо только 
сделать выводы из по-
ражения в первом матче. 
Плюс, конечно, выложиться 

по полной программе. А вообще-то у итальянок 
— команда, которую побеждать можно. Такое 
ведь часто бывает: поражение дома, победа в 
гостях и — «золотой сет», который, будем верить, 
останется за «Динамо».

ВОПРОС НЕДЕЛИ

Гандбол: так когда играть с Украиной?
Новый перенос отборочного матча мужско-

го чемпионата Европы-2016 между сборными 
России и Украины осуществила Европейская 
гандбольная федерация (ЕГФ), о чем уведомила 
нашу сторону специальным письмом за под-
писью директора отдела по проведению сорев-
нований сборных Петером Зихельшмидтом. 
Прежде вопрос как будто решился положитель-
но: игра была назначена на 28 апреля в под-
московном Чехове, что попадало в специальное 
«окно» для проведения таких встреч. 30 апреля 
в рамках этого же турнира совершенно точно 
под Москвой пройдет матч Россия — Венгрия. 
Но теперь ЕГФ уведомляет ФГР о том, что со-
перники будут встречаться в июне, а где и какого 
конкретно числа — никто не решил. 

На момент жеребьевки геополитические 
недомолвки между двумя странами еще не 
достигли своего апогея, поэтому при форми-
ровании групп чиновники-европейцы не стали 
«разводить» команды, как это принято делать 
в футбольной организации УЕФА. Но факт 
остается фактом: турнир идет полным ходом, 
а летом в Польше, которая примет решающие 
матчи в 2016 году, должна пройти жеребьевка 
финального турнира. Для россиян он имеет 
решающее значение: команда под руководством 
нового тренера Дмитрия Торгованова будет 
цепляться за небольшую возможность поехать 
на Игры XXXI Олимпиады в Рио-де-Жанейро. 
Теперь же России волей-неволей создают не-
рвозную обстановку с ворохом нерешенных во-
просов, хотя и мотивируют решение о переносе 
соображениями безопасности. Притом что ее 
наша сторона гарантирует. 

История вопроса. Первая игра соперников, 
где Россия выступала бы хозяйкой, была на-
значена еще на 2014 год, но Европа предложила 
играть в Бресте, на нейтральном тарафлексе. 
По справедливости, «ответка» тоже прошла бы 
в третьей стране. И все бы ничего, но у россиян 
возникали проблемы логистического характе-
ра. Из Бреста следовало добираться каким-то 
образом до Португалии, чтобы провести еще 
одну календарную встречу группы. Российская 
сторона, которая попадала в невыгодное по-
ложение, ответила отказом, а теперь не очень 
понятно, что будет дальше. Ведь кроме пер-
вой должна пройти и ответная игра. То ли на 
украинской площадке, то ли где-то еще. А ведь 
«окон» осталось не слишком много. К тому же 
гандболистов попросту лишат законного вос-
становительного периода. 

РЕКОРД НЕДЕЛИ

Баскетбол: Калпеппер — снайпер первой 
половины

Специалисты отдали должное матчу 
регулярного чемпионата Единой лиги ВТБ в 
Волгограде, где «Красный октябрь» принимал 
ЦСКА. Несмотря на разницу в классе команд и 
их статусе в таблице, было на что посмотреть. 
В центре внимания, как обычно бывает, нахо-
дился американский легионер «сталеваров» 
Рэнди Калпеппер, которого в нашем чемпио-
нате можно смело звать «человеком-командой». 
Судите сами: к первой половине встречи он 
принес волжанам 23 очка, что приближается 
к классным показателям из мира НБА. И перед 
большим перерывом армейцы, приехавшие 
оформить выход в лидеры «регулярки», неожи-
данно проигрывали 12 очков! 

Но класс он и есть класс. Включился в 
борьбу Нандо де Коло, и все преимущество 
растаяло, а отдыхать ЦСКА пошел уже в роли 
ведущего. Чего и не уступил в итоге — 101:88, 
победу увезли москвичи, а Калпеппер зате-
рялся в обороне соперника и добрал в свою 
статистику всего-то 6 пунктов. Учитывая, что 
8 марта прежние лидеры «Химки» оступились 
в Питере с «Зенитом» (63:65), красно-синие 
таблицу возглавили. Но подмосковные баскет-
болисты сыграли на 2 встречи меньше, а по-
ражений у них столько же. Не надо списывать 
со счетов «Зенит», «Нижний Новгород» и одного 
из лидеров последних лет — краснодарский 
«Локомотив». 

Чтобы в России настала хорошая жизнь, 
нужны две вещи:
— чтобы народ наконец нача л 
работать;
— чтобы правительство наконец 
перестало.

— Дорогой, купи хлеба, чтобы я не 
переживала. 
— Куплю, не пережуешь... 

— В чем сходство между проституткой и 

порядочной женщиной? 
— Ну и та и другая пытаются подороже про-
дать одно и то же. 
— А различие? 
— Проститутка торгует в розницу, а поря-
дочная — оптом.

— Я целыми днями занимаюсь тем, чем 
занимаются полицейские. 
— Какие полицейские? 
— Лежачие полицейские.

Социологи провели опрос радиослушате-
лей. 98% опрошенных мужчин на вопрос «что 
вы сейчас слушаете?» ответили: «Жену».
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня в Москве 
и Подмосковье рост атмосфер-
ного давления, переменная об-
лачность. Ночью без осадков, 
условия для гололедицы, тем-
пература в Москве +1...+3°, по 
области -2...+3°, ветер пере-
менных направлений, 2–7 м/с. 
Днем местами небольшой 
дождь, температура в Москве 
+6…+8°, по области +3...+8°. 
Ветер северо-восточный, 5–10 
м/с, местами порывы 15 м/с.

Восход Солнца — 6.54, заход 
Солнца — 18.26, долгота дня 
— 11.32. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиоло-
гии, геомагнитная обстановка 
будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

КуРс ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 12.03.2015):
1 USD — 62,6797; 1 EURO — 
66,9168. По курсу ММВБ (на 
11.03.2015): 1 USD: спрос — 
61,37; предложение — 62,80. 1 
EURO: спрос — 65,35; предло-
жение — 66,94.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Горин Григорий (1940–2000), 
драматург
Соткилава Зураб (1937), опер-
ный певец
Черных Валентин (1935–2012), 
киносценарист

ДАТсКИй уГОЛОК
День борьбы с цензурой в 
Интернете.
1940 г. — в Москве подписан 
мирный договор с Финляндией, 
завершивший «зимнюю войну». 
СССР получил Выборг и Запад-
ную Карелию.
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сПОРТШКОЛА

ЦИТАТА ДНЯ

ПОКУПКА ДНЯ

ЦИФРА
«Уверен, что десять легио-
неров на каждый футболь-
ный клуб — очень много 
для России. Получится, что 
мы будем видеть в веду-
щих российских командах 
только иностранцев, а наши 
игроки будут сидеть в запа-
се. И это притом что многие 
отечественные клубы, ска-
жем прямо, сосут государ-
ственные деньги!» 

Анзор КАВАЗАШВИЛИ, 
заслуженный мастер 

спорта, — на общественных 
слушаниях по обсуждению 
вопросов реформирования 

профессионального футбола  
в связи с проведением в России 

ЧМ-2018.

Лига 
чемпионов 
1/8 финала. 
Ответные 
матчи

«Реал» (Ма-
дрид, Испания) 
— «Шальке-04» 
(Гельзенкир-
хен, Герма-
ния) — 3:4. 
Первый матч 
— 2:0. «Порту» 
(Португалия) 
— «Базель» 
(Швейцария) 
— 4:0. Первый 
матч — 1:1. 

Когда в ноябре 2013-го во время ин-
тервью перед матчем с Португалией за 
выход на ЧМ-2014 шведский форвард 
назвал себя Богом, он знал, о чем гово-
рит. К тому времени Златан уже приоб-
рел церковь в Стокгольме, чтобы пере-
делать ее в особняк. Это мы, дураки, 
думали, что Ибра совсем потерял связь 
с реальностью. Теперь, когда стало из-
вестно о его покупке двухлетней давно-
сти, все встало на свои места.

«Кто больше заслуживает выхода на чем-
пионат мира: Швеция или Португалия?» — спро-
сили тогда, в ноябре 2013 года, перед стыко-
вым матчем за поездку в Бразилию у Златана 
Ибрагимовича шведские журналисты. «Только 
Бог знает», — загадочно ответил нападающий. 
Когда корреспондент телеканала TV4 посето-
вал, что до Бога сложно достучаться с такими 
вопросами, Златан сказал: «Да вы же сейчас с 
ним разговариваете».

Тогда СМИ по всему миру подняли шведа на 
смех: мол, человек совсем зазнался, если назы-
вает себя Богом. И год спустя все посмеивались 
над его самоуверенностью, когда Ибрагимович 
после встречи с «Аяксом», своей бывшей ко-
мандой, утверждал, что баннер голландских 
болельщиков «Добро пожаловать домой, сын 
Бога» обращен только к нему, а не к другим быв-
шим игроком «Аякса» в составе ПСЖ.

Теперь выясняется, что Ибра знал, о чем 
говорит. Французское издание Le Parisien об-
народовало факт покупки Златаном церкви в 
центре Стокгольма за 4,7 млн евро в 2013 году. 

Нет, не для того чтобы отреставрировать и по-
зволить еще многие годы принимать прихожан. 
Ибрагимович вложил большие деньги в пере-
делку постройки в особняк общей площадью 
примерно 1000 квадратных метров.

«Божественный» швед вообще помешан на 
недвижимости. У Златана, по данным The Mirror, 
помимо перестроенного из церкви особняка в 
Стокгольме есть дома в Париже, Милане, Нью-
Йорке, Майами и его родном городе Мальме. 
Однако последний он уже два года пытается про-
дать. Наверное, купив себе жилье в Стокгольме, 
он подумал, зачем ему два дома в Швеции.

Агент Златана по недвижимости не озву-
чивает цену, которую Ибрагимович запросил за 
особняк в Мальме, но, по некоторым данным, она 
составляет 3,2 млн евро. И на рынке недвижи-
мости этот объект остается невостребованным 
696 дней. Несмотря на то, что нет желающих 
потратить круглую сумму на дом, в котором жил 
(а вернее, бывал наездами) сам «божественный» 
Златан, хозяин не собирается скидывать цену. 
Этот дом форвард ПСЖ и сборной Швеции при-
обрел в 2007 году и, как он сам пишет в своей 
автобиографии, буквально заставил бывших 
хозяев его продать, сделав им предложение, от 
которого они не смогли отказаться. «Вы живете 
в моем доме», — сказал тогда Ибра.

Между тем кроме сообщения о покупке церк-
ви французское издание обнародовало и другие 
любопытные факты жизни Златана Ибрагимови-
ча. Оказывается, например, что физиотерапевт 
футболиста живет в его же доме неподалеку 
от Триумфальной арки в Париже, чтобы делать 
Златану массаж в любое время. Еще Ибра очень 
любит брокколи, а в 2013 году сделал пластиче-
скую операцию носа, убрав горбинку.

Ульяна УРБАН.

Правительство РФ поддержало за-
конопроект, предусматривающий 
продажу билетов на спортивные со-
ревнования по паспортам. Кабинет 
министров рекомендовал установить 
переходный период не более двух 
лет после официального опубликова-
ния поправок в закон «О спорте». За 
это время предполагается создать 
все условия для того, чтобы систе-
ма идентификации работала, а так-
же четко прописать отдельные виды 
спорта и уровень соревнований, где 
удостоверения личности при покупке 
билетов будут необходимы. Осталось 
дождаться принятия поправок Гос-
думой. О том, когда это может прои-
зойти, а также о других новшествах, 
ожидающих российский спорт, и в 
частности футбол, рассказал «МК» ди-
ректор по безопасности Российской 
футбольной премьер-лиги Александр 
МЕЙТИН.

— Александр Аркадьевич, насколько 
скоро, на ваш взгляд, можно ожидать при-
нятия поправок, предусматривающих про-
дажу билетов по паспортам?

— Я думаю, что закон уже в Госдуме и 
действительно в скором времени его должны 
принять. По моим прогнозам, случится это на 
весенней сессии.

— В этих поправках говорится только 
о продаже билетов по паспортам? Или во-
просы полномочий и подготовки стюардов 
тоже оговариваются?

— Конкретно в этих поправках нет, но это 
тоже будет внесено. Сейчас предложения об из-
менениях закона «О спорте» в части порядка обу-
чения стюардов рассматриваются в Министер-
стве спорта. После их принятия законом будет 
определено, что порядок обучения определяет 
Минспорта, на что раньше у ведомства не было 
прав. Понимаете, в чем дело. Прошлые положе-
ния закона «О спорте» вступали в противоречие с 
законом «Об образовании». Первым документом 
было определено, что обучать стюардов должны 

федерации. Но согласно второму — у федераций 
не было права на образовательную деятель-
ность. Ведь, обучаясь, человек получает новую 
профессию, чтобы потом зарабатывать деньги. 
Его учат и медицине, и умению разговаривать с 
толпой, психологии, да чего там только нет! Он 
учится, как работать. Сдает квалификационные 
экзамены. Получает диплом, удостоверение. И 
это элементы образовательной деятельности. 
А сейчас Министерство спорта получит право 
назначать образовательные учреждения, го-
товить типовые программы обучения, утверж-
дать единые стандарты, которых раньше не 
было. Утверждать сроки обучения, вести учет 
стюардов, определять порядок проверки этих 
людей, потому что закон требует проверять их 
на судимость, например.

— На многих стадионах уже давно рабо-
тают стюарды. По каким правилам и стан-
дартам они работают сейчас?

— У каждого стадиона, каждой федерации 
— свои правила. И это неправильно.

— Вы сказали, что Министерство спор-
та будет определять образовательные 
учреждения. Это будут вузы? Специаль-
ные школы?

— И то и другое. Любой университет или, 
например, школа охраны могут внести в свой 
устав, что они будут готовить стюардов. И будут 

обучать по типовым программам, выдавать 
дипломы единого образца.

— Типовые программы будут означать, 
что стюарды для всех видов спорта будут 
обучаться одинаково? Но все-таки на биат-
лоне и футболе специфика разная.

— Нет, будет некая единая основа. Вы, на-
пример, учитесь на юридическом, но специали-
зация у вас уголовное право. Но при этом вы все 
равно юрист. Так и со стюардами.

— Что сподвигнет образователь-
ные учреждения создавать у себя курсы 
стюардов?

— Это же будет коммерческая деятель-
ность. Образование будет платное. За него будет 
платить либо сам человек, желающий стать стю-
ардом, либо футбольный клуб оплатит обучение 
своим стюардам, которые будут работать на их 
домашних матчах.

— И когда же примут эти поправки?
— Я надеюсь, что тоже в весеннюю 

сессию.
Ульяна УРБАН.

ПРОДАЖА БИЛЕТОВ НА ФУТБОЛ 
ПО ПАСПОРТАМ ВСЕ БЛИЖЕ
Правительство одобрило 

законопроект, осталось 
дождаться его принятия

ЗЛАТАН ИБРАГИМОВИЧ 
ПОСЕЛИЛСЯ В ЦЕРКВИ

Теперь у 33-летнего игрока 
есть законный повод 
называть себя Богом

ФУТБОЛ

С мячом — герой 
матча за «Реал» 
Криштиану Роналду.
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Разнобою в программах обучения от 
школы к школе приходит конец. К кон-
цу года, заверил вчера на слушаниях в 
Госдуме представитель Минобрнауки, в 
госреестр войдут примерные программы 
по всем четырем уровням общего образо-
вания (дошкольное, начальное, основное 
среднее и полное среднее образование). А 
в Федеральный государственный образо-
вательный стандарт  (ФГОС) наконец вклю-
чат единое для всех базовое содержание 
образования: какие темы должны пройти 
все учащиеся страны и каких результатов 
они затем должны достичь.

Главной претензией оппонентов недавно 
принятого ФГОС является исчезновение едино-
го — хотя бы на базовом уровне — содержания 
образования. Решение, чему и как учить детей, 
он отдал на откуп каждому отдельно взятому 
учебному заведению, и наличие примерных об-
разовательных программ сути дела не меняло. 
Они, подчеркивали критики, носят сугубо реко-
мендательный характер и никого ни к чему не 
обязывают. А отсюда разнобой в преподавании и, 
как следствие, проблемы детей при смене школы 
и, что хуже того, — эрозия единого образователь-
ного пространства страны в целом.

Так было до сих пор. Но вскоре ситуация 
изменится, сообщил участникам думских слу-
шаний зам. директора департамента госполи-
тики в сфере общего образования Минобрнауки 
Алексей Благинин: «В 2015 году готовятся сле-
дующие изменения во ФГОС в связи с закре-
плением базового содержания образования. 
Во-первых, в стандарт войдут требования к 
результатам обучения по каждому из предме-
тов для каждой ступени школы — например, 
что должен знать по математике выпускник 6-го 
класса. Во-вторых, будут закреплены единые 
для всех дидактические единицы содержания 
образования — темы. Например, тема «Целые 
числа» для той же математики в 6-м классе».  
Одновременно до конца года в госреестр будут 
включены примерные образовательные про-
граммы для всех четырех уровней образования 
от дошкольного до полного среднего. Всего же 
с учетом программ по каждому предмету таких 
программ наберется до 60. Однако радикальной 
ломки только что принятого ФГОСа не будет, заве-
рила зампред думского Комитета по образованию 
Ирина Мануйлова: «ФГОС будет просто дополнен 
содержанием образования (причем речь идет 
только об общем образовании, а не о высшем). 
На этой основе с учетом примерных программ 
школа и будет формировать свою собственную 
программу».

Как оказалось, самой существенной пере-
работке подвергнется школьный предмет, не-
когда именуемый «Труд», а в последнее время 
— «Технология». Всероссийское педагогиче-
ское собрание предлагает изменить это на-
звание на «ТТТ» — «Основы трудовой деятель-
ности, техники и технологий» с включением в 
него в старших классах как социальной прак-
тики, так и углубления профилей обучения — 
технологического, физико-математического, 
информационно-технологического и проч. Для 
остальных предметов дело ограничится конкре-
тизацией школьной программы.

В целом дополнение ФГОСа содержанием 
образования, подчеркнули участники слуша-
ний, позволит попутно решить и другие задачи. 
Например, покончить с законотворчеством де-
путатов, пытающихся ввести единые учебники 
по русскому или, скажем, по литературе. Или 
упорядочить написание учебников — сегодня 
авторы толком не знают, в каком классе какую 
тему надо проходить. 

На местах же, как оказалось, надеются вдо-
бавок, что закрепление во ФГОСе содержания 
образования «освободит учителя от нынешних 
бюрократических нагрузок и позволит ему боль-
ше сконцентрироваться на детях».

Марина ЛЕМУТКИНА.

у ОБРАЗОВАНИЯ 
БуДЕТ ЕДИНОЕ 
сОДЕРЖАНИЕ

А уроки труда 
переименуют  
в предмет ТТТ
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Пишу вам из далекой Сибири. Мне 64 года. 
Не считаю себя старой женщиной, но, к со-
жалению, в последние три года себя таковой 

ощущаю. 3 года назад мне поставили страшный 
диагноз: деформирующий артроз, артрит. Я по-
нимала, что после такого каждый мог шаг будет 
невыносим. Полтора года назад сломала шейку 
бедра из-за  сильной хрупкости костей. С того 
времени хожу с палочкой, а спустя год в магазине 
наклонилась, чтобы сумку взять, и потеряла со-
знание от жуткой боли. 

До сих пор в себя не пришла. Ростом стала 
на 2 см ниже. Стала сильно сутулиться, будто горб 
появился. В поликлинике какая-то женщина мне ска-
зала, что у нее было то же самое. Много хорошего 
сказала о программе «Здоровые суставы», которую 
ей знакомые прислали из Москвы, а сейчас она 
переехала в другой город и сама не знает, где его 
искать. Вот я решила к вам в Москву обратиться с 
просьбой о помощи в поисках этой программы. 

Подскажите, где можно получить информацию 
о ней? Буду вам безгранично благодарна!!!

Варвара Викторовна, г. Братск
Иркутской области

ВНИМАНИЕ!
ОТВЕЧАЕМ НА ВАШ ВОПРОС! 

Полную информацию о программе 
«ЗДОРОВЫЕ СУСТАВЫ» можно

получить по телефону в г.Москве

ПИСЬМО В НОМЕР

8 (800) 555-10-03

✉
МЕНЯ ЗАМУЧИЛА ЖУТКАЯ БОЛЬ В СУСТАВАХ
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